
Посылки 
присыпало 
снегом
В аэропорту Шереметьево 
случился сбой  
обработки грузов

Изменение схемы работы гру-
зового оператора «Аэрофло-
та» в Шереметьево в конце янва-
ря и снегопад в начале февраля 
привели к сбою при ввозе зака-
зов из иностранных интернет-
магазинов. Для его ликвидации 
«Аэрофлот» объявлял пятиднев-
ное эмбарго на транзит импорт-
ных грузов через Шереметьево. 
Обработка грузов возвращается 
в обычный режим, но курьерские 
компании предупреждают о за-
держке в доставке посылок.

Технические сложности у подряд-
чика «Аэрофлота» из аэропорта Ше-
реметьево привели к скоплению 
грузов, рассказал 

”
Ъ“ собеседник 

в курьерской компании, доставля-
ющей покупки из иностранных ин-
тернет-магазинов. Из-за этого, по его 
словам, «Аэрофлот» вводил эмбарго 
для транзита груза из зарубежных 
пунктов маршрутной сети в пункты 
назначения на территории Евразий-
ского экономического союза. Как 
следует из письма «Аэрофлота» его 
партнерам (есть у 

”
Ъ“), эмбарго вво-

дилось с 8 февраля «в связи с необхо-
димостью ликвидации сбойной си-
туации, вызванной скоплением гру-
за в SVO, усугубившейся неблаго-
приятными метеоусловиями».

Как сообщили 
”
Ъ“ в пресс-службе 

«Аэрофлота», сбойная ситуация с об-
работкой грузов в Шереметьево уже 
ликвидирована, 12 февраля грузопе-
ревозки были возобновлены в обыч-
ном режиме. «В период сбоя эмбар-
го не распространялось на перевоз-
ки почты, а это как раз в значитель-
ной степени перевозки товаров ин-
тернет-торговли, авиационных за-
пчастей для ремонта воздушных су-
дов, а также на перевозки человече-
ских останков, в том числе из-за ру-
бежа»,— отметили в «Аэрофлоте».

Ограничения сняты с 23:59 12 
февраля, «по факту на сегодня об-
служивание грузов осуществляется 
в штатном режиме», уточнила 

”
Ъ“ ди-

ректор по связям с общественностью 
АО «Московский аэропорт Шереме-
тьево» (МАШ) Анна Захаренкова. Об-
работка грузов вернулась в штатный 
режим, подтверждает и гендиректор 
подконтрольного МАШ ООО «Москва 
Карго» Владимир Федоренко.
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В кабинеты заходили корабли
В правительстве начали обсуждать включение ОСК в «Ростех»
Как стало известно ”Ъ“, 
обсуждение включения 
Объединенной судострои-
тельной корпорации (ОСК) 
в состав «Ростеха» пере-
местилось из кулуаров 
в кабинеты Белого дома. 
Идею обнародовали пред-
ставители Минпромтор-
га на одном из недавних 
совещаний у вице-пре-
мьера Дмитрия Рогози-
на, но дальнейшего разви-
тия она пока не получила. 
По данным ”Ъ“, в мини-
стерстве считают, что та-
кая консолидация может 
повысить «управляемость 
отрасли». Но с учетом обя-
зательств «Ростеха» по 
оздоровлению Уралвагон-
завода и финансирова-
нию самолета МС-21 ОСК 
может оказаться в госкор-
порации минимум через 
 два-три года.

Очередное расширение 
госкорпорации «Ростех» об-
суждалось на одном из по-
следних совещаний у вице-
премьера Дмитрия Рогози-
на: по словам источников 

”
Ъ“, исходно речь шла о не-

которых поставщиках ОСК, 
в частности о концерне «Оке-
анприбор» (производитель 
гидроакустических ком-
плексов и систем радиоэлек-
тронного вооружения) и «Ав-
роре» (автоматизация судо-
вого и корабельного обору-
дования). Однако когда во-
прос коснулся юридическо-
го процесса передачи пред-
приятий, представлявший 
Минпромторг чиновник со-
общил, что у министерства 
есть другой план: передать 
«Ростеху» не только разроз-
ненные предприятия, вы-
полняющие заказы ОСК, но 

и саму корпорацию. Разви-
вать тему вице-премьер не 
стал: по словам источников 

”
Ъ“, перевод кулуарных раз-

говоров о включении ОСК 
в «Ростех» в почти официаль-
ный статус оказался для при-
сутствовавших на совеща-
нии представителей отрасли 
полным сюрпризом.

• ОСК создана указом пре-
зидента в 2007 году для 

 консолидации судострои-
тельной отрасли, в состав 
входят около 40 предпри-
ятий, 100% акций у госу-
дарства. Выручка в 2017 
году составила 370  млрд 
руб., прибыль — 3 млрд 
руб.  Доля гражданского 
 судостроения в выручке — 
не более 12%.
Официально в Минпро-

мторге, впрочем, до сих пор 

утверждают, что вопрос «не 
рассматривался», а «поруче-
ния президента или премье-
ра к ним не поступали». В «Ро-
стехе» также отрицают воз-
можные планы по получе-
нию ОСК. В ОСК «не имеют 
каких-либо оснований ком-
ментировать данную инфор-
мацию». В аппарате вице-
премьера от комментариев 
воздержались.

Первая  инф ормация 
о возможном вхождении 
ОСК в состав «Ростеха» поя-
вилась в середине 2017 года: 
несколько оборонных топ-
менеджеров говорили 

”
Ъ“, 

что идея интеграции всего 
авиа- и судостроения в руках 
госкорпорации «буквально 
не сходит с повестки дня», 
хотя конкретных решений 
не было. Уже в ноябре глава 

Минпромторга Денис Ман-
туров подтвердил, что пла-
ны включения Объединен-
ной авиастроительной кор-
порации (ОАК) в госкорпора-
цию обсуждаются, а 1 февра-
ля в Кремле подтвердили ин-
формацию 

”
Ъ“ о том, что Вла-

димир Путин поддержал вы-
деление «Ростехом» 30 млрд 
руб. для проекта МС-21. Это 
первый шаг по включению 
ОАК в «Ростех».

Но ситуация по ОСК до по-
следнего оставалась неопре-
деленной. По данным 

”
Ъ“, 

в Белом доме считали, что 
нагружать госкорпорацию 
несколькими проблемны-
ми активами одновремен-
но (ОАК, ОСК, Уралвагонза-
вод) нецелесообразно: на ре-
шение их финансовых про-
блем требуются сотни мил-
лиардов рублей. К тому же 
сам глава «Ростеха» Сергей 
Чемезов признавал, что для 
ОАК порядка 70% комплек-
тующих производится пред-
приятиями госкорпора-
ции, а вот ОСК с ней «менее 
взаимосвязана».

По словам источника 
”
Ъ“ 

в правительстве, идея гло-
бальной консолидации всех 
крупных промышленных ак-
тивов в «Ростехе» принадле-
жит Денису Мантурову, счи-
тающему, что это повысит 
«управляемость отрасли». Но 
Дмитрий Рогозин, уточняет 
собеседник 

”
Ъ“, считает ло-

гичным сначала провести 
«экономическую эксперти-
зу предполагаемых реформ». 
В любом случае, подчеркива-
ет источник 

”
Ъ“, присоедине-

ние ОСК не начнется в бли-
жайшие два-три года.
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Умоповмешательство 
неизлечимо
Конгресс готовит России новые санкции  
по итогам собственных выборов

Американские сенаторы- демократы 
предприняли новую попытку  добиться 
усиления санкций против РФ. Давние сто-
ронники жесткой линии в отношении Мос-
квы — Бенджамин Кардин, Шеррод Браун 
и Роберт Менендес — представили резо-
люцию, призывающую президента США 
Дональда Трампа осознать «явную угро-
зу нацбезопасности» и ввести ограничи-
тельные меры в отношении фигурантов 
«кремлевского доклада». При этом аме-
риканские законодатели предполага-
ют, что вскоре появятся новые причины 
для расширения санкций — из-за того, что 
Москва якобы планирует вмешаться в но-
ябрьские выборы в Конгресс. В МИД РФ, 
впрочем, дают понять, что рассчитывают 
на взвешенную позицию администрации 
Дональда Трампа и его стойкость в про-
тивостоянии с «небольшим, но агрессив-
ным меньшинством».

Представляя проект резолюции, его ав-
торы дали понять, что недовольны тем, 
как администрация президента США обо-

шлась с «кремлевским докладом». Напом-
ним, что многие законодатели были увере-
ны: одновременно с обнародованием под-
готовленного Минфином США докумен-
та, в открытой части которого упоминают-
ся 210 российских чиновников и бизнес-
менов, будет объявлено и о введении санк-
ций в отношении некоторых из них. Но до 
сих пор администрация Дональда Трампа 
этого не сделала.

«Недостаток серьезности, который де-
монстрирует администрация перед лицом 
явной угрозы национальной безопасности 
и еще более явных требований Конгресса, 
тревожит. Так не может продолжаться»,— 
цитирует сенатора Бенджамина Кардина 
издание Politico. В проекте резолюции со-
держится призыв к Белому дому активнее 
применять закон «О противодействии про-
тивникам Америки посредством санкций» 
(CAATSA), в рамках которого и был подготов-
лен «кремлевский доклад». 
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Экипаж столкнулся  
с раздвоением скорости
Ан-148 мог разбиться  
из-за обледенения приборов

Расшифровав параметрический са-
мописец разбившегося Ан-148-100В 
«Саратовских авиалиний»,  эксперты 
Межгосударственного авиационно-
го комитета (МАК) установили, что ка-
тастрофа 11 февраля в Подмосковье 
 могла быть вызвана тем, что экипаж 
не располагал объективными данны ми 
об истинной скорости самолета.  Перед 
взлетом по какой-то причине не был 
включен обогрев приемников полно-
го давления (ППД), что привело к иска-
жению и расхождению показаний при-
боров. Как выяснилось, проблема 
не уникальна — за неделю до катастро-
фы было зафиксировано семь случа-
ев «расхождения показаний скорости» 
на SSJ 100 «Аэрофлота». Правда, без 
фатальных последствий.

Данные, опубликованные вчера МАК, 
основываются на информации, полученной 
после расшифровки параметрического борто-
вого самописца. По версии экспертов, на 150-
й секунде полета возникли разночтения меж-

ду показателями модуля воздушных параме-
тров (МВП), которые видел командир воздуш-
ного судна Валерий Губанов, и данными, ко-
торые считывал и выводил на отдельную па-
нель резервный модуль. В этот момент Ан-
148 находился на высоте около 1,3 км по отно-
шению к взлетно-посадочной полосе Домоде-
дово. Скорость, которую видел пилот Губанов, 
была выше, чем та, которую указывал резерв-
ный модуль. Спустя почти полминуты расхо-
ждения достигли почти 30 км/ч, и автомати-
ка дала экипажу команду сравнить прибор-
ную скорость. Через 50 секунд, уже на высо-
те 2 км, эта команда повторилась, после чего 
экипаж, по всей видимости, отключил авто-
пилот и вскоре повел самолет на снижение, 
видимо, пытаясь таким образом набрать недо-
стающую по приборам скорость. Тангаж при 
этом достигал 30 градусов. В этот момент «ко-
мандирский» МВП показывал, что скорость 
самолета равна нулю, а резервный — крайне 
низкие для подобной ситуации 200 км/ч. 
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Принципиально согласовав передачу «Ростеху» ОАК, Минпромторг, возглавляемый Денисом 
 Мантуровым (на фото слева), предложил на совещании у вице-премьера Дмитрия Рогозина (справа) 
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Конституционный суд (КС) вчера 
ограничил запрет на параллель-
ный импорт, разрешив судам 
признавать допустимым ввоз то-
варов без согласия правооблада-
теля в силу «недобросовестности 
его поведения». Недобросовест-
ностью при этом может быть при-
знано следование режиму санк-
ций против РФ и российских 
организаций обладателем прав 
на товарный знак.

КС удовлетворил жалобу компа-
нии ПАГ на нормы Гражданского 
кодекса, позволившие Арбитраж-
ному суду Калининградской обла-
сти конфисковать приобретенную 
у польского неофициального диле-
ра бумагу Sony для аппарата УЗИ (ее 
ПАГ поставил по госконтракту в рос-
сийское медучреждение). Калинин-
градский суд удовлетворил иск о за-
щите исключительных прав на то-
варный знак SONY компании Sony 

Corporation (с заявителя было взы-
скано 100 тыс. руб.). При этом КС 
придал делу масштаб и впервые вы-
сказался о незаконности междуна-
родных санкций против РФ и рос-
сийских хозяйствующих субъектов. 
Следование режиму санкций КС раз-
решил квалифицировать как «осо-
бо опасное» злоупотребление пра-
вообладателей своими правами — 
позволив в этих случаях разрешать 
конфликт интересов в пользу парал-
лельного импорта.

Решение о выборе модели исчер-
пания исключительных прав отно-
сится к дискреции (усмотрению) за-
конодателя, указал КС, разрешив 
дифференцировать в законах раз-
мер ответственности неофициаль-
ных импортеров в зависимости от 
характера нарушения права право-
обладателя. Судам разрешено отка-
зывать обладателю прав в иске пол-
ностью или частично, если выпол-

нение его требований может создать 
угрозу «для конституционно значи-
мых ценностей».

Как пояснил судья Гадис Гаджиев, 
КС высказался о случаях, когда пра-
вообладатель «очевидно действует в 
корыстных интересах — задрать це-
ны, создать монополию». При этом 
он отметил, что решение не отменя-
ет статуса официальных дистрибуто-
ров, а лишь ограничивает их моно-
полию. Не адаптированная к россий-
скому рынку продукция по-прежне-
му не должна ввозиться, отметил он, 
не уточнив, по каким критериям суды 
должны будут оценивать эти факторы.

Решение КС участники рынка и 
юристы восприняли по-разному. В 
Ассоциации РАТЭК положительно 
относятся к тому, что принцип ис-
черпания прав на товарный знак 
не будет изменен. «Однако предо-
ставленное КС право судам решать, 
является ли тот или иной конкрет-

ный случай параллельного импор-
та законным, на наш взгляд, может 
иметь негативные последствия»,— 
говорят в РАТЭК. Там считают, что 
теперь количество процессов по та-
ким делам может значительно возра-
сти и привести к частичному разре-
шению на параллельный импорт — 
что негативно отразится на экономи-
ке РФ. Представитель омбудсмена РФ 
по интеллектуальным правам Анато-
лий Семенов, напротив, приветству-
ет отмену запрета на перепродажу 
товаров, купленных в любой другой 
стране. «Суды изымают и уничтожа-
ют оригинальный товар, приравни-
вая его к подделке, право на товар-
ный знак должно использоваться 
только для того, чтобы отличить под-
делку от оригинала»,— сказал он.

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Бартолиус» Юлий Тай 
считает включение доводов о режи-
ме санкций против России в этом деле 

искусственным. «Параллельный им-
порт не может приравниваться к кон-
трафактной продукции, недопустимо 
изъятие и уничтожение неконтрафак-
тных товаров по формальным основа-
ниям, но широкая дискреция, предо-
ставленная судьям, по сути, ничем 
не отличается от произвола»,— отме-
тил он. По его мнению, введение КС 
правовой презумпции, что следова-
ние правообладателем режиму санк-
ций само по себе является недобро-
совестным поведением, «не кажется 
безупречным с правовой точки зре-
ния». Адвокат Double Bridge Law Сер-
гей Усоскин отмечает, что решение КС 
«не выводит рынок из серой зоны» и 
что оно содержит «каучуковый крите-
рий» для применения — «не давая ни-
кому никаких гарантий и позволяя в 
отдельных случаях отменять запрет 
на параллельный импорт».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конституционный суд распараллелил импорт
Легализован еще один способ обхода санкций

Несмотря на сбалансирован-
ность валютных рисков в эконо-
мике, валютные активы в силу 
исторических причин остаются 
важнейшим способом страхова-
ния бизнес-рисков в РФ, конста-
тирует Аналитическое кредитное 
рейтинговое агентство (АКРА) 
в исследовании структуры долго-
вого рынка. Во многом это сдер-
живает развитие рынка и фор-
мирование рынка производных 
инструментов, полагают в АКРА. 
Надежда же на «автоматизм» 
страхования долларовыми ре-
зервами становится все более 
спорной.

АКРА выпустило второе исследо-
вание в серии, посвященной «кар-
тографированию» рынка долга в РФ 
по методике FWTH («кто и кому дол-
жен», см. 

”
Ъ“ от 27 июля 2017 года). 

Первый отчет был посвящен общей 
структуре «таблиц FWTH» в эконо-

мике России, до работ аналитиков 
агентства практически не существо-
вавших. В новой работе АКРА обно-
вило панель данных и представило 
некоторые выводы о срочности дол-
говых отношений в экономике, ва-
лютных долгах и концентрации вы-
текающих из них рисков в отдель-
ных секторах «карты».

Авторы работы Дмитрий Кули-
ков и Наталья Порохова подтвер-
ждают ранее сделанные ЦБ предпо-
ложения о нивелированности ва-
лютных рисков в экономике: един-
ственным нетто-заемщиком в ва-
люте в РФ является нефинансовый 
корпоративный сектор — в основ-
ном экспортеры, покрывающие от-
рицательную валютную позицию и 
валютную задолженность экспорт-
ной выручкой. Тем не менее в сред-
нем 40% российского долга — ва-
лютные, причем 55% из них — вну-
тренние займы (долг перед резиден-

тами РФ) преимущественно в долла-
рах. Суммарно резиденты РФ дают в 
долг больше, чем занимают, а нако-
пленный долг, уязвимый к погаше-
нию, меньше, чем накопленные ме-
ждународные резервы, что рассма-
тривается как причина низкой «эф-
фективности потенциальных санк-
ций против него».

Высокий уровень долларизации 
корпоративного долга, по мнению 
АКРА, не следствие долларизации 
экономики: она невелика и быстро 
снижалась в последние годы, осо-
бенно среди населения. Аналити-
ки агентства указывают на другую 
функцию валютных активов и сбе-
режений — в РФ они воспринима-
ются как страховые, АКРА использу-
ет (в частности, в приложении к фи-
нансовому сектору) термин «само-
страховка»: валютные активы на ба-
лансе рассматриваются как миними-
зирующие потери при неблагопри-

ятном событии без участия страхов-
щика или специальных финансо-
вых инструментов.

Во многом «долларовые резер-
вы» в компаниях и в среде собст-
венников предпочитают в силу 
исторических причин: так, резкие 
изменения процентных рисков в 
РФ (сейчас они растут) в последние 
кризисы совпадали с реализацией 
валютных и рыночных рисков, а 
также рисков рефинансирования, 
что логично для сырьевой эконо-
мики. Фактическая плата за такую 
«страховку» — недополученный ру-
блевый процентный доход на сбе-
режения (исторически реальные 
ставки по валютным депозитам 
ниже). Однако, предупреждают в 
АКРА, «валютная страховка» может 
быть неэффективна в меняющих-
ся условиях, а ее популярность ог-
раничивает развитие более эффек-
тивных инструментов.

Кроме того, по расчетам АКРА, ре-
альная глубина долгового рынка в 
РФ может быть даже меньше офици-
альных оценок: на первое полугодие 
2017 года, утверждают авторы, в бан-
ковской сфере доля краткосрочных 
пассивов составляла около 75%, лик-
видных активов — около 60% (в сред-
нем 1,3 и 1,7 года до среднего времени 
погашения), высока срочность лишь 
облигационного долга. Отчасти при-
чина малой трансформации срочно-
сти долга в РФ — прежняя волатиль-
ность и отсутствие достоверной ин-
формации о реальных равновесных 
ставках, отчасти — неразвитость ин-
струментов хеджирования, во мно-
гом связанная с популярностью ва-
лютного «самострахования». Еще од-
на причина, по мнению АКРА,— ак-
тивное кредитование связанных сто-
рон, концентрирующих риски на 
конкретных банковских заемщиках.

Дмитрий Бутрин

Доллар по-прежнему лучшая страховка
В АКРА считают популярность валютных активов причиной неразвитости финрынка в России
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процента составил рост производительности труда в 2017 году, по данным февральского эконо-
мического обзора Минэкономики. Сведения о приросте производительности на фоне неустойчивого роста 
выпуска на этот раз во многом объясняются демографическими проблемами и особенностями расчета 
показателя. По данным того же обзора, в 2017 году численность рабочей силы в РФ сократилась на 528 тыс. 
человек, занятых — на 251 тыс. человек: это автоматически повышало производительность труда оставших-
ся. Это, отметим, позволяет задавать вопросы о качестве занятости в РФ, а также о сроках, в которые 
дальнейшее сокращение занятости будет вызывать уже сокращение, а не рост производительности труда.

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ 

Нефтедобыча  
может обогнать  
растущий спрос

Степень выполнения соглашения 
об ограничении добычи нефти ОПЕК+ 
сейчас находится на рекордно высо-
ком уровне, указывает в февральском 
обзоре Международное энергетиче-
ское агентство (МЭА). При этом оно 
отмечает, что дополнительное пред-
ложение на рынке нефти, особенно 
в США, может превысить ожидаемое 
увеличение спроса.

Поставки стран ОПЕК в январе 
относительно декабря не измени-
лись, составив 32,16 млн баррелей 
в сутки (б/с). Страны, не входящие 
в картель, суммарно сократили 
производство нефти на 175 тыс. б/с 
(при этом их уровень добычи все 
равно на 1,3 млн б/с выше, чем год 
назад). Уровень сокращения добычи 
по сделке ОПЕК+ у стран картеля 
достиг 137% от обещаний — это 
новый рекорд. У других участников 
соглашения он, напротив, снизился: 
с 88% до 85% (из-за роста поставок 
в Казахстане на 140 тыс. б/с).

Прогноз мирового спроса на 
нефть в 2018 году МЭА улучшило 
на 100 тыс. б/с, до 1,4 млн б/c,— 
теперь прогноз составляет 99,2 млн 
б/с. При этом агентство указало, что 
на фоне снижения издержек сланце-
вой добычи в США прирост поставок 
в этой стране может оказаться 
сопоставимым с увеличением ми-
рового спроса: с ноября по январь 
добыча нефти в США уже выросла, 
как сказано, «на колоссальные» 
846 тыс. б/с.

В целом рост добычи стран, 
не входящих в картель, в этом году, 
вероятно, превысит увеличение 
спроса, ожидают в МЭА. Заметим, 
в ОПЕК, напротив, прогнозируют бо-
лее значительное увеличение спроса 
(на 1,6 млн б/с; прогноз повышен 
на 70 тыс. б/с) при умеренном 
росте поставок стран вне картеля 
(на 1,4 млн б/с; плюс 250 тыс. 
по сравнению с оценкой января). 

Пока уровень нефтяных запасов 
сокращается — в декабре они 
снизились на 55,6 млн баррелей, 
до 2,8 млрд баррелей,— и это 
самый резкий спад с февраля 2011 
года. Всего за прошлый год запасы 
сократились на 154 млн баррелей 
(420 тыс. б/с), но при этом остаются 
сейчас на 52 млн баррелей выше 
среднего за пять лет уровня (в конце 
прошлого года превышение состав-
ляло 264 млн б/с). Впрочем, стати-
стика начала года может показать 
обратную тенденцию — к росту запа-
сов, предупреждает МЭА, указывая, 
что нынешняя корректировка цен на 
нефть вызвана не только фиксацией 
прибыли участниками рынка, но и 
ослаблением фундаментальных фак-
торов поддержки роста котировок.

Татьяна Едовина
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Хотя 2018 год ожидается достаточно по-
зитивным в экономике РФ, Минэкономи-
ки в очередном обзоре указывает на три 
ожидаемые проблемы. Кредит физлицам 
растет много быстрее, чем зарплаты, до-
ходы и промпроизводство. Инфляция к 
июню, по расчетам ведомства, составит 
2% — вдвое ниже, чем таргет ЦБ. Наконец, 
промпроизводство в начале 2018 года 
вряд ли будет ставить рекорды, в том чи-
сле из-за снижения трат 2017 года на за-
купки военной техники.

В обзоре «Картина экономики» за февраль 
2018 года Минэкономики дает расширенную 
и достаточно оптимистичную картину про-
исходящего в экономике, подтверждая ранее 
сделанные позитивные прогнозы динамики 
ВВП (ведомство неявно полагает, что оценка 
Росстатом 1,5% роста ВВП за 2017 год может 
быть позже улучшена), внутреннего спро-
са, дефицита бюджета и промпроизводства. 
Впрочем, ведомство Максима Орешкина опи-
сывает одну системную проблему роста 2018 
года, а также две частные проблемы, которые, 
видимо, ухудшат восприятие ситуации в пер-
вом полугодии.

Вслед за независимыми аналитиками (см. 

”
Ъ“ от 26 января) ведомство впервые призна-

ло «фундаментально неустойчивой» ситуа-
цию, в которой рост потребительского кре-
дитования опережает рост номинальных 
зарплат граждан. Очищенные от сезонности 
месячные темпы прироста в оценках Мин-

экономики в годовом выражении уже со-
ставляют 20,2%. Годовые темпы роста необе-
спеченного потребительского кредитования 
ускорялись в течение 2017 года и в декабре 
достигли 11,1% (объем кредитования домохо-

зяйств за год вырос на 13,2%) с исключени-
ем валютной переоценки. Номинальные зар-
платы, соответственно, увеличились на 7,2%, 
а доходы на 1,1%.

По свежим данным ЦБ за январь 2018 года 
рост кредитования граждан с учетом валют-
ной переоценки составил 0,7% (в январе 2016 
года оно снижалось на 0,3%). «При сохране-
нии текущих тенденций годовой темп роста 
необеспеченного потребительского кредито-
вания может составить 17–19% в текущем го-
ду»,— прогнозирует Минэкономики. Расче-
ты ИЭП им. Егора Гайдара свидетельствуют, 
что значимость прироста кредитной задол-
женности по отношению к доходам возросла 
с 0,3% в 2016 году до 2,3% в 2017-м. В начале 
2018 года экономисты института предупре-
ждали, что бурное наращивание потребле-
ния в кредит на фоне минимального роста 
доходов и экономики при скором прекраще-
нии снижения ключевой ставки несет суще-
ственные риски и для заемщиков, и для кре-
диторов (см. 

”
Ъ“ от 26 января). В 2018 году ЦБ 

намерен добиться расширения розничного 
кредитования на уровне 7–10%, видя в част-
ном потреблении основную движущую силу 
роста ВВП. Отметим, расширение кредито-
вания неоднородно с социальной точки зре-
ния и увеличивает рост импорта, причем эти 
риски уже отчасти реализуются (см. подроб-
нее 

”
Ъ Онлайн“). Вряд ли в распоряжении и 

ЦБ, и Минэкономики есть инструменты для 
быстрого изменения предсказанной ситуа-

ции,— а низкая инфляция, как и ранее, мо-
жет частично объясняться равновесием цен 
при данном уровне спроса.

Второе наблюдение-прогноз в «Картине 
экономики» — предположение о том, что ин-
фляция в РФ к июню 2018 года снизится до 2% 
в годовом измерении — правда, по оценкам 
Минэкономики, этому будет предшествовать 
ее весеннее повышение. Минэкономики, в 
отличие от ЦБ, не считает замедление инфля-
ции (ожидаемое и в феврале) обеспеченным 
только временными факторами. Описания 
сценария снижения инфляции к 2% не приво-
дится, судя по всему, Минэкономики прогно-
зирует в этом случае внеплановый рост сезон-
ного производства агропродукции в РФ, на-
ложенного на нестандартную картину инфля-
ции лета 2017 года.

Наконец, еще одно предположение Мин-
экономики касается промпроизводства. Ве-
домство дополнило объяснение спада пром-
производства в ноябре-декабре 2017 года ра-
зовыми проблемами индустрии драгметаллов 
и атомпрома (минус 1 п. п. в общем годовом 
промпроизводстве) снижением на 6,7% феде-
ральных расходов на оборону в 2017 году, что 
снизило производство «прочих транспортных 
средств и оборудования». «Динамика промыш-
ленности, вероятно, останется слабой на про-
тяжении ближайших месяцев»,— отмечают в 
Минэкономики.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Три помехи будущему росту
Минэкономики видит их в кредите физлицам, низкой инфляции  
и снижении военных заказов

Рост производительности труда 
в РФ (%)
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Команда главы Минэкономики  
Максима Орешкина видит частные 
угрозы ожидаемому общеэкономи-
ческому оживлению   
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Госдума остановила 
правительственные часы
Депутаты ждут представителей Белого дома не раньше апреля

Госдума отменила все отчеты представи-
телей Белого дома, которые должны были 
пройти до президентских выборов. На этот 
период были запланированы выступления по 
двум чувствительным темам: о состоянии во-
енно-промышленного комплекса (вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин) и спорта (министр 
Павел Колобков). По данным ”Ъ“, в админис-
трации президента предупреждали, что вы-
ступление чиновников в Думе может отвлечь 
от кампании Владимира Путина. Ближайшие 
плановые правчасы должны пройти уже по-
сле инаугурации избранного президента. 
В Совете федерации, где практически нет се-
наторов из оппозиционных партий, отменять 
правительственные часы не будут.

В Думе отменено пять заседаний с участием 
представителей Белого дома, которые были запла-
нированы до 11 апреля. Первый вице-спикер Алек-
сандр Жуков объяснил решение отказаться от обще-
ния с министрами желанием «сосредоточиться на 
подготовке к отчету правительства 11 апреля». Один 
из высокопоставленных источников 

”
Ъ“ в аппара-

те правительства говорит, что инициатива по отме-
не правительственных часов в Госдуме связана с не-
желанием «перебивать повестку первых лиц стра-
ны». По его словам, АП сочла, что выступление чи-
новников отвлечет электорат от предвыборной кам-
пании Владимира Путина. В Белом доме посчитали, 
что логичнее направить отдельных чиновников для 
доклада по профильным темам уже после итогово-
го отчета Дмитрия Медведева о работе правитель-
ства, которое намечено на 11 апреля. «Они смогут 
разъяснить парламентариям отдельные тезисы, ко-
торые озвучит премьер»,— полагает собеседник 

”
Ъ“.

«Оперативное взаимодействие с правительст-
вом сохраняется»,— заверила 

”
Ъ“ глава думско-

го комитета по контролю и регламенту Ольга Са-
вастьянова («Единая Россия»).

«Задать по три вопроса шести министрам, то есть 
18 вопросов, или всего пять премьеру — разница, 

наверное, есть»,— заявил 
”
Ъ“ координатор фрак-

ции КПРФ Николай Коломейцев, подчеркнув, что 
Госдума впервые отказывается от правчасов из-за 
приближающегося отчета премьера. Он не исклю-
чает, что сделано это намеренно, чтобы «не усили-
вать критический фон идущей кампании по выбо-
рам президента»: «У оппозиции стало меньше воз-
можностей заявить о своей точке зрения, а мини-
стры в выигрыше, так как никто не увидит их не-
состоятельности». «Правительственные часы давно 
стали фикцией»,— заявил 

”
Ъ“ вице-спикер Госдумы 

от ЛДПР Игорь Лебедев, который не видит в их отме-
не какой-либо проблемы. «Все равно на вопрос об 
экономическом состоянии Игорь Шувалов (должен 

был прийти в Госдуму сегодня.— 
”
Ъ“) скажет, что в 

стране все прекрасно»,— сказал господин Лебедев, 
добавив, что острые вопросы не были бы заданы.

После господина Шувалова до 11 апреля в Ду-
ме должны были выступить курирующий ВПК ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин и три министра: гла-
вы Минстроя и Минсельхоза Михаил Мень и Алек-
сандр Ткачев и министр спорта Павел Колобков. 
В Думе ожидали, что вопросы к министру спорта 
будут политизированными на фоне допингового 
скандала и поездки спортсменов на Олимпиаду 
под нейтральным флагом, особенно со стороны оп-
позиционных фракций.

Более месяца после 11 апреля в думском графи-
ке не значатся правчасы: ближайшие запланирова-
ны не раньше конца мая, когда должен быть объяв-
лен уже новый состав правительства. Потенциаль-
но на отчет перед депутатами могут явиться вице-
премьер Ольга Голодец, министр труда Максим То-
пилин и глава Ростуризма Олег Сафонов. «Все ми-
нистры чувствуют себя 

”
хромыми утками“, после 

инаугурации президента в мае предстоит смена 
правительства,— напомнил 

”
Ъ“ первый замглавы 

фракции 
”
Справедливой России“ Михаил Емелья-

нов.— Они опасаются делать какие-либо заявления 
и фактически не отвечают на вопросы депутатов».

В Совете федерации нет планов отменять пра-
вительственные часы, говорят собеседники 

”
Ъ“ и 

подтверждают в пресс-службе верхней палаты. На 
сегодня (14 февраля) в СФ запланирован правчас с 
министром транспорта Максимом Соколовым, по-
священный транспортному обеспечению чемпио-
ната мира по футболу. 11 февраля в Раменском рай-
оне Подмосковья рухнул самолет Ан-148, но в по-
вестке обсуждения этот вопрос официально не за-
явлен. Будут правчасы и на следующих заседаниях 
«в соответствии с графиком».

Виктор Хамраев,  
Иван Сафронов,  
Наталья Корченкова,  
Максим Иванов

ЕСПЧ защитил  
права журналистов
на справедливый суд  
и свободу выражения мнения

Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) вчера защитил права 
российского и украинского жур-
налистов. Изъятие таможенни-
ками данных ноутбука фотогра-
фа Юрия Иващенко при переходе 
границы с Абхазией признано на-
рушением права на уважение 
частной жизни и корреспонден-
ции, а арест киевского репорте-
ра Максима Буткевича при осве-
щении акции антиглобалистов на 
саммите G8 в Санкт-Петербур-
ге — нарушением права на лич-
ную неприкосновенность и сво-
боду выражения мнений. РФ 
должна выплатить заявителям 
€13,7 тыс.

Фотокорреспондент агентства 
Photographer.ru Юрий Иващенко в 
августе 2009 года возвращался из Аб-
хазии, где готовил материал «о жиз-
ни непризнанной республики». Та-
моженники опросили заявителя о 
его «профессиональной деятельнос-
ти и политических взглядах» и про-
вели досмотр данных его ноутбука 
и флеш-карты. Обнаружив там элек-
тронную папку, озаглавленную «Экс-
тремизм» (в ней хранилась статья из 
журнала «Русский репортер» с его фо-
тографиями, посвященная законода-
тельству о противодействии экстре-
мизму), скопировали и перевели на 
DVD-диски все 34 папки, в том числе 
с личной перепиской. Суды РФ при-
знали, что Таможенный кодекс требу-
ет представлять «все товары» для про-
верки, и сочли «экспертизой товара» 
проверку электронных данных ноут-
бука «в соответствии с указом прези-
дента о борьбе с экстремизмом». При 
этом никаких обвинений в экстре-
мизме или распространении экстре-
мистских материалов владельцу ноут-
бука предъявлено не было.

Журналист пожаловался в ЕСПЧ на 
несоответствие таких действий Кон-
ституции и прецедентам ЕСПЧ, каса-
ющихся изъятия печатных материа-
лов и электронных устройств, кото-
рое «отрицательно сказывается на со-
держании профессиональной тайны». 
ЕСПЧ указал, что суды РФ «не провели 
оценки законности и пропорциональ-
ности вмешательства в права заявите-
ля», а «электронные данные на ноутбу-
ке заявителя не были товарами» в со-
ответствии с Гражданским или Тамо-
женным кодексами. Власти РФ ссыла-
лись на инструкцию, по которой такая 
проверка может быть проведена в слу-
чае предположения о незаконном вво-
зе товаров, а также предъявили стати-
стику, согласно которой проверка на 
наличие экстремистских или запре-
щенных материалов в электронной 
форме «применялась редко» (к мате-
риалам «Свидетелей Иеговы», саенто-
логии или содержащим нацистскую 
символику). ЕСПЧ отметил, что оспо-
ренный случай нельзя сравнивать с 
досмотром пассажиров в аэропорту 
или на вокзале, поскольку проверка 
не касалась вопросов безопасности, и 

столь широкие полномочия исполни-
тельной власти нельзя считать адек-
ватными и гарантирующими «защи-
ту от произвольного вмешательства». 
При этом ЕСПЧ счел, что действия та-
можни напрямую не были связаны с 
профессиональным статусом журна-
листа. За необоснованное вмешатель-
ство в частную жизнь РФ должна вы-
платить заявителю €4,7 тыс. компен-
сации морального вреда и судебных 
издержек.

Противоречащими конвенции 
ЕСПЧ, по сути,  признал нормы рос-
сийского законодательства, регла-
ментирующие подобные процедуры 
досмотра, и подход российских судов, 
признающих их законными лишь по 
формальным признакам, отмечает 
глава Центра защиты прав СМИ Гали-
на Арапова. Отметим, что ЕСПЧ, уста-
новив нарушение ст. 8, не стал рассма-
тривать дело Иващенко с точки зре-
ния нарушения свободы СМИ (ст. 10). 
Это не означает, что ЕСПЧ признал от-
сутствие такого нарушения, счита-
ет эксперт. «Произвольное изъятие 
файлов с ноутбука журналиста ставит 
под угрозу не только частную жизнь 
и конфиденциальность личной пе-
реписки, но и безопасность профес-
сиональной информации журнали-
ста, в том числе конфиденциальность 
источников информации, которые 
защищает ст. 10 конвенции»,— сказа-
ла госпожа Арапова.

Нарушения сразу трех положений 
конвенции — ст. 5 (право на свободу 
и личную неприкосновенность), ст. 6 
(право на справедливое судебное раз-
бирательство) и ст. 10 (свобода выраже-
ния мнения) ЕСПЧ признал в деле ки-
евского репортера Максима Буткеви-
ча. Он был арестован на трое суток за 
освещение акции антиглобалистов на 
саммите G8 в Петербурге, а после того 
как апелляционная инстанция сокра-
тила ему срок до двух суток, выпущен 
на свободу с шестичасовым опоздани-
ем. ЕСПЧ напомнил, что, в соответст-
вии с законодательством РФ, админи-
стративный арест должен быть оправ-
дан «исключительными обстоятельст-
вами» и, хотя заявитель не носил спе-
циальную одежду или знаки отли-
чия во время акции, это не повод для 
ареста. В решении ЕСПЧ ссылается, в 
частности, на мнение Центра защи-
ты прав СМИ о том, что официальное 
подтверждение статуса журналистов 
(функции которых сегодня выполня-
ют и блогеры, и гражданские активи-
сты) несовместимо с правом на сво-
боду выражения мнений. «Схемы ак-
кредитации должны быть конкретны-
ми, справедливыми и разумными, а 
их применение должно быть прозрач-
ным»,— говорится в решении ЕСПЧ. 
Власти РФ должны выплатить заявите-
лю €9 тыс. Минюст заявил, что изучит 
постановления ЕСПЧ и примет реше-
ние относительно обжалования в уста-
новленные сроки.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Частники боевых действий
Дипломаты уточняют, кто погиб от американского удара

В сирийской провинции Дейр-эз-Зор 7 фев-
раля в ходе боев с участием американской 
авиации погибли несколько российских гра-
ждан, принимавших участие в боевых дей-
ствиях на территории республики. Цифры 
называемых разными источниками потерь 
отличаются друг от друга на порядок. В МИД 
РФ ”Ъ“ сообщили, что ведомство проверяет 
информацию о наличии пострадавших, в том 
числе — граждан СНГ.

Первая информация о гибели российских гра-
ждан под Дейр-эз-Зором появилась несколько 
дней назад: тогда несколько военных источников 

”
Ъ“ сообщили, что помимо сирийских бойцов в 

районе бывшего нефтеперерабатывающего заво-
да «Эль-Исба» американская авиация обстреляла 7 
февраля и россиян, воевавших на стороне прави-
тельственных формирований. Официально Ми-
нобороны РФ сообщило о 25 раненых сирийцах, 
но российских граждан не упомянуло. По данным 

”
Ъ“, это объясняется тем, что военные несут ответ-

ственность только за действия личного состава, а 
не за тех, кто добровольно взял в руки оружие.

По утверждению российского военного источни-
ка 

”
Ъ“, причиной инцидента в провинции Дейр-эз-

Зор на севере страны стала попытка местных «круп-
ных предпринимателей, в данный момент поддер-
живающих Башара Асада», захватить нефтяные и 
газовые месторождения, находящиеся под контр-
олем курдов — союзников США. С этой целью в на-
ступление двинулись проправительственные пле-
менные формирования, а так называемые отряды 
охотников на ИГИЛ (ISIS Hunters), усиленные бой-
цами «ЧВК Вагнера», шли во втором эшелоне. Уда-
ру американских ВВС и артобстрелу подверглись 
и те и другие. Собеседник 

”
Ъ“ утверждает, что рос-

сийское командование в Сирии не давало санкции 
на проведение наступательной операции на нефтя-
ные поля, которая была воспринята как «опасная са-
модеятельность». В официальном сообщении Ми-
нистерства обороны РФ говорилось: «Причиной ин-
цидента стали не согласованные с командованием 

российской оперативной группы разведывательно-
поисковые действия сирийских ополченцев».

Бывший сослуживец нескольких погибших 7 
февраля бойцов «ЧВК Вагнера» рассказал 

”
Ъ“, что 

уже общался с ранеными очевидцами боя под Дейр-
эз-Зором в одном из российских госпиталей. По его 
словам, в тот день отряд ЧВК, подвергшийся обстре-
лу, действительно насчитывал порядка 600 человек, 
вооруженных стрелковым оружием, а также артил-
лерией и танками. Большая часть группы состояла 
из русскоязычных бойцов, и только меньшую часть 
составляли так называемые ISIS Hunters. «По сути, 
это усиленный батальон, но в 

”
ЧВК Вагнера“ это 

называется отрядом. Никаких ПЗРК, никакой под-
держки с воздуха у них не было, и никто ее не об-
ещал,— уточнил собеседник 

”
Ъ“.— Весь расчет был 

на то, что после артобстрела наши быстро штурмом 
возьмут этот завод, курды побросают оружие. А аме-
риканцы уже не будут бить по своим, когда завяжет-
ся ближний бой». Но к началу боевых действий раз-
вернуться в боевом порядке успела только полови-
на отряда. Остальная часть бойцов ЧВК еще находи-
лась в бронемашинах, выстроенных в колонну в 
8 км к востоку от линии разграничения между про-
правительственными силами и СДС.

Данные о потерях сильно разнятся. Как утвер-
ждает российский военный источник 

”
Ъ“, число 

погибших россиян 7 февраля составило 11 человек. 
Агентство Reuters сообщало, что погибло свыше 100 
«проасадовских бойцов», два из которых — Влади-
мир Логинов и Кирилл Ананьев — были родом из 
России. Агентство Bloomberg называет цифры в 100 
погибших россиян. Группа CIT назвала четыре фа-
милии погибших. Издание Znak.com опубликовало 
интервью с вдовой одного из убитых. Ряд источни-
ков сообщил, что раненые были направлены из Си-
рии в российские медучреждения, однако в госпи-
талях имени Вишневского, имени Бурденко и име-
ни Мандрыка 

”
Ъ“ это не комментируют.

Публикации о «сотнях погибших» — это клас-
сическая дезинформация, которой занимаются за-
падные СМИ, сказали 

”
Ъ“ в МИД РФ: «Сейчас про-

веряем информацию о наличии пострадавших, 
включая граждан СНГ. Если появятся подтвержде-
ния, обязательно о них сообщим». А начальник 
управления по связям с общественностью штаба 
операции Inherent Resolve («Непоколебимая реши-
мость»), которую проводит в Ираке и Сирии группа 
стран во главе с США, полковник Томас Вил заявил 

”
Ъ“: «Мы не комментируем точный состав враже-

ских сил, которые осуществили неспровоцирован-
ную атаку на (поддерживаемые США.— 

”
Ъ“) 

”
Си-

рийские демократические силы“».
Российское законодательство не предполагает 

наличия людей, не служащих в официальных си-
ловых структурах, воюющих на территории дру-
гих государств. Понятие «частная военная ком-
пания» еще только обсуждается законодателями. 
«Этих людей государство туда не посылало. Чело-
век, идущий воевать за деньги в качестве наемни-
ка, подвергает себя риску, который зафиксирован 
в его контракте с теми, кто его приглашает. Это не 
контракт с российским государством. Российское 
государство не имеет о нем информации»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ научный руководитель Института восто-

коведения РАН академик Виталий Наумкин, ого-
ворившись, что он не располагает данными о воз-
можных потерях РФ в последней атаке США в Си-
рии. «Да, с одной стороны, государство закрыва-
ет глаза на их присутствие в Сирии, с другой, есть 
закон, который должен привлекать этих людей к 
суду. Это наемники, и эти люди не находятся под 
защитой государства, хотя государство и обязано 
защищать любого гражданина РФ»,— продолжа-
ет эксперт. По его мнению, если бы в Сирии в ре-
зультате налета американцев погиб российский 
кадровый военный, то реакция со стороны РФ 
«должна была бы быть и была бы очень жесткой».

Максим Солопов,  
Максим Юсин,  
Марианна Беленькая,  
Валерия Мишина,  
Елена Черненко,  
Иван Сафронов

Выступлений министра строительст-
ва и ЖКХ Михаила Меня на Охотном 
Ряду в ближайшее время не ждут   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Его поздравляет публицист, телеведущий Анатолий Вассерман:
— Уважаемый Сергей Михайлович! Во-первых, я благодарен Вам за помощь 
мне во время выборов в Госдуму и сожалею, что не оправдал Ваших надежд. 
Во-вторых, я благодарен Вам за всю Вашу деятельность в обеих палатах пар-
ламента Российской Федерации на благо страны и народа. И в-третьих, я же-
лаю Вам многих лет продолжения этой деятельности. С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
председателю партии  
«Справедливая Россия»  
Сергею Миронову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Предположительно, Валерий Гу-
банов до самой гибели видел 0 км/ч 
на своих датчиках, а индикатор, 
расположенный на панели резерв-
ных приборов, за несколько мгно-
вений до столкновения с землей на-
чал показывать резкий рост скоро-
сти, в момент крушения составив-
шей около 800 км/ч.

Изученный экспертами черный 
ящик не фиксировал показатели, 
которые передавались автомати-
кой второму пилоту Сергею Гамба-
рьяну. Они могли отличаться от то-
го, что видел Валерий Губанов, и то-
го, что фиксировала резервная па-
нель. Дело в том, что по конструк-
ции Ан-148 каждый из трех ППД 
отвечает за сбор данных для свое-
го модуля — «командирского», ре-
зервного и того, что должен был по-
лучать пилот Гамбарьян. Впрочем, 
вряд ли истинную картину видел и 
он. Из расшифровки параметриче-
ского самописца следует, что обо-
грев всех трех ППД был выключен, 
а значит, они, вероятнее всего, бы-
ли попросту заморожены и не ра-
ботали. Это прямо противоречит 
контрольной карте и летному ру-
ководству для Ан-148. Они требу-
ют включения этой системы на ис-
полнительном старте, то есть непо-
средственно перед взлетом самоле-
та. В МАК пока не знают, почему это 
требование не было исполнено. Но 
опрошенные 

”
Ъ“ специалисты не 

исключают, что экипаж мог просто 
забыть это сделать. 

«Пилоты, по всей видимости, не 
прочитали контрольную карту, что 
в обязательном порядке делается пе-
ред докладом диспетчеру о готовно-
сти к взлету. В пасмурную погоду зи-
мой непрогретые ППД на взлете про-
сто забиваются снегом и влагой, ко-
торые превращается в лед. В резуль-
тате приборы фиксируют давление 
с ошибкой, а значит, пилоты видят 
недостоверные данные о скорости. 
Такие ситуации много раз бывали, 
и из них, как правило, летчики бла-
гополучно выходят. Здесь помогают 
бортинженеры или техники, кото-
рые по показателям работы двигате-
лей могут определить скорость и вы-
вести машину в горизонтальный по-
лет»,— объяснил 

”
Ъ“ бывший воен-

ный летчик, работавший с Ан-148.
Самолет на 20 минут задерживал-

ся с вылетом из Домодедово, про-
грев мог быть включен раньше, а 
затем выключен во избежание пе-
регрева и выхода из строя ППД. За-
кончившийся трагедией рейс не 
был первым для этого борта 11 фев-
раля. Но и в этот день, и в течение 
нескольких предыдущих суток пи-
лоты неизменно включали прогрев.

Ан-148 «Саратовских авиали-
ний» стал вторым самолетом этой 
модели, потерпевшим катастрофу. 
В 2011 году в деревне Гарбузово Бел-
городской области во время учебно-
го полета разбился Ан-148 военно-
транспортной модификации, пред-
назначавшийся ВВС Мьянмы. В той 

катастрофе погибли все шесть че-
ловек, находившиеся на борту. Экс-
перты тогда изначально также го-
ворили о неисправности датчиков 
скорости, из-за которой летчики ра-
зогнали машину до такой степени, 
что она потеряла управляемость и 
начала разваливаться еще в возду-
хе. Однако в итоге выяснилось, что 
проблемы с датчиками не были 
ключевым обстоятельством траге-
дии. Одним из главных факторов, 
как оказалось, стало полное вза-
имное непонимание между управ-
лявшими самолетом мьянмански-
ми пилотами и летчиками-испыта-
телями воронежского авиазавода.

Было взаимопонимание меж- 
ду пилотами Губановым и Гамбарь-
яном 11 февраля, станет понятно  
из расшифровки речевого самопис-
ца, который, по данным МАК, полу-
чил серьезные повреждения при 
катастрофе. 

Кстати, проблемы с системой оп-
ределения скорости вовсе не отно-
сятся к частым причинам техниче-
ских жалоб эксплуатантов Ан-148. 
На завод-производитель машины 
возвращали из-за проблем с выпу-
ском шасси. Кроме того, поступа-
ли жалобы на проблемы с двигате-
лями машины, но они устранялись 
либо до сдачи заказчикам, либо без 
привлечения завода.

Официальный представитель 
СКР Светлана Петренко вчера зая-
вила, что наряду с версией МАК ве-
домство проверит и другие. Однако 
при расследовании авиакатастроф 
следствие обычно соглашается с 
окончательными выводами техни-
ческой комиссии и опирается имен-
но на них. Таким образом, уже мож-
но предположить, что основными 
фигурантами уголовного дела по ч. 3 
ст. 263 УК РФ (нарушение правил без-
опасности движения и эксплуата-
ции воздушного транспорта, повлек-
шее по неосторожности смерть двух 
или более лиц) станут пилоты Ан-
148, но их уголовное преследование 
прекратят в связи с гибелью, если на 
это согласятся их родственники.

Вчера выяснилось, что на похо-
жие проблемы, связанные с расхо-
ждением показаний скорости у ко-
мандира воздушного судна и второ-
го пилота, жаловались в начале фев-
раля пилоты самолетов SSJ 100, экс-
плуатируемых «Аэрофлотом». В те-
леграмме Росавиации (есть у 

”
Ъ“)  

поясняется, что с 4 по 5 февраля, 
когда выполнение полетов в Мо-
сковском аэроузле осложнялось 
обильным снегопадом, в аэропор-
ту Шереметьево произошло семь 
инцидентов с самолетами этого ти-
па. На борту фиксировалось расхо-
ждение показаний скорости у ко-
мандира воздушного судна и вто-
рого пилота. Инциденты происхо-
дили при разбеге для взлета или на 
начальном этапе набора высоты. Во 
всех случаях экипажи прекраща-
ли взлет или возвращались на аэ-
родром вылета. По предваритель-
ным данным, после осмотра само-
летов были обнаружены отложения 

льда на фюзеляже перед приемни-
ком воздушного давления. Образо-
вание льда могло произойти в усло-
виях сильного снегопада, из-за за-
мерзания воды, стекавшей с перед-
ней верхней части фюзеляжа и сте-
кол кабины экипажа. В «Аэрофлоте» 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В Росави-

ации 
”
Ъ“ подтвердили подлинность 

телеграммы.
Всего, по данным Росавиации, 

с 2011 года с SSJ 100 произошли 14 
подобных инцидентов, связанных 
как с отсутствием, так и с расхожде-
нием показаний скорости, следует 
из документа. По результатам рас-
следований трех инцидентов при-
чины неполадки были связаны с 
попаданием воды в приемники си-
стемы воздушных сигналов. В од-
ном случае был сделан вывод о не-
включении экипажем судна обогре-
ва ППД. Такие же неполадки были 
зафиксированы в отчете МАК о при-
чинах катастрофы Ан-148. 

В «Гражданских самолетах Су-
хого» (ГСС) не стали комментиро-
вать телеграмму Росавиации, от-
метив только, что SSJ 100 успешно 
прошел сертификационные испы-
тания российских и европейских 
авиационных властей «с учетом бо-
лее жестких требований по поле-
там в условиях обледенения, чем 
применялись к ранее сертифици-
рованным самолетам». В эксплуата-
ционной документации на SSJ 100 
содержатся все необходимые реко-
мендации наземному персоналу по 
подготовке самолета к полету и лет-
ному экипажу по эксплуатации в 
сложных метеоусловиях, подчерк-
нули в ГСС. 

В телеграмме Росавиации не 
указываются требования об огра-
ничении эксплуатации типа само-
лета. Но регулятор отмечает в каче-
стве одного из факторов авиацион-
ных происшествий и инцидентов 
в последние годы «низкое качест-
во подготовки летного поля к при-
ему и выпуску самолетов», а также 
неэффективную оценку рисков вы-
полнения полетов в условиях опас-
ных погодных аномалий — при 
сильном ливневом снеге или до-
жде. Так, с взлетно-посадочных по-
лос и рулежных дорожек некачест-
венно убирается лед и уплотнен-
ный снег, поступает необъектив-
ная информация о виде, площади 
и толщине слоя загрязнений, а из-
за наличия снежных насыпей на 
обочинах ВПП и рулежных дорож-
ках могут произойти столкнове-
ния с ними. В качестве примера не-
качественной очистки искусствен-
ных покрытий приводится аэро-
порт Шереметьево. Из-за некачест-
венной подготовки ВПП аэродрома 
Анадырь произошел инцидент с са-
молетом Boeing 767: при выполне-
нии посадки куски льда на ВПП су-
щественно повредили механиза-
цию крыла, самолет был отстранен 
от эксплуатации.

Всеволод Инютин,  
Елизавета Кузнецова,  
Сергей Сергеев

Экипаж столкнулся  
с раздвоением скорости

Как стало известно ”Ъ“, СКР  
принял к своему производст-
ву из МВД уголовное дело о мо-
шенничестве при поставках сух-
пайков для МВД, Росгвардии и 
Минобороны. Его фигурантам 
вменяют нанесение ущерба на 
сумму более 200 млн руб., опира-
ясь на исследование, обнаружив-
шее в банках с говядиной ДНК ку-
рицы. Адвокаты арестантов, чьи 
жалобы были отклонены судами 
и надзорными органами, счита-
ют, что претензии к их клиентам 
связаны с переделом рынка по-
ставок продовольствия силовым 
структурам. Они уже обратились 
к президенту Владимиру Путину 
с письмом, в котором просят его 
обратить внимание на ситуацию.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) было возбуждено след-
ственным департаментом МВД в сен-
тябре прошлого года. Основанием 
послужила проведенная Главной во-
енной прокуратурой проверка, вы-
явившая несоответствие поставля-
емой коммерсантами продукции 
условиям контракта.

В итоге под следствие попали уч-
редитель ООО «Барышский мясо-
комбинат» и генеральный директор 
ООО «Агросоюз 

”
Любава“» Михаил 

Лакшин, исполнительный директор 
последней структуры Михаил Род-
ников и гендиректор входящего в 
ГК «Агросоюз 

”
Любава“» ООО «Мцен-

ский мясокомбинат» Дмитрий Атро-
щенко. По ходатайству следствия 
все трое были арестованы Тверским 
райсудом столицы, а Мосгорсуд отка-
зал им в освобождении.

По версии следствия, при постав-
ке в 2015 году в МВД РФ 1,251 млн ин-
дивидуальных рационов питания 
(они предназначались внутренним 
войскам, а сейчас поступают в Рос-
гвардию), в состав которых входили 
в том числе каша гречневая с говя-
диной, говядина тушеная и паштет 
«Нежный», почти на 681 млн руб. об-

виняемые похитили около 100 млн 
руб. Как полагают в МВД, махина-
ции осуществлялись путем замены 
сырья в консервах на более дешевые 
ингредиенты. Доказательством по-
следнего стала экспертиза, обнару-
жившая ДНК курицы в банках. При 
этом в консервах нашелся также кар-
тофельный крахмал, которого не 
должно быть по условиям поставки, 
а массовая доля мясных продуктов, 
по версии следствия, составляла все-
го 4% вместо положенных 37%.

Аналогичный контракт на по-
ставку консервов был заключен и с 
Минобороны. В воинские части Ба-
рышский мясокомбинат поставил 
более 4 млн пайков общей стоимо-
стью свыше 2,5 млрд руб. В этом слу-
чае, по версии следствия, обвиняе-
мые за счет замены ингредиентов 
могли похитить более 122 млн руб.

По данным 
”
Ъ“, на днях материа-

лы этого дела принял к своему про-
изводству СКР. При этом адвока-
ты обвиняемых не склонны связы-
вать это с попыткой объективно ра-
зобраться в ситуации. «По нашему 
мнению, теперь следствие будет пы-
таться, в том числе и с помощью на-
ших подзащитных, привлечь к от-
ветственности кого-то из предста-
вителей МВД и Минобороны, имев-
ших отношение к контрактам. По-
скольку лица из этих ведомств яв-
ляются спецсубъектами, следствен-
ный департамент этого сделать не 
мог»,— заявил 

”
Ъ“ один из защитни-

ков. По его словам, все это происхо-
дит на фоне того, что Арбитражный 
суд Москвы в октябре 2017 года от-
казал МВД в удовлетворении иска 
по замене 3,36 тыс. пайков стоимо-
стью около 2 млн руб. ввиду «необо-
снованности претензий». В частно-
сти, представленный истцом в каче-
стве доказательства так называемый 
протокол испытаний консервов «Ка-
ша гречневая с говядиной» суд по-
считал несоответствующей уликой, 
поскольку «лаборатория испыты-
вала продукцию на основании не-

корректных и недействующих ГО-
СТов». Кроме того, арбитраж счел 
необоснованным требование истца 
о замене 3,36 тыс. сухпайков еще и 
на том основании, что из всей пар-
тии проверке подверглись лишь три 
банки консервов.

«Тем не менее, не дожидаясь ре-
шения апелляционной инстанции, 
представители Барышского мясо-
комбината, чтобы не бросать тень 
на репутацию предприятия, выра-
зили готовность заменить пайки, по 
которым были выдвинуты претен-
зии»,— отметил представитель об-
виняемых.

По такой же схеме Барышский 
мясокомбинат заменил более 
440 тыс. банок консервов и Мини-
стерству обороны, к которым у ве-
домства имелись нарекания. По 
версии адвокатов, заменой этой 
продукции спор и должен был за-
вершиться, так как никакого ущер-
ба никому не причинено. Предъяв-
ление обвинения, основанного на 
выявлении нескольких банок мяс-
ных и мясорастительных консер-
вов с другими ингредиентами (они 
могли появиться из-за того, что од-
ни и те же линии используются для 
производства разной продукции), 
так же как и обвинение в хищении 
средств, составляющих полную сто-
имость партий сухпайков, адвокаты 
называют абсурдом.

Уголовное же преследование сво-
их клиентов защитники связывают 
с переделом на рынке поставщиков 
продовольствия в российские сило-
вые структуры. В частности, об этом 
говорится в письме, направленном 
защитниками в адрес президента 
России. В нем адвокаты, в частно-
сти, обращают внимание главы го-
сударства на то, что к другим постав-
щикам в рамках тех же контрактов 
претензий со стороны следствия не 
возникло, хотя в их консервах также 
оказались не предусмотренные со-
глашениями ингредиенты.

Олег Рубникович

В консервах пора что-то менять
Производителей сухпайков обвинили в махинациях  
с тушенкой и паштетом

Комиссия Генпрокуратуры РФ 
выявила нарушения в работе 
управления Федерального каз-
начейства (ФК) по Дагестану. 
Надзорное ведомство поста-
вило перед главой ФК вопрос 
об ответственности руководи-
теля дагестанского управле-
ния Сайгидгусейна Магомедова 
и его подчиненных. СКР уже ква-
лифицировал действия чиновни-
ков как халатность. В ближайшее 
время прокуроры и следователи 
займутся борьбой с нелегальным 
бизнесом по добыче природных 
ископаемых.

«Установлены многочисленные 
факты незаконного перечисления 
управлением Федерального каз-
начейства бюджетных денег на 
2,4 млрд руб. по государственным 
и муниципальным контрактам,  
заключенным вопреки закону»,— 
сообщили в Генпрокуратуре РФ.  
В частности, в 2016 и 2017 годах,  
по данным прокуроров, проводя-
щих проверки в Дагестане, управ-
ление согласовало перечисление 
более 700 млн руб. в счет оплаты 
муниципального контракта на по-
купку в Махачкале жилых поме-

щений «при отсутствии сведений  
о них в реестре контрактов».

В республиканском управлении 
СКР 

”
Ъ“ сообщили, что возбуждено 

уголовное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 1.1 
ст. 293 (халатность, повлекшая причи-
нение особо крупного ущерба) УК РФ.

Следствие установило, что в 
2016 и 2017 годах должностные ли-
ца республиканского управления 
ФК, не проверив реестр контрак-
тов, произвели списание денеж-
ных средств с лицевого счета казен-
ного учреждения.

В реестр не был включен муни-
ципальный контракт между МКУ 
«Управление по жилищной полити-
ке города Махачкалы» и строитель-
ной компанией «Гранит», по которо-
му по завышенной цене у нее были 
приобретены в Махачкале квартиры 
для заселения их горожанами, про-
живающими в аварийных домах. 
Противоправными действиями 
должностных лиц управления Фе-

дерального казначейства, пришло 
к выводу следствие, был причинен 
ущерб в размере около 250 млн руб.

С целью устранения нарушений 
заместитель генерального прокуро-
ра Иван Сыдорук, руководящий про-
веркой, проводящейся в республи-
ке, внес представление руководите-
лю Федерального казначейства Ро-
ману Артюхину. Надзорное ведомст-
во поставило вопрос о персональной 
ответственности за выявленные на-
рушения руководителя управления 
Федерального казначейства Сайгид-
гусейна Магомедова и «иных долж-
ностных лиц управления».

56-летний Сайгидгусейн Маго-
медов возглавляет управление ФК 
по Дагестану с 1997 года. В 2006 и 
2010 годах рассматривался в каче-
стве кандидата на пост президен-
та Дагестана. Среди политической 
элиты республики имеет прозвище 
Казначей.

В минувшую субботу в Махачка-
ле были обнародованы результаты 
проверки спецкомиссии Генпроку-
ратуры РФ, работающей с середины 
января в Дагестане. Сотрудники над-
зорного ведомства выявили серьез-
ные нарушения в работе региональ-
ных управлений Росреестра, Рос-
природнадзора, Роспотребнадзо-
ра, Федеральной службы судебных 
приставов, министерства труда и 
соцразвития, республиканской ин-
спекции труда, министерства обра-
зования и науки, Фонда обязатель-
ного медицинского страхования, 
Агентства по дорожному хозяйству, 
ГКУ «Дирекция единого заказчика-
застройщика», управления ЖКК Ма-
хачкалы, компаний «Газпром меж-
регионгаз Махачкала» и «Спецгаз-
стройсервис». Кроме того, было вы-
явлено большое количество карье-
ров по незаконной добыче общера-
спространенных полезных ископа-
емых — щебня, песка, гравия и при-
родного камня. Добыча их, по вер-
сии надзора, осуществляется без со-
ответствующих разрешений, упла-
ты налогов, в нарушение экологиче-
ских норм, на землях, не предназна-
ченных по своему назначению к та-
ковой. Как считают в Генпрокурату-
ре, подобный бизнес ведет не толь-
ко к «деградации земель» и подрыву 
авторитета органов власти, но даже 
может вызвать протестную актив-
ность со стороны населения, если 
его начнут активно пресекать.

Юлия Рыбина,  
Махачкала

Республиканский казначей 
незаконно тратил миллиарды
Генпрокуратура выявила крупные нарушения  
в работе дагестанского управления казначейства

Московский гарнизонный во-
енный суд приступил к рассмо-
трению по существу уголовного 
дела отстраненного начальни-
ка ФГБУ «3-й Центральный науч-
но-исследовательский институт» 
(3-й ЦНИИ) Минобороны Рос-
сии полковника Игоря Шеремета. 
Он обвиняется в поборах со сво-
их подчиненных, незаконном тру-
доустройстве людей в институт 
и злоупотреблении должностны-
ми полномочиями при закупке те-
леметрической системы для во-
енного полигона. Полковник и его 
защита считают, что следствие 
использовало в деле недопусти-
мые доказательства.

В ходе первого заседания по су-
ществу прокурор приступил к огла-
шению обвинительного заключе-
ния, которое составило порядка 
1800 страниц. Вчера представитель 
военной прокуратуры успел зачи-
тать лишь те материалы, которые 
касаются одного из трех эпизодов 
уголовного дела.

В этом эпизоде речь идет о том, 
что директор 3-го ЦНИИ Минобо-
роны России полковник Игорь Ше-
ремет (институт занимается иссле-
дованиями в области разработки и 
создания вооружения, военной и 
специальной техники общего на-
значения, а также автоматизации 
управления, разведки и обеспече-

ния ракетно-артиллерийского во-
оружения) регулярно проявлял ха-
латность (ст. 293 УК РФ), то есть не 
исполнял должным образом свои 
служебные обязанности и прояв-
лял небрежное отношение к служ-
бе. По версии следствия, это выра-
зилось в том, что с 2013 по 2016 год 
полковник Шеремет неоднократ-
но нарушал предписания минис-
тра обороны «упорядочить выпла-
ту зарплат и премиальных сотруд-
никам ФГБУ». Как говорится в об-
винительном заключении, с помо-
щью собранных в ходе расследо-
вания доказательств и показаний 
свидетелей было установлено, что 
господин Шеремет завышал своим 
сотрудникам зарплаты (в зависи-
мости от должности речь шла о сум-
мах от 80 тыс. руб. до 300 тыс. руб. в 
месяц) и премиальные. Мало того, 
считает следствие, полковник регу-
лярно занимался поборами со сво-
их подчиненных. Только за три го-
да ему, по подсчетам сотрудников 
517-го военного следственного от-
дела СКР, которые вели это дело, 
удалось собрать «в личных интере-
сах» более 50 млн руб.

Сегодня гособвинение намере-
но ознакомить суд с двумя другими 
инкриминируемыми начальнику 
3-го ЦНИИ преступными эпизода-
ми. Помимо халатности Игорю Ше-
ремету вменяют также злоупотре-

бление должностными полномочи-
ями (ч. 3 ст. 285 УК РФ) при закупке в 
2015 году по заказу одного из подмо-
сковных военных полигонов теле-
метрической системы управления 
за 4 млн руб. Она, по версии следст-
вия, должна была работать в диапа-
зоне УКВ. На самом же деле полигон 
получил систему, работающую на 
основе сотовой связи и интернета. 
Тем самым, считает гособвинение, 
полковник грубо нарушил соответ-
ствующую инструкцию Миноборо-
ны и создал угрозу безопасности во-
енного объекта.

Третий эпизод дела связан с 
устройством на работу и незакон-
ной выплатой зарплаты с 2014 по 
2016 год представителю главного 
ракетно-артиллерийского управ-
ления (ГРАУ), научному сотруднику 
ФГБУ и знакомой начальника отде-
ла кадров 3-го ЦНИИ. Как подсчита-
ло следствие, ущерб, причиненный 
институту в результате служебного 
подлога (ч. 1 ст. 292 УК РФ), составил 
3,3 млн руб.

Отстраненный от должности и 
находящийся под подпиской о не-
выезде Игорь Шеремет ни по одно-
му пункту предъявленного ему об-
винения вины не признает и рас-
считывает доказать в суде свою не-
причастность к инкриминируемым 
ему преступлениям.

Юрий Сенаторов

Начальнику военного НИИ 
предъявили поборы и подлог
Ущерб по делу полковника следствие оценило  
в несколько десятков миллионов

с1

По данным прокуроров,  
в управлении Сайгидгу- 
сейна Магомедова (на фо-
то) необоснованно потра-
тили 2,4 млрд рублей
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В мегаполисах и курортных городах 
на свалки для захоронения должно на-
правляться не более трети коммуналь-
ного мусора, тогда как сейчас этот по-
казатель составляет 90%. Такую цель 
для отрасли обращения с отходами за-
дал вице-премьер Александр Хлопо-
нин, которому поручено курировать 
мусорную реформу в РФ. Согласно 
стратегии развития промышленности 
в области обращения с отходами, раз-
работанной Минпромторгом, к 2030 го-
ду 80% мусора в России будет обез-
вреживаться или перерабатываться. 
В РСПП уже раскритиковали этот доку-
мент за «необоснованность» целевых 
показателей.

Вице-премьер Александр Хлопонин зая-
вил о необходимости «перехода от полигон-
ного захоронения к утилизации» в отрасли 
обращения с коммунальным мусором в хо-
де заседания правительственной комиссии 
по вопросам обращения с отходами (созда-
на по поручению президента Владимира Пу-
тина в конце 2017 года). Чиновник обратил 
внимание на то, что в РФ ежегодно образу-
ется около 5 млрд тонн отходов производ-
ства и потребления, из них «на коммуналь-
ные отходы приходится немногим более 1%, 
или 55–60 млн тонн, но именно эти отходы 
напрямую определяют качество жизни» гра-
ждан. Между тем 90% бытового мусора попа-

дает на полигоны, уточнил господин Хлопо-
нин. «Ситуацию необходимо менять»,— по-
лагает он.

В первую очередь изменения должны кос-
нуться системы обращения с отходами горо-
дов-курортов, Санкт-Петербурга и Москвы, 
на долю которой вместе с Подмосковьем, по 
словам Александра Хлопонина, приходит-
ся 25% всего объема коммунальных отхо-
дов РФ. В них, подчеркнул вице-премьер, до-
ля отходов, направляемых на полигоны для 
дальнейшего захоронения, не должна пре-
вышать 30%, «остальные отходы должны пе-
рерабатываться». Способов совершить пе-
реход от захоронения к переработке много, 
уточнил чиновник, обратив внимание на то, 
что мировые мегаполисы отдают предпоч-
тение «термической переработке». «Напри-
мер, в Токио термически перерабатывается 
80% всех коммунальных отходов, в Стокголь-
ме — 70%, в Париже, Цюрихе, Вене — более 
60%»,— сообщил он.

В РФ в рамках проекта «Чистая страна», 
напомним, запланировано строительство 
пяти мусоросжигательных теплоэлектро-
станций (четыре в Подмосковье и одна в Та-
тарстане, контроль над операторами проек-
та имеет компания «РТ-Инвест»). Власти Под-
московья ранее заявляли, что в решении му-
сорной проблемы делают ставку именно на 
строительство таких предприятий. Одна-
ко мощность четырех заводов в Подмоско-

вье позволит обезвредить только «около 30% 
образующихся сегодня в столичном регионе 
отходов», сообщал 

”
Ъ“ ранее гендиректор АО 

«РТ-Инвест» Андрей Шипелов.
Среди мер поддержки перехода от захоро-

нения отходов Александр Хлопонин назвал 
утвержденную ранее правительством «Страте-
гию развития промышленности по обработке, 
утилизации и обезвреживанию отходов про-
изводства и потребления до 2030 года». В доку-
менте на уровне правительства впервые при-
знан тот факт, что отсутствие раздельного сбо-
ра и сортировки отходов в РФ — одно из основ-
ных препятствий для создания отрасли управ-
ления отходами (см. 

”
Ъ“ от 30 января). Целевы-

ми показателями стратегии устанавливается, 
что к 2030 году доля твердых коммунальных 
отходов, направленных на сортировку для 
дальнейших переработки или обезврежива-
ния, составит 80%. Для сравнения: в 2016 году 
этот показатель составлял 8,9%.

В РСПП указывают, что стратегия направ-
лена на разработку разного рода объектов по 
обработке, утилизации и обезвреживанию 
отходов, целесообразность в создании кото-
рых и их количество не обоснованы, а «целе-
вые показатели, представленные в ней, слу-
чайны и не обоснованы».

Ольга Никитина

Отходы пустят в обход свалок
Вице-премьер Александр Хлопонин поставил цели  
мусорной отрасли

Белгородская прокуратура проком-
ментировала резонансное дело сту-
дента Александра Крузе, который 
осужден на два с половиной года ко-
лонии за репосты картинок в социаль-
ной сети. Господин Крузе утверждал, 
что скопировал изображения при под-
готовке дипломной работы о противо-
действии экстремизму, однако теперь 
прокуратура заявила, что он еще в 2015 
году был оштрафован за националисти-
ческие призывы в соцсетях. Опрошен-
ные ”Ъ“ юристы считают реальный срок 
несоразмерно жестоким наказанием за 
«картинки, которые никому не причини-
ли вреда».

Прокуратура Белгородской области ком-
ментирует решение Старооскольского го-
родского суда, который в декабре 2017 го-
да приговорил 23-летнего Александра Кру-
зе к двум с половиной годам колонии-по-
селения (прокуратура просила дать два го-
да и два месяца). Молодой человек, заоч-
но обучающийся на юрфаке Воронежского 
экономико-правового института, получил 
срок за репост четырех картинок. Следст-
вие посчитало их «содержащими признаки 
побуждения к совершению насильствен-
ных действий» по отношению к коммуни-
стам, евреям, кавказцам, азиатам и «пред-
ставителям органов государственной влас-
ти». Сам господин Крузе утверждал, что пе-
репостил изображения в рамках опроса 
для своей дипломной работы на тему «Экс-
тремизм в современных условиях: между-
народные аспекты противодействия». По 
его словам, он хотел оценить реакцию гра-
ждан на эти утверждения.

Решение суда активно критикуют в со-
цсетях, называя «приговором за диплом». 
Теперь прокуратура посчитала необходи-
мым подчеркнуть, что это уже не первое по-
добное дело Александра Крузе: в 2015 году 
он был осужден «за совершение преступле-
ния экстремистской направленности, при-
говорен к штрафу и освобожден от уплаты 
в связи с актом об амнистии».

Адвокат студента Андрей Милевский 
 сообщил 

”
Ъ“, что Александр Крузе в 2015 

году был оштрафован за публикацию «фо-
тографии татуировки с экстремистским 
изображением». Именно прошлое дело, 
по мнению защитника, послужило при-
чиной столь сурового наказания. «Но ам-
нистия  освобождает от уголовной ответст-
венности, и Старооскольский городской 
суд не имел права на этом основании уве-
личивать срок»,— считает юрист. 

”
Ъ“ не 

удалось найти упоминаний о приговоре 
за та туировку. Однако в базе «Росправосу-
дие» содержится решение мирового суда 
Старого Оскола от 3 апреля 2015 года по 
делу Александра Крузе. Тогда следствие 
утверж дало, что подсудимый разместил 
в соцсетях  короткий текст «с публичны-
ми призы вами к осуществлению насиль-
ственных дей ствий» в отношении «этниче-
ских групп, не относящихся к славянским 

народам». В решении говорится, что госпо-
дин Крузе согласился с обвинением, раска-
ялся и попросил вынести приговор без су-
дебного разбирательства. За «преступление 
небольшой тяжести» юношу приговорили 
к штрафу.

Также в федеральном списке экстре-
мистских материалов содержится аудио-
материал «В нашем доме появился замеча-
тельный скинхед» с пометкой «размещен-
ный Крузе А. А. в социальной сети». Песня 
была запрещена решением Староосколь-
ского городского суда в июне 2015 года.

По словам адвоката, уголовное дело 
 за репосты картинок было возбуждено 
в июле 2017 года, заявку на тему диплом-
ной работы Александр Крузе направил 
в институт 16 ноября того же года — за пять 
дней до передачи дела в суд. «В своих репо-
стах он ни к чему не призывал, не просил 
ставить лайки,— говорит защитник.— Суд 
не принял к сведению распечатку диало-
гов, из которых следовало, что Крузе про-
водил опрос».

Декан социально-правового факульте-
та Воронежского экономико-правового ин-
ститута Людмила Микулина подтвердила 
телеканалу RT, что студент писал диплом-
ную работу о противодействии экстремиз-
му. Тему он выбрал из перечня, предложен-
ного научным руководителем.

В ближайшее время господин Крузе от-
правится в колонию. Его адвокат заявил, 
что планирует добиваться отмены приго-
вора вплоть до обращения в ЕСПЧ.

Юристы, опрошенные 
”
Ъ“, считают это 

дело очередным примером «абсурдности» 
антиэкстремистского законодательства. 
«Посадили человека, который пишет ди-
пломную работу на тему экстремизма. Та-
кими темпами мы дойдем до того, что все 
книги и научные труды об этом явлении 
надо будет запрещать»,— говорит руко-
водитель уголовной практики юридиче-
ской компании BMS Law Firm Тимур Хутов. 
По его мнению, в таких делах судьи долж-
ны исходить из здравого смысла, чтобы не 
«сломать человеческую жизнь». Срок в два 
с половиной года колонии господин Хутов 
назвал «перебором».

«Кому нанесли вред эти картинки? Да 
никому. Кому стало лучше от того, что сту-
дент отправится в колонию? Тоже нико-
му,— рассуждает адвокат Иван Павлов из 
правозащитной 

”
Команды 29“.— Но в ито-

ге человек проведет годы в заключении из-
за четырех картинок и абзаца текста. Вот 
последствия непродуманного законода-
тельства». По его мнению, такая ситуация 
выгодна лишь сотрудникам правоохрани-
тельных органов. «Ищешь картинки в ин-
тернете и заводишь уголовные дела. Удиви-
тельно, но и это теперь полицейская рабо-
та»,— отметил он.

Александр Черных,  
Анна Васильева;  
Мария Литвинова,  
Белгород

Диплом об экстремизме 
не прошел защиту в суде
Студент из Старого Оскола намерен 
ознакомить со своей работой ЕСПЧ

Жители Москвы и Подмосковья 
охотнее, чем население России 
в целом, готовы принять участие 
в благотворительной деятельнос-
ти, добровольческом и волонтер-
ском движении. Таковы результа-
ты опросов Центра исследований 
гражданского общества и неком-
мерческого сектора ВШЭ. Так, 
жители России в целом скорее со-
гласны на работу в общественных 
организациях за плату, а жите-
ли Московского региона вырази-
ли желание трудиться там без-
возмездно. Более того, москвичи 
ощущают больше ответственно-
сти за происходящее в стране.

2018 год объявлен в России Го-
дом волонтерства. Соответствую-
щий указ президент Владимир Пу-
тин подписал 6 декабря 2017 года. 
Глава государства объяснил, что это 
является оценкой «колоссального 
вклада в развитие страны» со сторо-
ны волонтеров, признанием заслуг 
тех, кто, в частности, добровольно 
трудится в больницах и соцучрежде-
ниях, помогает пострадавшим в сти-
хийных бедствиях, ищет пропавших 
людей, устанавливает личности по-
гибших солдат. Центр исследований 
гражданского общества и некоммер-
ческого сектора Высшей школы эко-
номики в декабре 2017 года провел 
исследование общественной актив-
ности жителей Москвы и Москов-
ской области (опрошено более 2 тыс. 
человек), а также сравнил эти дан-
ные с результатами всероссийских 
опросов, проведенных Центром ис-
следований в течение 2017 года.

Так, согласно результатам опроса, 
64% россиян удовлетворены своей 
жизнью, 34% — нет. В Москве показа-
тель удовлетворенности жизнью су-

щественно выше — 80%, а среди жи-
телей Московской области этот же по-
казатель составляет 75%. В целом сре-
ди всех респондентов отмечены низ-
кие миграционные настроения: 82% 
россиян не хотели бы покидать Рос-
сию, 8% допускают возможность отъе-
зда в ближайшие годы, а 6% хотели бы 
уехать из страны, но в отдаленном бу-
дущем. В Московской области пока-
затель «нежелания уезжать» выше — 
85% (6% хотели бы уехать в ближай-
шие годы, 7% — в отдаленном буду-
щем). Среди москвичей 79% не хотят 
уезжать, 7% — испытывают желание 
уехать в ближайшие годы, а 11% — 
в отдаленном будущем. Ответствен-
ность за происходящее в стране ис-
пытывают «в полной мере» 4% росси-
ян, в значительной мере — 11%, 37% 
испытывают ответственность в не-
значительной мере, а 46% не чувст-
вуют ее вообще. В Москве показатель 
осознания полной ответственности 
за происходящее в стране также вы-
ше — 19% (в значительной мере — 
25%, в незначительной мере или не 
испытывают ответственности — 27% 
и 25% соответственно), а в Подмоско-
вье в полной мере ответственность 
за происходящее в стране ощущают 
25%, в значительной — 24%.

Среди москвичей и жителей Мо-
сковской области идентифицируют 
себя как волонтеров 27% (в целом по 
России этот показатель составляет 
18%), 81% жителей Москвы и Москов-
ской области говорят о том, что гото-
вы объединяться с другими людьми 
для совместных действий, если их 
идеи и интересы совпадают (этот по-
казатель по России — 77%). Участие 
в благотворительной деятельности 
в Москве и Московской области, со-
гласно результатам опроса, декла-

рируют 67% респондентов, тогда как 
по России этот показатель составля-
ет 55%. О том, что в России существу-
ют НКО, которые помогают разным 
группам населения, общественные 
организации (ветеранов, инвалидов, 
многодетных семей, культурно-прос-
ветительские, молодежные, спортив-
ные и так далее) или благотворитель-
ные организации, в целом знают или 
слышали 78% россиян. Но среди жи-
телей Москвы этот показатель состав-
ляет 83% (среди жителей Подмоско-
вья — 61%). В ближайшие два-три го-
да «помогать деньгами, пожертвова-
ниями» готовы 43% москвичей и жи-
телей Подмосковья (по России — 
11% опрошенных), безвозмездно ра-
ботать добровольцем — 35% (по Рос-
сии — 12%), быть членом общест-
венной организации или инициа-
тивы — 23% (по России — 13%). При 
этом работать в общественных орга-
низациях за плату готовы 19% жите-
лей Московского региона, а по Рос-
сии это показатель составляет 34%.

«По сравнению с россиянами мо-
сквичи в плане практик гражданско-
го общества являются 

”
передовым 

видом“,— подводит итог директор 
Центра исследования гражданского 
общества и некоммерческого секто-
ра НИУ ВШЭ Ирина Мерсиянова.— 
Здесь важно то, что и сами характе-
ристики населения способствуют 
тому, чтобы Москва была передови-
ком в плане развития гражданского 
общества: много высокоресурсных 
людей, то есть с хорошим образова-
нием, с относительно высоким дохо-
дом, тех, кто может себе позволить 
больше, чем просто покупать пищу 
и одежду, и жертвовать свои время 
и деньги».

Валерия Мишина

Москва лидирует 
по добровольческим качествам
Социологи проверили готовность граждан 
к безвозмездной помощи

Правительство Ленинградской 
области разрабатывает законо-
проект, который обяжет инвес-
торов проводить за собственный 
счет поисковые работы, если 
они планируют реализовать 
строительный проект в местах 
боевых действий 1941–1944 
годов. Губернатор Ленобла-
сти Александр Дрозденко зая-
вил, что задание подготовить 
нормативный акт дал прези-
дент Владимир Путин, и попро-
сил депутатов регионально-
го законодательного собрания 
принять документ максималь-
но быстро — уже к марту 2018 го-
да. Представители бизнеса не 
исключают, что инициатива при-
ведет к увеличению проектных 
расходов. 

«Ленинградская область — са-
мая большая территория в России, 
на которой боевые действия ве-
лись с 1941 по 1944 год,— заявил 
гу бернатор Александр Дрозден-
ко.— Ежегодно поисковики нахо-
дят останки тысяч советских бой-
цов, которые мы с воинскими по-
честями предаем земле. Разумеет-
ся, при ведении хозяйственной де-
ятельности этот факт необходимо 
учитывать».

Согласно законодательной ини-
циативе, инвестор, выбравший для 
осуществления проекта террито-
рию, на которой в годы войны ве-
лись боевые действия, до начала 
работ должен провести поисковые 
работы на предмет обнаружения за-
хоронений. В случае если останки 
бойцов найдут, он обязан эксгуми-
ровать и захоронить их на мемори-
альном кладбище. Все процедуры 
планируется проводить под контр-

олем лицензированной поисковой 
организации. Расходы лягут на пле-
чи инвесторов.

Глава региона пояснил, что разра-
ботать законопроект поручил пре-
зидент РФ Владимир Путин. Лено-
бласть станет пилотным субъектом, 
где будет действовать регламент ре-
ализации новых проектов в местах 
боев в годы Великой Отечественной 
войны. В пресс-службе региональ-
ной администрации 

”
Ъ“ сообщали, 

что документ разрабатывается пра-
вительством Ленинградской обла-
сти и будет внесен в законодатель-
ное собрание уже на этой неделе.

«Хочу, чтобы этот законопро-
ект был принят в феврале, макси-
мум к марту: перед началом поле-
вых работ поисковиков,— сказал 
Александр Дрозденко, обращаясь 
к региональным парламентари-
ям.— Закон жесткий, но он нам не-
обходим». Господин Дрозденко до-
бавил, что поисковики Ленобласти 
предлагали поступить более ради-
кально: запретить любую хозяйст-
венную деятельность на всей тер-
ритории боев. Однако от этой идеи 
решили отказаться, так как это кос-
нулось бы трети территории регио-
на — более 28 тыс. кв. км.

Командир поискового отря-
да «Шлиссельбург» Дмитрий По-
штаренко рассказал 

”
Ъ“, что вре-

мя на поисковые работы у инвес-
тора напрямую зависит от сложно-
сти участка: «Дольше всего поиски 
ведутся в лесу и болотистой мест-
ности, там металлоискатель не бе-
рет». Он признал, что инициатива 
«значительно затянет сроки реали-
зации проектов, но примеров, ког-
да строительство началось букваль-
но на костях, уже достаточно».

Директор по строительству ком-
пании «Ленрусстрой» Алексей Бул-
дин сообщил 

”
Ъ“, что действующее 

законодательство обязывает инве-
сторов обследовать участки только 
на наличие взрывоопасных предме-
тов. «Десять лет назад при производ-
стве земляных работ мы обнаружили 
на участке останки бойцов, установи-
ли их личности, три года искали род-
ственников, а когда нашли — захоро-
нили в братской могиле,— рассказал 
он.— Как поступить в этом случае, ин-
вестор решает сам. С одной стороны, 
правильно, что теперь все будет ре-
гламентировано, ведь это благодар-
ность нашим дедам. Но, с другой сто-
роны, затраты должно взять на себя 
государство, ведь оно выполняет со-
циальную функцию». Господин Бул-
дин не исключил, что «новая статья 
расходов скажется на цене квартир».

Ответственный секретарь «Пои-
скового движения России» (объеди-
няет почти 1,5 тыс. поисковых от-
рядов в стране) Елена Цунаева при-
ветствует разработку законопроек-
та. «Действующий закон требует при 
обнаружении останков солдат оста-
навливать хозяйственные работы 
и вызывать поисковиков,— поясни-
ла 

”
Ъ“ госпожа Цунаева.— Но будет 

ли бизнесмен останавливать рабо-
ты, это неизвестно. А вот если бы за-
кон обязывал проводить обследова-
ние до начала использования участ-
ка, это было бы гораздо полезнее». 
Она добавила, что сейчас расходы на 
погребение останков бойцов ложат-
ся на органы местного самоуправле-
ния и зачастую становятся непосиль-
ной нагрузкой для них.

Ольга Кантемирова,  
Санкт-Петербург;  
Анастасия Курилова

Инвесторов обяжут строить 
с почестями
В Ленобласти введут обязательные поисковые работы 
при застройке мест боев

В правительстве считают, 
что мусору не место на свалке 
ФОТО ПЕТРА КОВАЛЕВА/ТАСС



Махмуду Аббасу перевели  
Дональда Трампа на русский
Глава Палестины приехал в Москву обсудить новый механизм урегулирования на Ближнем Востоке

Президент РФ Владимир Путин 
неожиданно выступил в роли по-
средника между палестинцами 
и США. За несколько минут до на-
чала встречи в Кремле с прези-
дентом Палестины Махмудом 
Аббасом он переговорил по те-
лефону со своим американским 
коллегой Дональдом Трампом 
и передал от него наилучшие по-
желания палестинскому  лидеру. 
Эти слова прозвучали на фоне 
заявлений палестинцев об от-
казе считать США посредника-
ми в ближневосточном урегули-
ровании. Господин Аббас привез 
в Мос кву предложения о созда-
нии нового механизма для реше-
ния конфликта между израильтя-
нами и палестинцами.

Открывая в Кремле переговоры 
с палестинской делегацией, Влади-
мир Путин сообщил о «только что» со-
стоявшемся телефонном разговоре 
с Дональдом Трампом — и передал от 
него Махмуду Аббасу «самые наилуч-
шие пожелания». Позднее в Вашинг-
тоне уточнили: в этом разговоре До-
нальд Трамп заявил, что пришло вре-
мя для работы над «устойчивым мир-
ным соглашением» между израильтя-
нами и палестинцами.

Источники, близкие к палестин-
ской делегации, сказали 

”
Ъ“, что Рос-

сии нет смысла выступать в качест-
ве «передатчика» между США и Пале-
стиной или еще какой-либо другой 
стороной, она сама по себе — важ-
ный игрок, способный изложить 
собственные идеи. Собеседники 

”
Ъ“ 

косвенно подтвердили, что некое 
послание от Дональда Трампа все же 
обсуждалось, но отметили: если бы 
президент Путин хотел изложить его 
содержание, то сделал бы это сам.

Но Владимир Путин начал разго-
вор с «приветов» Дональда Трампа не 
случайно. Дипломатические источ-
ники 

”
Ъ“ в Москве не раз выражали 

беспокойство последними шагами 
США на ближневосточном направ-
лении, при этом прекрасно пони-

мая, что в одиночку ни Россия, ни ка-
кая-либо другая сторона подвижек 
на палестино-израильском урегули-
ровании добиться не сможет.

Палестинцы же с США работать 
не хотят. Вступительное слово Мах-
муда Аббаса на переговорах в Крем-
ле было полностью посвящено пере-
числениям претензий палестинцев 
к Вашингтону и лично президенту 
США. Господин Аббас напомнил, что 
за последний год четырежды встре-
чался с президентом Трампом, но 

так и не дождался обещанных пред-
ложений по прекращению ближне-
восточного конфликта. Вместо это-
го США решили закрыть представи-
тельство Организации освобожде-
ния Палестины в Вашингтоне, пре-
кратить выплаты Ближневосточно-
му агентству для помощи палестин-
ским беженцам и организации ра-
бот и самое главное — признали еди-
ный Иерусалим столицей Израиля. 
Последнее стало «пощечиной» для 
палестинцев, подчеркнул господин 
Аббас, добавив: палестинцы отказы-
ваются сотрудничать с американца-
ми в их статусе посредника. Уже два 
месяца как остановлены все контак-
ты между США и палестинцами, ка-
сающиеся политических вопросов.

«Если состоится какая-либо ме-
ждународная конференция (по Па-

лестине.— 
”
Ъ“), то мы просим, что-

бы ее результатом стало создание 
механизма, при котором США бы-
ли бы не единственным посредни-
ком, а лишь частью группы посред-
ников»,— сказал палестинский ли-
дер, обращаясь к Владимиру Путину.

Создание нового международ-
ного механизма стало основной те-
мой переговоров. Палестинцы хотят 
расширить созданный в 2002 году 
«ближневосточный квартет» посред-
ников. В эту структуру входят Рос-
сия, США, ЕС и ООН, однако за по-
следние несколько лет от нее не ис-
ходило никаких действий, направ-
ленных на решение конфликта. По 
мнению палестинцев, Вашингтон 
решил единолично управлять этим 
процессом. Палестинцы предлагают 
учредить новый переговорный фор-

мат по примеру механизма «5+1», 
который работал над соглашением 
о закрытии иранского ядерного до-
сье. То есть посредниками должны 
стать все постоянные члены Совбе-
за ООН плюс еще несколько стран. 
Какие — вопрос для обсуждения. Па-
лестинцы рассматривают возмож-
ность участия Японии, Индии, Бра-
зилии, ЮАР и кого-то из арабских го-
сударств. Создание нового механиз-
ма, по мнению палестинской сто-
роны, может стать результатом ра-
боты международной конферен-
ции. А удобной площадкой для нее 
в глазах палестинцев могла бы стать 
и Россия, так как она поддерживает 
связи со всеми важными региональ-
ными игроками.

Реакция Москвы на эти предложе-
ния пока не раскрывается, но, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, президент Путин 

дал «много полезных советов» Махму-
ду Аббасу перед его выступлением 
в Совбезе ООН 20 февраля. Предпола-
гается, что там глава Палестины вы-
скажет идеи, которые успел обсудить 
в России и ряде других стран.

Вопрос, что скажет на это вто-
рая сторона конфликта. Москва еще 
в прошлом году предложила прове-
сти на российской территории пря-
мую встречу между Махмудом Абба-
сом и премьером Израиля Биньями-
ном Нетаньяху, но израильтяне отка-
зались. Тем более они не доверяют 
форматам международных перего-
воров, понимая, что у них нет союз-
ников в этом вопросе, кроме США. 
Но и Вашингтон не готов во всем со-
глашаться с израильтянами.

В интервью, опубликованном 
в конце прошлой недели израиль-
ской газетой Israel Hayom, Дональд 
Трамп выразил мнение, что ни па-
лестинцы, ни израильтяне не стре-
мятся к заключению мира. «Надо бу-
дет посмотреть, что произойдет»,— 
сказал он, отвечая на вопрос, когда 
США представят свой давно обещан-
ный план ближневосточного урегу-
лирования. Заявление можно счи-

тать сенсацией, так как ранее не го-
товыми к диалогу президент США 
считал лишь палестинцев.

Если бы развитие событий зави-
село только от израильтян, прогрес-
са едва ли удалось бы достичь. Так, 
президент РФ в разговоре с Махму-
дом Аббасом упомянул, что тема па-
лестино-израильского конфликта об-
суждалась на его встрече с Биньями-
ном Нетаньяху в Москве две недели 
назад. Однако по итогам встречи ни 
российская, ни израильская сторо-
на не упомянули эту тему — в отли-
чие, например, от сирийского вопро-
са. О ближневосточном урегулирова-
нии, очевидно, было сказать нечего.

«Аббас понял, что выиграет боль-
ше, разговаривая с международным 
сообществом, чем с правительством 
Нетаньяху. Он хочет получить больше-
го признания для палестинского го-
сударства и уже многого добился»,— 
сказал 

”
Ъ“ старший научный сотруд-

ник Иерусалимского института по-
литических исследований Мейр Кра-
ус, подразумевая получение Палести-
ной статуса государства-наблюдателя 
в ООН. Теперь Палестина добивается 
полноценного статуса в этой органи-
зации, несмотря на сопротивление 
США и Израиля. «Но в итоге все равно 
ключевые вопросы придется решать 
Израилю и Палестине за столом пере-
говоров»,— убежден эксперт.

Такой же позиции придержива-
ется Москва и, как показывают по-
следние заявления, Вашингтон. По 
словам госсекретаря США Рекса Тил-
лерсона, американская администра-
ция видит свою «важную роль в объе-
динении сторон». Но пока приходит-
ся объединяться посредникам. США 
не смогли надавить на палестинцев, 
чтобы они приняли их правила иг-
ры, и теперь ищут пути к диалогу 
с ними через Москву. Со своей сторо-
ны, Владимир Путин продемонстри-
ровал палестинцам, что США оста-
ются важным участником ближне-
восточного урегулирования.

Марианна Беленькая

Россия видит себя в  роли 
одного из посредников 
между Палестиной и Изра-
илем (на фото: президент 
РФ Владимир Путин во вре-
мя встречи с палестинской 
делегацией в Кремле)  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

«Любимый конгрессмен Путина»  
теряет представительность
Пророссийский республиканец Дейна Рорабакер  
впервые с 1989 года может не попасть в Конгресс

Единственный последовательный 
 критик политики Вашингтона на россий-
ском направлении рискует лишиться ме-
ста в Палате представителей Конгресса 
США. На ноябрьских выборах за пред-
ставляющего Калифорнию республи-
канца Дейну Рорабакера не собирается 
голосовать 51% жителей его округа. ”Ъ“ 
разбирался, как американский поли-
тик проделал путь от ненависти к СССР 
до любви к России, почему он не считает 
Москву врагом Вашингтона и из-за чего 
рейтинги конгрессмена падают.

Дональд Трамп  
тянет вниз однопартийцев
Дейна Рорабакер занимает кресло в Палате 
представителей почти 30 лет. Впервые он из-
брался в 1989 году и с момента распада СССР 
последовательно транслирует идею: внеш-
няя политика России вызывает вопросы, но 
эта страна не враг США. За свои взгляды он 
получил в англоязычных СМИ титул «люби-
мого конгрессмена» президента РФ Влади-
мира Путина.

Между тем, как следует из обнародован-
ных на прошлой неделе результатов соци-
ологических исследований, удержать ме-
сто в Палате представителей Дейне Рораба-
керу будет сложно. Согласно опросу, про-
веденному Институтом правительствен-
ных исследований Калифорнийского уни-
верситета Беркли, 51% избирателей окру-
га Ориндж, от которого господин Рораба-
кер идет на выборы, не готовы проголосо-
вать за него. И это при том, что зарегистри-
рованных республиканцев в этом округе 
больше, чем зарегистрированных демо-
кратов. Исследование показало, что под-
держка кандидата коррелирует с уровнем 
одобрения политики президента США До-
нальда Трампа: среди недовольных респу-
бликанским президентом избирателей 86% 
не склонны голосовать за переизбрание 
представителей его партии.

На рейтинги конгрессмена повлияла сре-
ди прочего его позиция по внутриполитиче-
ским вопросам — например, то, что в 2017 
году он проголосовал за отмену закона «О до-
ступном здравоохранении» (Obamacare). 
Главный научный сотрудник Института США 
и Канады РАН Владимир Васильев соглаша-
ется, что снижение рейтингов конгрессме-
на во многом связано с его «деятельностью, 
которая имеет отношение к округу и штату». 
Он также напоминает: «Рорабакер просидел 
в Конгрессе больше 20 лет, и у людей созда-
ется ощущение усталости. Тем более что Ка-
лифорния штат динамичный, и смена поли-

тических деятелей идет там более быстры-
ми  темпами, чем в других штатах».

«Мы не обречены  
на взаимную враждебность»
Так или иначе, связи Дейны Рорабакера 
с Россией дополнительных очков ему не 
приносят. Конгрессмен входит в комитет по 
международным делам и, в частности, кури-
рует отношения с Россией. Пресс-служба по-
литика не ответила на запрос 

”
Ъ“ о коммен-

тарии. Однако как вспоминает в разговоре 
с 

”
Ъ“ Константин Косачев — председатель 

комитета Совета федерации по междуна-
родным делам, ранее возглавлявший анало-
гичный комитет в Госдуме,— конгрессмены 
и депутаты в 2004–2011 годах провели четы-
ре совместных заседания. «Контакты с Рора-
бакером были не единичными, они реали-
зовывались в контексте общей заинтересо-
ванности в поддержании межпарламент-
ского диалога,— отметил сенатор.— В даль-
нейшем многие коллеги Дейны Рорабаке-
ра по не всегда понятным мне причинам из 
этого диалога выходили. Но он оставался од-
ним из наиболее последовательных сторон-
ников диалога, неизменно демонстрируя 
самостоятельность позиции и стремление 
говорить по существу, а не привносить в ди-
скуссию какую-то шелуху».

В марте 2014 года Дейна Рорабакер стал 
одним из 19 конгрессменов, голосовавших 
против санкций в отношении РФ. В декаб-
ре того же года он оказался одним из десяти 
членов Палаты представителей, проголосо-
вавших против принятия Конгрессом резо-
люции №758. В этом документе Россия обви-
няется в нарушении международного права 
и агрессивной политике в отношении Укра-
ины, Грузии и Молдавии, а также «насильст-
венной оккупации и незаконной аннексии 
Крыма». В 2015 году Дейна Рорабакер обра-
тился к россиянам со страниц газеты 

”
Ъ“, 

предложив странам «всерьез заняться пои-
ском позитивных и взаимовыгодных путей 
сотрудничества». «Нам необязательно быть 
лучшими друзьями, но мы не обречены и на 
взаимную враждебность»,— отмечал он.

В итоге из-за своей пророссийской по-
зиции политик попал в поле зрения спец-
прокурора Роберта Мюллера, который про-
водит расследование предположительного 
российского вмешательства в выборы пре-
зидента США в 2016 году. Господин Рораба-
кер привлек внимание спецпрокурора в свя-
зи с тем, что осенью 2017 года предложил Бе-
лому дому прекратить судебное преследо-
вание основателя организации WikiLeaks 
Джулиана Ассанжа. В обмен на это глава 

WikiLeaks обещал представить доказатель-
ства непричастности РФ к хакерским ата-
кам на серверы Демократической партии. 
Сам господин Рорабакер отмечал, что не мо-
жет «ничего подтвердить или опровергнуть 
о приватном разговоре такого уровня». При 
этом в ответ на расследование информации 
о «руке Москвы» политик заявил, что Кон-
гресс «пытается раздуть скандал на пустом 
месте», а демократы — заблокировать «по-
пытки наладить отношения с Россией».

«Против коммунизма,  
но не против русских»
Идея российско-американской дружбы бы-
ла близка Дейне Рорабакеру не всегда. До 
прихода в Палату представителей он рабо-
тал помощником Рональда Рейгана, пре-
зидента США в 1981–1989 годах. Как пи-
шет о господине Рорабакере газета The Los 
Angeles Times, в рамках своих обязаннос-
тей он «помогал вооружать афганских мод-
жахедов» и «поклялся, что когда-нибудь бу-
дет сражаться рядом с ними». Республика-
нец исполнил свое обещание: в 1988 го-
ду он отправился в Афганистан, где неде-
лю пробыл в отряде, перед которым стоя-
ла задача уничтожить советские позиции 
на подступах к Джелалабаду. «С того момен-
та я понял, что все время сражался против 
коммунизма, но не против русских»,— при-
знался позднее господин Рорабакер.

Константин Косачев рассказывает, что 
воспоминания о войне в Афганистане за-
нимают важное место в жизни Дейны Рора-
бакера: «Я бывал у него в рабочем кабинете. 
Там на всю стену висит гипертрофирован-
но большая фотография времен, когда он 
в период советского военного присутствия 
в Афганистане выступал на стороне моджа-
хедов. На этой фотографии он в местной 
одежде, с бородой, взаимодействует с аф-
ганцами». Однако, по словам господина Ко-
сачева, у конгрессмена «произошла опреде-
ленная эволюция взглядов» и «он не страда-
ет комплексами холодной войны в отличие 
от многих его коллег».

После распада СССР господин Рорабакер 
переключил внимание на Китай. В 2014 го-
ду, комментируя отказ голосовать за резолю-
цию №758, политик заявлял: «Самые круп-
ные надвигающиеся на США угрозы — это 
радикальный исламистский терроризм и ос-
тающийся коммунистическим Китай. А ри-
ски, связанные с Путиным, если они и есть, 
не так актуальны». Однако с этим тезисом, 
как выясняется, согласны далеко не все из-
биратели калифорнийского округа Ориндж.

Екатерина Мареева

Умоповмешательство 
неизлечимо

В качестве мотивировки указывается 
«подрыв (Москвой.— 

”
Ъ“) демократических 

процессов» на Украине, оказание поддержки 
правительству Сирии и попытки вмешатель-
ства во внутренние дела США и стран ЕС.

Речь идет о символическом жесте сена-
торов, который вряд ли будет иметь реаль-
ные последствия: даже если Сенат в итоге 
примет документ, то он останется полити-
ческим заявлением. Между тем к концу го-
да очередное расширение санкций все-та-
ки может произойти — если власти США за-
метят попытки Москвы повлиять на ноябрь-
ские выборы в Конгресс и сочтут их доказан-
ными. О том, что грядущее голосование — 
это «потенциальная цель для операций Рос-
сии по оказанию влияния», заявил вчера ди-
ректор национальной разведки США Дэни-
ел Коутс. Об этом же ранее в интервью теле-
каналу Fox News говорил глава Госдепарта-
мента Рекс Тиллерсон. Обращаясь к властям 
РФ, он предупреждал: «Вы должны остано-
виться. Если вы этого не сделаете, то навле-
чете на себя неприятные последствия».

Над тем, какими они могут быть, уже ду-
мают американские сенаторы. В середине 
января республиканец Марко Рубио и демо-
крат Крис Ван Холлен вынесли на рассмотре-
ние Сената законопроект «Защита выборов 
от угроз путем обозначения красных линий» 
(DETER). Согласно документу, в течение меся-
ца после проведения выборов директор на-
циональной разведки в консультации с ру-
ководителями других силовых ведомств дол-
жен выяснить, пытались ли влиять на ход го-
лосования иностранные державы. При обна-
ружении вмешательства руководитель раз-
ведсообщества должен будет определить го-
сударство—источник угрозы, а также моти-
вы его действий. Подготовленный документ 
затем должен быть передан Конгрессу.

Определение «вмешательства» включает 
в себя широкий спектр действий. Речь идет 
о покупке иностранным государством — на-
прямую или через частных лиц — рекламы 
с целью повлиять на выборы, попытках воз-
действовать на избирателей через социаль-
ные сети, манипуляциях с электоральной 
инфраструктурой, атаках на электронные 
почтовые ящики политиков и их веб-сайты.

Перечню санкций, которые президент 
должен ввести в случае вмешательства Мо-
сквы, в проекте закона посвящен целый 
раздел. Так, авторы DETER собираются обя-
зать Белый дом блокировать средства круп-
нейших российских банков и энергетиче-
ских компаний. Применить ограничитель-
ные меры предлагается и против фигуран-
тов «кремлевского доклада». Наконец, кон-
грессмены намерены добиться расширения 
санкций в отношении суверенного долга 
и деривативов России.

Помимо Сената, DETER был иницииро-
ван в виде отдельного билля в Палате пред-
ставителей республиканкой Илеаной Рос-
Лехтинен. Обе копии законопроекта в на-
стоящее время находятся на рассмотрении 
в профильных комитетах Конгресса.

«Не думаю, что сейчас в Конгрессе есть 
достаточно поддержки для утверждения 
DETER»,— заявил 

”
Ъ“ старший партнер кон-

салтинговой компании Macro Advisory Крис 
Уифер. Нынешний проект закона, считает 
он, чреват опасными экономическими и по-
литическими последствиями, а поэтому про-
тив него мобилизуется широкая политиче-
ская коалиция — включая «многих респу-
бликанцев, Белый дом и лоббистов от бизне-
са». Скептично на перспективы DETER смо-
трит и эксперт американского аналитическо-
го центра Atlantic Council Андерс Ослунд — 
один из авторов рекомендаций в рамках 
«кремлевского доклада». «Некоторые законо-
проекты с самого начала составлены таким 
образом, чтобы быть реализованными, тог-
да как другие — это всего лишь манифеста-
ция политических идей. DETER я бы отнес ко 
второй категории»,— сказал он 

”
Ъ“. Впрочем, 

о законопроекте CAATSA за несколько меся-
цев до его принятия говорили то же самое.

При этом старший аналитик консалтинго-
вой компании AKE Group по вопросам поли-
тических рисков Максимилиан Хесс в разго-
воре с 

”
Ъ“ обратил внимание на то, что, «не-

смотря на желание Дональда Трампа умень-
шить напряжение в отношениях с Кремлем, 
стратегия его администрации остается бес-
порядочной и порывистой». В Москве причи-
ной этого видят давление, которое оказыва-
ется на Белый дом. Глава международного ко-
митета Совета федерации Константин Коса-
чев в беседе с агентством «РИА Новости» на-
звал новую резолюцию трех сенаторов-демо-
кратов «попыткой не снижать прессинг на 
президента». По его словам, перед админист-
рацией Дональда Трампа сейчас стоит выбор 
между тем, чтобы «наращивать накал стра-
стей в российско-американских отношени-
ях» или «нарваться на новый виток давления 
со стороны 

”
закусивших удила“ демокра-

тов». Предсказав дальнейшее «балансирова-
ние Белого дома между двумя крайностями» 
(то есть обвинениями в адрес РФ и призыва-
ми взаимодействовать с ней), политик доба-
вил: «Мы уже привыкаем к такому шизоид-
ному раздвоению политики США».

Между тем в МИД РФ все-таки надеют-
ся, что в итоге главенствующей в США ста-
нет идея о необходимости взаимодействия 
с Москвой. Как заявил вчера министр ино-
странных дел Сергей Лавров, попыткам 
нормализации отношений с Россией на За-
паде «мешает меньшинство» — «небольшое, 
но агрессивное».

Павел Тарасенко,  
Егор Федоров
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21244,68 (−137,94)
РТС 1226,92 (+20,7)
FTSE 100 7168,01 (−9,05)

DAX 30 12196,5 (−86,27)
DJIA* 24484,5 (−116,77)
NASDAQ Composite* 6972,85 (−9,11)

*На 20:27.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.02.18
Австралийский доллар 45,4535
Английский фунт 80,0982
Белорусский рубль** 29,0229
Датская крона* 95,6364

Доллар США 57,7701
Евро 71,1670
Индийская рупия*** 89,8726
Казахский тенге*** 17,8799

Канадский доллар 45,9368
Китайский юань* 91,0812
Норвежская крона* 73,2593
СДР 83,5390

Сингапурский доллар 43,6891
Новая турецкая лира 15,1975
Украинская гривна* 21,6448
Шведская крона* 71,7748

Швейцарский франк 61,8193
Японская иена*** 53,6822
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Совсем немного времени понадо-
бится властям Москвы, чтобы вер-
нуть в бюджет средства, потраченные 
на реконструкцию города по про-
грамме «Моя улица». Общие затра-
ты на масштабную перекопку улиц 
за минувшие три года достигли 
95 млрд руб. На днях чиновники за-
явили, что благодаря «Моей улице» 
в бюджет в 2017–2018 годах удастся 
дополнительно привлечь 140 млрд 
руб. Но долго ли продлится положи-
тельный эффект реконструкции, 
на который возложили столь боль-
шие надежды власти?

Традиционно принято считать, 
что расширение тротуаров способст-
вует значительному росту проходи-
мости улиц и, как следствие, интере-
су к ним арендаторов, прежде всего, 
со стороны рестораторов и fashion-
ритейлеров. Флагманами новой вол-
ны реконструкции Москвы стали По-
кровка и Маросейка, где работы про-

водились еще в 2014 году — до офи-
циального старта программы «Моя 
улица». При открытии обновленных 
улиц мэрия решила устроить празд-
ник для горожан: чиновники реко-
мендовали рестораторам, снимаю-
щим помещения на Маросейке, по-
ставить у своих заведений столы 
с сушками и самоварами. Уже в 2015 
году у мэрии был повод порадовать-
ся: по итогам первого полугодия, 
по расчетам Colliers International, 
улица стала одной из самых заполня-
емых в городе, пустовали не более 3% 
площадей, а по итогам первого полу-
годия 2016 года там не было ни одно-
го свободного помещения.

Но вскоре ситуация начала менять-
ся: в JLL сообщили, что по итогам вто-
рого квартала 2016 года вакантность 
на Маросейке составляла 7,7% площа-
дей, а по итогам четвертого кварта-
ла она выросла до 12,2%. В похожей 
ситуации оказался реконструиро-
ванный уже в рамках «Моей улицы» 
в 2015 году Кузнецкий Мост. В четвер-
том квартале 2015 года на фоне про-
ведения строительных работ вакант-
ность здесь составляла 21,2%, год спу-
стя этот показатель сократился более 
чем в два раза, но к концу 2017 года — 
вновь вырос до 12,9%. Благоустроен-
ная в 2016 году Тверская в принципе 
не улучшила своих показателей. Если 
в четвертом квартале 2016 года здесь 
пустовали 7,7% площадей, то к концу 
2017 года показатель вырос до 8,3%.

Расчеты свидетельствуют об од-
ном: далеко не всем реконструируе-
мым улицам удается удержать инте-
рес арендаторов. И этому, увы, есть ба-
нальное объяснение. Большая часть 
помещений стрит-ритейла на обнов-
ленных улицах — рестораны и кафе. 
Как признаются рестораторы, сейчас 
их бизнес стал достаточно рискован-
ным не с экономической точки зре-
ния (сети общепита адаптировались 
к падению потребительского спро-
са), а из-за прессинга силовых струк-
тур, о чем свидетельствуют послед-
ние громкие истории с расследовани-
ем вокруг заведений «Додо Пиццы», 
многочисленными проверками сети 
семейных кафе «Андерсон». «Успока-
ивает, что наш бизнес умрет, а обнов-
ленные улицы останутся»,— пошутил 
один из рестораторов.

правила  
игры

Как признаются ресто-
раторы, сейчас их биз-
нес стал достаточно 
рискованным не с эко-
номической точки зре-
ния, а из-за прессинга 
силовых структур

на отремонтированных улицах 
Москвы изучает корреспондент 
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

В сетях не нашли иностранцев
Мурманская ГК ФЭСТ отстояла квоты на добычу

Суд поддержал структуры крупного ры-
бодобытчика ГК ФЭСТ в споре с Феде-
ральной антимонопольной службой 
(ФАС), которая обвиняла компании 
в незаконном иностранном контр-
оле. Участникам рынка в большинстве 
случаев удается оспаривать подобные 
претензии ФАС, но споры вынуждали 
их и продавать бизнес. ФЭСТ уже инте-
ресовала Русскую рыбопромышленную 
компанию (РРПК) Максима Воробьева 
и Глеба Франка.

Арбитражный суд Москвы признал не-
действительными заключения ФАС о неза-
конном иностранном контроле в АО «Стре-
лец» и АО «Таурус» (входят в ГК ФЭСТ), гово-
рится в картотеке дел. Решение по аналогич-
ному спору еще одной компании группы — 
АО «Эридан» на вечер вторника не было опу-
бликовано. Как следует из решения по спо-
ру «Стрельца» с ФАС, служба обнаружила, что 
компанию контролирует ЗАО «Северная фло-
тилия». По данным на май 2015 года, 21,5% ЗАО 
принадлежит Юрию Пруткову, 18,9% —  Вита-
лию Пруткову, 0,034% —  Ирине Прутковой. 
Еще по 20,6% компании владеют Светлана 

Ахмедова и Тамара Митрофанова. По инфор-
мации ФАС, Юрий и Ирина Прутковы про-
живают в Швейцарии и имеют гражданст-
во Мальты. Вид на жительство в республике 
также есть у остальных указанных акционе-
ров. Их в службе считают одной группой ино-
странных инвесторов, незаконно контроли-
рующих «Стрельца», поэтому компания долж-
на быть лишена права на добычу рыбы. 

• ФЭСТ ежегодно добывает более 150 тыс. 
тонн трески, скумбрии, сардины, сельди и 
пр. Совокупная выручка трех компаний ГК 
в 2016 году составила 9,65 млрд руб., чистая 
прибыль — 1,47 млрд руб.
Представитель «Стрельца» отметил, что 

ФАС не учла наличие у Юрия и Ирины Прутко-
вых наряду с гражданством Мальты паспортов 
РФ. Факт имеющихся видов на жительство во-
обще не имеет правового значения, посколь-
ку не закреплен законодательно, указал он. 
Суд согласился, что господа Прутковы не под-
падают под понятие иностранных инвесто-
ров. В решении поясняется, что российский 
гражданин, также имеющий иностранный па-
спорт, рассматривается только как гражданин 
РФ, если между Россией и иностранным госу-

дарством нет специального договора. С Маль-
той подобных соглашений не заключено. Кро-
ме того, понятие иностранного инвестора как 
гражданина РФ с паспортом иностранного го-
сударства применимо только к сделкам, за-
ключенным после 30 июля 2017 года. Тогда на-
чала действовать соответствующая редакция 
закона «Об иностранных инвестициях». Дого-
воры «Стрельца» на добычу были заключены 
с мая 2015 года по январь 2017 года. 

Партнер юридической компании «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов 
считает мотивировку суда абсолютно обо-
снованной. По его мнению, ФАС может по-
пытаться обжаловать решение, представив 
новые сведения для поддержки своей пози-
ции, которые повлияют на спор, однако тог-
да службе придется обосновать, почему аргу-
менты не были изложены ранее. Пока сово-
купность доказательств выглядит не в пользу 
ФАС, резюмирует юрист. У службы есть пра-
во обжаловать решение в течение месяца 
со дня принятия.

Претензии ФАС могли вынудить бенефи-
циаров ФЭСТ продать бизнес, говорили собе-
седники 

”
Ъ“ в рыбной отрасли. Активом уже 

интересовалась РРПК Максима Воробьева 
и Глеба Франка, но переговоры прекратились 
осенью 2017 года. В 2013–2014 годах РРПК при-
обрела четырех добытчиков минтая, которых 
ранее ФАС подозревала в незаконном контр-
оле со стороны китайской Pacific Andes. По-
сле сделок претензии службы были сняты. 
По оценке собеседника 

”
Ъ“ в отрасли, из десят-

ка заключений ФАС о незаконном иностран-
ном контроле, выданных в последние годы, 
рыбодобытчики оспорили более половины. 

Решение суда в пользу «Стрельца» и «Тау-
руса» может повысить стоимость ФЭСТ, если 
РРПК сохраняет интерес к активу, а бенефици-
ары группы не исключают продажи бизнеса, 
считает топ-менеджер крупного рыболовно-
го холдинга. Ранее источник 

”
Ъ“ утверждал, 

что РРПК хотела купить ФЭСТ за $110 млн при 
рыночной стоимости на уровне $350 млн. По-
лучить оперативный комментарий в РРПК 
во вторник не удалось. Ранее в компании го-
ворили, что рассматривают любые возмож-
ные сделки M&A в Северо-Западном бассейне.

В ФАС и ФЭСТ во вторник не предоставили 
оперативный комментарий.

Анатолий Костырев

Вкладчиков не оставят в накладе 
АСВ готово ограничить оспаривание предбанкротных сделок граждан

Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) предлагает законодательно огра-
ничить оспаривание сделок физиче-
ских лиц, в том числе по снятию денег, 
незадолго до банкротства банка. Сей-
час АСВ выигрывает большинство та-
ких споров, и с вкладчиков взимаются 
полученные ими средства, которые по-
том им возвращаются частично. В на-
ибольшем проигрыше оказываются 
владельцы крупных вкладов. Экспер-
ты предлагают ввести в закон презум-
пцию добросовестности для вкладчи-
ков, которые могут быть не в курсе 
проблем банка.

Необходимость законодательных изме-
нений, касающихся оспаривания сделок 
по предпочтительному удовлетворению тре-
бований физлиц к банкам, находящимся на-
кануне банкротства, назрела в связи с кон-
фликтной ситуацией, сложившейся вокруг 
исков АСВ к бывшим вкладчикам несколь-
ких крупных банков-банкротов, в частности 
Военно-промышленного банка (ВПБ) и Тат-
фондбанка, (см. 

”
Ъ“ от 1 февраля). Так, в рам-

ках банкротства ВПБ АСВ подало более 150 
исков об оспаривании предбанкротных сде-
лок, из которых около 50 требований заявле-
но к физлицам. Союз пострадавших вклад-

чиков Татфондбанка сообщал, что аналогич-
ные иски поданы к 400 вкладчикам. При этом 
иски подавались АСВ спустя год и более по-
сле снятия гражданами средств с депозитов.

По данным АСВ, всего сделки с предпоч-
тением были выявлены в 160 из 195 кредит-
ных организаций, признанных банкротами 
в 2015–2017 годах, в 128 банках такие сделки 
были совершены в интересах физлиц. При 
этом АСВ не считает абсолютно все подобные 
операции мошенническими, сообщила вче-
ра директор экспертно-аналитического де-
партамента агентства Юлия Медведева. Тем 
не менее, по ее словам, при определенных 
обстоятельствах «они квалифицируются дей-
ствующим законодательством как оспори-
мые». К ним относятся случаи вкладов за ме-
сяц до введения временной администрации 
в банк (подозрительный период) и при нали-
чии картотеки неисполненных платежей.

• Согласно действующим нормам зако-
на, после признания сделки недействитель-
ной гражданин должен вернуть деньги бан-
ку. При этом он становится кредитором бан-
ка на возвращенную сумму. Особенно невыгод-
ным становится положение «превышенцев», 
то есть вкладчиков, чьи депозиты превыша-
ют максимально возможную страховую сум-
му (1,4 млн руб.). В этом случае они вносятся 

в первую очередь реестра кредиторов, но пол-
ный возврат вклада им не гарантирован.
АСВ предлагает на обсуждение два вари-

анта законодательного решения проблемы: 
либо запретить оспаривать такие ситуации 
совсем, либо ограничить сумму оспаривания 
операций физлиц. Однако и то и другое ре-
шение имеет подводные камни. Так, по сло-
вам госпожи Медведевой, в первом случае 
существует риск, что в предбанкротный пе-
риод будут удовлетворяться исключительно 
требования VIP-клиентов. Во втором случае, 
отмечает один из вкладчиков банка-банкро-
та, возникает «имущественный ценз, разде-
ление на богатых и бедных», и «непонятно, 
по какой планке его проводить». В свою оче-
редь, замдиректора департамента допуска 
и прекращения деятельности финансовых 
организаций ЦБ Сергей Клочко указал на ри-
ски, которые могут возникнуть при установ-
лении в законе закрытого перечня критери-
ев, которые могут быть оспорены.

Вместе с тем эксперты предлагают и другие 
варианты решения вопроса, выступая против 
безусловного оспаривания сделок, совершен-
ных в подозрительный период. Первый зам-
пред совета Исследовательского центра част-
ного права Андрей Егоров отмечает, что вклад-
чик может и не знать, что у банка была картоте-

ка. «Норму о сроке надо убирать, чтобы АСВ до-
казывало недобросовестность клиента во всех 
случаях, если деньги сняты до отзыва у банка 
лицензии»,— подчеркивает господин Егоров. 
По мнению советника адвокатского бюро «Ли-
ния права» Алексея Костоварова, можно уста-
новить презумпцию добросовестности, если 
снятая вкладчиком сумма является незначи-
тельной для банка. «Порог незначительности 
лучше отдать на усмотрение судам либо опре-
делить его в размере доли от балансовой сто-
имости активов банка»,— уточняет господин 
Костоваров. При таком подходе доказывать 
свою добросовестность вкладчик должен бу-
дет только при снятии значительной суммы.

Президент АНО «Центр защиты вкладчи-
ков и инвесторов» Артем Генкин полагает, 
что АСВ необходимо индивидуально рассмо-
треть все похожие кейсы, выявить на основе 
этого анализа повторяющиеся у недобросо-
вестных вкладчиков признаки поведения, 
обобщить их на уровне подзаконных актов, 
писем или инструкций ЦБ и давать ход судеб-
ной процедуре только в случае наличия этих 
признаков. «По нашим наблюдениям, недо-
бросовестных вкладчиков может быть не бо-
лее 10–15% от общего числа. Все остальные 
страдать не должны»,— резюмировал он.

Мария Сарычева, Анна Занина

Чиновники согласились устранить про-
блемы около 100 тыс. предпринимате-
лей, которые арендовали государствен-
ную и муниципальную недвижимость 
до 2008 года, а с прошлого года не мо-
гут пролонгировать договоры найма 
из-за новой судебной практики. Феде-
ральная антимонопольная служба (ФАС) 
подготовила соответствующие измене-
ния в закон о конкуренции.

Аппарат правительства РФ разослал для 
рассмотрения заинтересованным организа-
циям и ведомствам обращение ФАС к пер-
вому вице-премьеру Игорю Шувалову, в ко-
тором служба предлагает поддержать свой 
проект изменений в закон о защите конку-
ренции. В списке адресатов Минэкономи-
ки, Общероссийская общественная органи-
зация малого и среднего бизнеса «Опора Рос-
сии», правительство Москвы. Законопроект 
позволит систематизировать порядок заклю-
чения на новый срок договоров аренды госу-
дарственного (муниципального) имущества, 
независимо от того, как эти контракты были 
заключены ранее (по итогам торгов или без 
них), заявил 

”
Ъ“ первый заместитель руково-

дителя ФАС Рачик Петросян. По его словам, 
документ планируется направить на согласо-
вание в Минэкономики в ближайшие полто-
ры недели. В секретариате господина Шува-
лова не стали комментировать тему.

Вмешательство ФАС потребовалось из-
за сбоя в работе с арендаторами госимущест-

ва, возникшего в 2017 году. В Гражданском ко-
дексе закреплено преимущественное право 
добросовестных нанимателей такого имуще-
ства перезаключать договоры аренды. Но сло-
жившаяся судебная практика указывает на то, 
что воспользоваться им могут только те арен-
даторы, которые заключили действующий 
договор в результате конкурса. Соответствую-
щее определение в середине 2017 года вынес 
Верховный суд, рассматривая обращение ГУП 
«Дирекция по эксплуатации зданий, инже-

нерных сооружений и коммуникаций» (ДЭЗ 
ИСК). ГУП оспаривал предписание управле-
ния ФАС по Москве о перезаключении в те-
чение десяти дней договора аренды помеще-
ния с ООО «Фирма 

”
МС Консалтинг“». Суды 

трех инстанций не согласились с доводами 
истца, а Верховный суд их поддержал. По сло-
вам члена президиума «Опоры России» Алек-
сея Небольсина, порядок передачи госиму-
щества в аренду по итогам торгов был закре-
плен в 2008 году. Таким образом, предпри-

ниматели, арендовавшие помещения рань-
ше, не могут воспользоваться преимущест-
венным правом продления договоров арен-
ды, поскольку заключали их не на конкурс-
ной основе. По оценкам «Опоры», это около 
100 тыс. организаций по всей стране, более 
20 тыс. из них в Москве, говорит господин Не-
больсин. Он удовлетворен тем, что обраще-
ние предпринимателей не осталось без вни-
мания. Прошлой осенью «Опора» направляла 
соответствующее обращение в Минэкономи-
ки (см 

”
Ъ“ от 18 сентября 2017 года).

С лета прошлого года предприниматели, 
у которых закончились договоры аренды, 
продолжают снимать площади, но по доку-
ментам, оформленным на неопределенный 
срок. «Действующее законодательство позво-
ляет арендатору обратиться в суд, если по-
мещение, которое он освободил, сдано дру-
гому арендатору. Чтобы не нарушать закон 
и не вступать в судебные разбирательства, 
арендодатели заключают договоры на неопре-
деленный срок»,— поясняет юрист ФОСБИ 
Владислав Баландин. По словам Алексея Не-
больсина, это становится проблемой для арен-
даторов помещений, используемых под заве-
дения общепита или магазины, так как они 
не могут продлить алкогольную лицензию. 
«Возникают трудности с привлечением фи-
нансирования, так как договор аренды может 
прекратиться в любой момент»,— объясняет 
господин Небольсин. Один из рестораторов, 
оказавшихся в такой ситуации, рассказал 

”
Ъ“, 

что мог бы участвовать в торгах на получение 
права аренды помещения, которое занимает 
с 1997 года, но для этого ему придется привес-
ти его в первоначальный вид, уничтожив све-
жий ремонт и обновленный интерьер. А затем 
в случае выигрыша на торгах ему придется от-
ремонтировать помещение заново.

«Добросовестные арендаторы, заклю-
чившие договоры на законных основаниях 
до 2008 года, имеют полное право на их про-
лонгацию»,— убежден Рачик Петросян.

Екатерина Геращенко

Арендаторам  
продлевают права
ФАС обещает им  
госсобственность без торгов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Новые требования к микрофи
нансовым организациям (МФО), 
разработанные Банком России, 
могут радикально сократить чи
сло участников этого рынка. Вме
сто предлагавшейся ранее диф
ференцированной шкалы коэф
фициента предельных обяза
тельств по микрозаймам ЦБ пла
нирует внедрить общие требова
ния ко всем игрокам. В результа
те компании, выдающие высо
корисковые займы до зарплаты, 
на которые приходится до 20% 
объема рынка, вынуждены будут 
прекратить деятельность.

Вчера Банк России представил но-
вые требования по займам МФО. Регу-
лятор считает целесообразным устано-
вить единое ограничение предельной 
задолженности заемщика по договору 
потребительского займа в размере 
2,5-кратной суммы займа. При дости-
жении указанного коэффициента на-
числение процентов за пользование 
займом, а также неустойки (штрафов, 
пени) и иных платежей не допускает-
ся. Данная норма может вступить в си-
лу уже с 1 июля 2018 года либо незамед-
лительно после принятия закона об ог-
раничении максимальной суммы про-
центов по займам. Это ограничение бу-
дет ужесточаться. С 1 января 2019 года 
коэффициент будет снижен до 200%, с 
1 июля 2020 года — до 150%. Одновре-
менно предлагается ввести ограниче-
ние ежедневной процентной ставки 
1,5%, а с 1 июля 2019 года — 1% в день.

Ранее ЦБ, согласившись с участни-
ками рынка, предлагал дифференци-
ровать размер предельных обяза-
тельств от 100% до 250% в зависимости 
от суммы займа (см. 

”
Ъ“ от 9 ноября и 

23 октября 2017 года). Однако позже в 

Банке России посчитали, что такой 
подход не в полной мере позволяет 
обеспечить защиту интересов потре-
бителей. «Предлагаемые меры по уси-
лению защищенности потребителей 
услуг МФО направлены на сдержива-
ние темпов роста компаний, получаю-
щих прибыль за счет работы на пре-
дельных значениях ПСК, злоупотре-
бляющих пролонгациями и рефинан-
сированием, не имеющих качествен-
ной экспертизы кредитных рисков, 
предоставляющих займы гражданам, 
не способным их обслуживать»,— по-
яснили в пресс-службе ЦБ.

• По данным ЦБ, за три квартала 
2017 года портфель микрозаймов вы
рос на 28%, до 113 млрд руб., а количе
ство заемщиков — на 64%, до 8,4 млн. 
В среднем на займы до зарплаты при
ходится около 20% портфеля МФО.
Участники рынка отмечают, что 

предлагаемые ограничения фатально 
отразятся на компаниях, выдающих 
займы до зарплаты. «Ограничение сум-
мы, срока, а также максимальной сум-
мы переплаты для займов до зарплаты 
приведет к снижению рентабельности 
бизнеса всех компаний, выдающих 
этот продукт»,— говорит управляю-
щий директор сервиса онлайн-креди-
тования «Е заем» Светлана Гайдукова.

Займы до зарплаты (pay day loans, 
PDL) характеризуются коротким сро-
ком и небольшими суммами. Обычно 
это заем на сумму до 30 тыс. руб., вы-
данный на срок до 30 дней. При этом 
PDL в силу высоких рисков и корот-
ких сроков являются самыми дороги-
ми, средняя ставка по ним составляет 
2% в день, то есть более 700% годовых. 
Госпожа Гайдукова отмечает: «Сейчас 
на рынке около 830 компаний, работа-
ющих в этом сегменте, полагаю, что 
рынок покинут 90% из них». «При мак-
симальном уровне ограничений на 
рынке МФО останется только два сег-
мента — POS-кредитование (кредито-
вание в торговых сетях) и потреби-
тельские займы на срок до одного го-
да»,— считает главный исполнитель-
ный директор МФК «Домашние день-
ги» Андрей Бахвалов.

Почувствуют снижение маржи-
нальности бизнеса и компании, рабо-
тающие в сегменте «длинных займов». 
«При введении коэффициента пре-
дельной задолженности 250% убыточ-
ными на рынке длинных займов ста-
нут примерно 150 компаний,— под-
считал аналитик 

”
Алор брокер“ Ки-

рилл Яковенко.— При полуторакрат-
ном коэффициенте их количество уве-
личится до 200–300».

В ЦБ считают свою инициативу 
способствующей «развитию здоровой 
конкуренции и обеспечению доступ-
ности финансовых услуг в тех регио-
нах, из которых уйдут участники рын-
ка, неспособные соблюдать ограниче-
ния и правила, направленные на за-
щиту интересов потребителей».

У потребителей сохраняется высо-
кий спрос на заемные средства, и они 
не всегда разборчивы в выборе кре-
диторов, а занимают там, где готовы 
одолжить, указывают участники рын-
ка. «Спрос на займы объективно оста-
нется высоким, и это спровоцирует 
развитие неконтролируемого рынка 
черных кредиторов»,— говорит ди-
ректор СРО «МиР» Елена Стратьева.

ЦБ намерен жестко вести борьбу с 
нелегальными кредиторами. «Банк 
России поддерживает проекты зако-
нов, предусматривающих повыше-
ние ответственности при неоднократ-
ном выявлении незаконного осущест-
вления профессиональной деятель-
ности по предоставлению потреби-
тельских займов»,— сообщили в 
пресс-службе регулятора.

Впрочем, проблемы заемных 
средств для малообеспеченных гра-
ждан это решить не может. «К микро-
финансированию обычно обращают-
ся наименее социально защищенные 
слои населения,— говорит эксперт УК 
БКС Антон Шабанов.— Многие, при-
ходя в МФО, даже не осознают, какова 
реальная стоимость займа, из каких 
средств они будут погашать свою за-
долженность». По словам господина 
Бахвалова, когда большинство МФО 
перестанут функционировать, населе-
ние вынуждено будет идти к тем, кто 
ведет свою работу вне правового поля.

Светлана Самусева

Микрозаемщиков уравняют в долгах
ЦБ ограничит предельную задолженность по всем видам займов у МФО

Международные инвесторы 
обеспокоены ростом инфля
ции в США, а также предстоя
щим ужесточением кредитной 
политики Федеральной резерв
ной системы. В этих условиях 
управляющие сокращают вло
жения в акции, наращивая 
 долю наличности в своих порт
фелях, доведя ее до 4,7%. В каче
стве защиты инвесторы выби
рают и акции компаний раз
вивающихся стран, поскольку 
спада в мировой экономике 
 пока не ожидается.

Стремительный обвал мировых 
фондовых рынков, произошедший 
на прошлой неделе (см. 

”
Ъ“ от 2 фев-

раля), оказал негативное влияние на 
настроения инвесторов, свидетель-
ствует февральский опрос портфель-
ных управляющих, проведенный 
Bank of America Merrill Lynch. В анке-
тировании приняли участие предста-
вители 196 фондов с суммарными ак-
тивами под управлением $575 млрд.

Инвесторы заметно активизиро-
вали продажи рисковых активов. По 
данным опроса, средняя доля налич-
ных средств выросла с 4,4% до 4,7%. 
При этом число управляющих, у ко-
торых вес акций в портфелях превы-
сил индикативный уровень, лишь на 
43% превзошло число тех, у кого он 
был ниже. Между тем месяцем ранее 
превышение было более существен-
ным — 55%. Такое изменение настро-
ений стало сильнейшим с февраля 
2016 года, когда управляющие опаса-
лись замедления темпов роста эконо-
мики США. В настоящее время они 
обращают внимание на рост инфля-
ции и ждут ответного ужесточения 
денежно-кредитной политики ФРС 
США и Европейского ЦБ. По данным 
опроса, 63% управляющих назвали 
эти риски ключевыми с непредсказу-
емыми последствиями для мировой 
экономики. «Инвесторы видят риски 
в опережающем росте инфляции, на 
который ФРС будет вынуждена реа-
гировать большим повышением 
ставки в этом году. Это должно приве-
сти к более глубокой переоценке бу-
дущих прибылей компаний и, соот-
ветственно, риску переоценки ак-
ций по всему миру»,— отмечает стар-
ший портфельный управляющий УК 
«Капиталъ» Вадим Бит-Аврагим.

При этом на рынке сложилась 
редкая для последних лет ситуация: 
инвесторы активно избавляются от 
акций компаний развитых стран. По 
данным опроса, количество управля-
ющих, чьи вложения в акции амери-
канских компаний опустились ниже 
индикативного уровня, на 19% прев-
зошло число тех, у которых эта доля 
была выше. Месяцем ранее пессими-
стов на американском рынке было 
лишь на 17% больше оптимистов. Од-
новременно спрос на акции евро-
пейских компаний опустился до го-
дового минимума. Результаты опро-
са подтверждают данные Emerging 
Portfolio Funds Research (EPFR), со-

гласно которым за минувшую неде-
лю инвесторы вывели из фондов 
американских акций $33 млрд, а 
из фондов европейских акций — 
$3,3 млрд. «Учитывая экстремально 
высокие уровни цен на американ-
ских и европейских фондовых рын-
ках, коррекция в акциях выглядит 
закономерной»,— отмечает порт-
фельный управляющий «Тринфико» 
Фарит Закиров.

Впрочем, глобальное снижение 
аппетита к риску почти не повлияло 
на популярность инвестиций в раз-
вивающиеся страны. Количество 
управляющих, у которых вложения в 
акции компаний emerging markets 
(EM) превысили индикативный уро-
вень, на 41% превзошло число управ-

ляющих, уменьшивших их долю. 
Тем самым оно осталось на уровне 
января и всего на 7 процентных пун-
ктов ниже семилетнего максимума, 
установленного летом прошлого го-
да. Это подтверждают и данные EPFR, 
согласно которым за последнюю не-
делю фонды категории EM привле-
кли более $2,4 млрд. По словам ди-
ректора инвестиционного департа-
мента UFG Wealth Management Алек-
сея Потапова, активы развивающих-
ся рынков в текущей ситуации взяли 
на себя функцию защитных. «В усло-
виях практически синхронного ро-
ста мировой экономики риск каких-
либо кризисов на этих рынках неве-
лик, а потенциальные доходности 
выше, чем на других рынках»,— по-
ясняет господин Потапов.

Тем не менее большинство участ-
ников рынка считают, что текущий 
спрос на активы развивающихся 
стран неустойчив, поскольку был 
обеспечен горячими деньгами, кото-
рые уходили из США. По словам Фа-
рита Закирова, на этой неделе фокус 
внимания инвесторов будет сосре-
доточен на данных по инфляции в 
США. От этого во многом зависят 
ожидания рынков по количеству эта-
пов повышения ставки ФРС в 2018 го-
ду. «Сохраняющийся сильный гло-
бальный экономический рост будет 
поддерживать рынки, но ужесточаю-
щаяся денежно-кредитная политика 
в США будет причиной роста вола-
тильности на всех рынках»,— резю-
мировал Вадим Бит-Аврагим.

Виталий Гайдаев

Американская 
инфляция 
подстегнула рынки
Инвесторы скупают акции 
развивающихся стран 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России решил возвращать 
средства, похищенные у россий
ских кредитных организаций 
и выведенные за рубеж, с помо
щью Росфинмониторинга. Ис
пользуя систему взаимодействия 
финразведок всего мира, регуля
тор надеется замораживать эти 
средства в зарубежных банках. 
Однако, по мнению экспертов, 
подобное взаимодействие не га
рантирует возврата похищенно
го. Ведь для оперативного реаги
рования нужны круглосуточно 
работающие службы, тогда как 
система взаимодействия между 
финразведками в таком режиме 
не работает в принципе.

О планах с помощью Росфинмони-
торинга останавливать средства, выве-
денные хакерами из российских бан-
ков в западные, объявил вчера на 
Х Уральском форуме зампред ЦБ Дмит-
рий Скобелкин. «Мы сейчас активно 
работаем с Росфинмониторингом, ко-
торый является членом группы 

”
Эг-

монт“, объединяющей все финразвед-
ки мира, а у 

”
Эгмонта“ есть соответст-

вующий закрытый канал моменталь-
ной, молниеносной передачи инфор-
мации между участниками группы»,— 

пояснил господин Скобелкин. Этими 
возможностями и планирует восполь-
зоваться ЦБ, в ближайших планах ко-
торого заключение соглашения о взаи-
модействии с Росфинмониторингом. 
В случае если средства будут похище-
ны у банка, а ЦБ отследит платеж, то че-
рез Росфинмониторинг он будет ста-
раться оставить и заморозить средства 
уже на счетах в иностранных банках. 
Он пояснил 

”
Ъ“, что с 26 февраля нач-

нется обсуждение технических дета-
лей с Росфинмониторингом.

• Начать работу по данному направ
лению, судя по всему, ЦБ побудила 
атака на банк «Глобэкс» с выводом 
средств за рубеж через систему SWIFT 
(см 

”
Ъ“ от 19 декабря 2017 года). Как 

ранее сообщал банк, хакеры попыта
лись похитить около $1 млн, однако 
перевод более 70% этих средств был 
остановлен, и они уже возвращены. 
Судьбу невозвращенных 30% банк 
не комментирует, поскольку рас
следование еще не завершено.
Как сообщил 

”
Ъ“ статс-секретарь 

Росфинмониторинга Павел Ливадный, 
ряд подразделений финразведок раз-
ных стран, в том числе Франции и Ита-
лии, имеют право блокировать опера-
ции или счета на определенный пери-

од времени, который варьируется от 
нескольких часов до нескольких дней. 
По его словам, «в случае запроса по 
спецканалам 

”
Эгмонта“ от российско-

го подразделения финразведки воз-
можно блокировать в рамках запроса, 
если законодательство данной страны 
предусматривает такую блокировку, 
при этом процедуры предусматривают 
различные сроки реагирования».

Эксперты считают необходимым 
подобное взаимодействие в круглосу-
точном режиме. «Атаки на банки с вы-
водом средств за рубеж с использова-
нием SWIFT или же путем перевода 
средств на счета в иностранных бан-
ках будут только увеличиваться»,— 
считает гендиректор Solar Security 
Игорь Ляпунов. «У Росфинмониторин-
га уже есть опыт возврата в Россию по-
лученных преступным путем средств, 
есть аналогичный опыт у финразведок 
других стран,— рассуждает сопредсе-
датель комитета Ассоциации россий-
ских банков по вопросам ПОД/ФТ и 
комплаенс-рискам Алексей Тимош-
кин.— А хищения средств хакерами — 
это, по сути, разновидность тех же по-
лученных преступным путем средств».

Однако, чтобы данная идея прине-
сла плоды, необходимо добиться бы-

строй реакции на инциденты. Как от-
мечает гендиректор Group-IB Илья 
Скачков, «скорость критична, коор-
динация должна происходить в тече-
ние нескольких часов». Однако фин-
разведки всего мира между собой не 
взаимодействуют в круглосуточном 
режиме. Как сообщил собеседник 

”
Ъ“, знакомый с принципами обмена 

информацией в «Эгмонте», финраз-
ведки общаются между собой по за-
просам, молниеносное реагирова-
ние осуществляется лишь в исключи-
тельных случаях на уровне руковод-
ства финразведок, срок же реагирова-
ния на запрос финразведки другой 
страны может достигать 60 суток. 
«Любая инициатива ЦБ, направлен-
ная на предотвращение хищения де-
нежных средств, всегда упирается в 
проблему отсутствия у большинства 
участников круглосуточно работаю-
щих служб,— отмечает эксперт по ин-
формационной безопасности Cisco 
Алексей Лукацкий.— Это касается и 
планируемого требования ЦБ к бан-
кам об уведомлении об инцидентах в 
течение трех часов с момента наступ-
ления инцидента, будет касаться и 
данной темы».

Вероника Горячева

ЦБ уходит в чужую финразведку
Средства из-за рубежа планируется возвращать с международной помощью

П Р А В И Л А  И Г Р Ы З А Е М  П О Ч Т И  Д О  З А Р П Л А Т Ы

Регулятор готов не применять предложенные ограничения к специальному продук-
ту, схожему по структуре с займом до зарплаты. Однако устанавливает по нему ряд 
требований — это может быть только заем без обеспечения на сумму до 10 тыс. 
руб., выдаваемый на срок не более 15 дней. По нему будут запрещены пролонга-
ция и увеличение суммы займа, а сумма начисленных процентов, неустоек и иных 
платежей не сможет превышать 3 тыс. руб. «Такой продукт может быть применим 
только к очень узкому кругу заемщиков, дефолтность по которым не превышает 
5%»,— отмечает главный исполнительный директор МФК «Домашние деньги» 
 Андрей Бахвалов. Светлана Самусева

4,7 процента
достигла доля кэша 
в портфелях между-
народных инвесто-
ров на фоне роста 
волатильности  
фондовых рынков



Коммерсантъ   l   Среда 14 февраля 2018 №27   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупные потребители электро
энергии, чьи платежи за мощ
ность изза ввода новых энер
гоблоков в 2017 году выросли 
на 62,5%, просят правительство 
ускорить принятие новой мето
дики расчета прибыльности но
вых электростанций, привязан
ной к кривой бескупонной до
ходности (КБД) ОФЗ. Промыш
ленность считает, что механизм 
нужно запустить уже в 2018 году, 
что позволит за год сэкономить 
до 10 млрд руб. Но процесс затя
гивается, и принятие правил 
может сместиться на 2019 год.

Потребители и генкомпании на-
чали очередной раунд борьбы за раз-
мер доходности новых энергобло-
ков, построенных по договорам на 
поставку мощности (ДПМ, гаранти-
руют возврат вложений из повышен-
ных платежей энергорынка). «Сооб-
щество потребителей энергии» по-
просило вице-премьера Аркадия 
Дворковича как можно скорее при-
нять новую схему расчета доходно-
сти ДПМ — с привязкой к так назы-
ваемой кривой бескупонной доход-
ности (КБД) ОФЗ, следует из письма 
лоббистов вице-премьеру Дворкови-
чу от 8 февраля. В аппарате вице-пре-
мьера сообщили, что письмо пока не 
поступало.

О проблеме с расчетом доходно-
сти ДПМ, привязанной к доходности 
ОФЗ, 

”
Ъ“ подробно рассказывал в 

2017 году. Этот параметр для ДПМ 
рассчитывается ежегодно по резуль-
татам биржевых торгов за предшест-
вующий год. Сейчас база расчета 
привязана к выборке определенных 
ОФЗ (срок до погашения 7–11 лет, пе-
ременная ставка купона — 11,44%, 
ликвидность и т. д.) и в итоге взвеши-

вает неоднородные финансовые ин-
струменты, а в базу расчета попадает 
довольно мало бумаг. Упростить рас-
чет доходности ДПМ, перепривязав 
его к КБД, в январе 2017 года предло-
жил глава Минэкономики Максим 
Орешкин. КБД — уже готовый ин-
струмент, рассчитывающийся Мос-
ковской биржей.

Проблема текущей модели в том, 
что механизм определения доходно-
сти бумаг после 2014 года, когда лик-
видность упала, стал сильно иска-
жать реальную рыночную доход-
ность, поясняет Наталья Порохова из 
АКРА. В методике было много бумаг с 
низкой ликвидностью, которая 
обычно дает более высокую доход-
ность. В 2016 году, по оценке экспер-
та, разница доходила до 1,1 процент-
ного пункта, что стоило 14 млрд руб., 
или 0,5% к конечной цене. Доход-
ность ОФЗ для ДПМ в 2016 году — 
10,9%, самого ДПМ — 16,5%, в 2017 го-
ду — 10,2% и 15,8% соответственно.

Перепривязка доходности к КБД 
важна для потребителей, чьи плате-
жи продолжают расти. По оценкам 
«Совета рынка», в 2017 году рост ко-
нечной цены в первой ценовой зоне 
(европейская часть РФ и Урал) опто-
вого рынка составил 10–12%, в неко-
торых регионах — 15%. Причиной 
стал рост платежей за новые блоки 
(плюс 37% к цене мощности 2016 го-
да). Рост платежа по всем ДПМ соста-
вил около 62,5% к 2016 году. Смена 
формулы, по оценке потребителей, 
позволит сэкономить до 8–10 млрд 
руб. в 2018 году. Высокая волатиль-
ность ставки купона ОФЗ подняла 
доходность ДПМ в 2016–2017 годах и 
дала генераторам дополнительно 
55–60 млрд руб. Но принятие прика-
за Минэкономики «по настоянию 

генкомпаний» перенесено с 1 янва-
ря на второй квартал, «что делает не-
возможным применение измене-
ний в 2018 году», пишет «Сообщест-
во потребителей энергии».

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, 

что подготовка приказа на завершаю-
щей стадии, но, вероятно, его примут 
в 2019 году. «Механизм позволит кор-
ректнее отражать макроэкономиче-
скую конъюнктуру и будет давать бо-
лее прогнозируемый результат»,— 
говорят там. Перенос сроков в мини-
стерстве объясняют учетом замеча-
ний, поступивших при обществен-
ном обсуждении проекта, а также со-
гласованием с профильными ведом-
ствами. В ФАС 

”
Ъ“ сообщили, что со-

гласовали приказ без замечаний, в 
Минэнерго сказали, что документ не 
поступал. «Совет рынка» (регулятор 
энергорынков) не видит препятст-
вий для предлагаемого Минэкономи-
ки подхода, но для изменения мето-
дики потребуется подписать допсо-
глашения с генкомпаниями. В «Сове-
те производителей энергии» коммен-
тариев не дали.

По оценке Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитала», процент доходности 
ОФЗ — это 18–21 млрд руб. выручки 
генераторов, поэтому выбор инстру-
мента «критичен». «Многие выпуски 
ОФЗ неликвидны, и может казаться, 
что неточно отражают безрисковую 
ставку,— говорит он.— Но с другой 
стороны, ограничение по ликвидно-
сти существенно сужает круг инстру-
ментов и делает выборку нерепре-
зентативной». Можно перевести при-
вязку ДПМ на евробонд «Россия-30» 
(еврооблигации РФ с погашением в 
2030 году, их ликвидность выше ОФЗ) 
и валютный своп, полагает он.

Татьяна Дятел

Энергорынок запутался в кривой
В отрасли не поделили доходы от новой генерации

Как стало известно 
”
Ъ“, «Русал» станет якорным 

инвестором инвестфонда Alcinous на $100 млн, 
 который будет искать проекты «Индустрии 4.0» 
с прицелом на металлургию и добывающую про
мышленность. Возглавит фонд бывший топме
неджер Cisco, ВТБ и «ВЭБ Инноваций» Андрей 
 Зюзин. Участники рынка отмечают, что обычно 
металлурги сами вкладываются в такие проекты, 
но участие «Русала» в фонде может быть хорошим 
знаком для других инвесторов и стартапов.

Фонд Alcinous, фокусирующийся на инвестициях в 
проекты «Индустрии 4.0» для промышленности, плани-
рует привлечь начальные $40 млн от инвесторов в пер-
вой половине 2018 года, говорится в презентации фонда 
(есть у 

”
Ъ“). Целевой размер фонда сроком жизни десять 

лет — $100 млн, предполагаемый IRR — 25%, минималь-
ный размер инвестиций в него — $5–10 млн, а якорным 
инвестором будет «Русал» (детали не приводятся). Гене-
ральным партнером Alcinous с обязательством инвести-
ровать 1% от вложений в каждую проектную компанию и 
долей в 20% от прибыли фонда назван Андрей Зюзин. Он 
был замгендиректора Cisco в РФ и СНГ, управляющим ди-
ректором «ВТБ Управление активами» и «ВЭБ-Иннова-
ции». Штаб-квартира фонда — Москва, будут офисы в 
Швейцарии и Великобритании.

Alcinous отмечает, что проекты «Индустрии 4.0» 
(большие данные, интернет вещей, цифровой дизайн и 
симуляция, 3D-печать, блокчейн, новые материалы и 
т. д.) должны существенно улучшить финпоказатели ме-
таллургических и горнодобывающих компаний. По 
оценкам PwC, эти проекты могут обеспечить рост вы-
ручки на 2,7% в год и снижать расходы на 3,2%. Большие 
венчурные капиталисты США и ЕС, как правило, не ин-
вестируют в традиционную индустрию, на что и делает 
ставку Alcinous. Фонд будет искать проекты в Северной 
Америке, Европе, Азии и РФ. Андрей Зюзин 13 февраля 
не нашел времени для беседы, в «Русале» не ответили на 
запросы 

”
Ъ“.

Управляющий директор «Сколково — венчурные ин-
вестиции» Владимир Сакович говорит, что «Индустрия 
4.0» — модный тренд инвестиций в последние годы, свя-
занный с приходом IT и интернет-технологий в ранее 
консервативные, особенно в России, отрасли тяжпрома 
и машиностроения. Цифровизация в ряде случаев дает 
огромный коммерческий эффект при относительно низ-
ких затратах, отмечает он. По мнению господина Сакови-
ча, участие «Русала», обладающего отраслевой эксперти-

зой, в качестве партнера Alcinous — хороший знак и для 
других инвесторов фонда, и для проектов. Он добавляет, 
что «Русал» может стать полигоном для пилотного ис-
пользования технологий. Но идея фонда под «Индустрию 
4.0» в РФ уже была: в 2017 году запущен фонд индустри-
альных технологий на базе Skolkovo Ventures, о планах 
присоединения к которому объявила Объединенная 
авиастроительная корпорация, о первых закрытых сдел-
ках заявлял фонд Rosnano Sistema SICAR.

«Проекты, которые попадут в поле зрения Alcinous, в 
России есть, но очень мало, в основном капиталоем-
кие,— говорит топ-менеджер венчурного фонда.— По-
добных спецфондов я не знаю, поскольку все инвести-
ции в этом направлении стратегические, владельцы 
крупных горно-металлургических компаний, как прави-
ло, сами инвестируют в такие проекты».

В «Северстали» подтвердили, что инвестируют в про-
екты «Индустрии 4.0» в периметре компании и с учетом 
своих потребностей. В 2017 году компания создала хра-
нилище данных, позволяющее реализовывать проекты 
с использованием AI, пример — предиктивная модель, 
позволяющая предотвращать отказы на стане горячей 
прокатки 2000. В 2018 году «Северсталь» вложит около 
3,4 млрд руб. в digital и IT. В 2016–2017 годах владелец 
ММК Виктор Рашников и Сбербанк вложили 2 млрд руб. 
в фонд Sistema Venture Capital, запущенный АФК «Систе-
ма», и получили по 10% фонда. Господин Рашников тогда 
отмечал, что фонд «интересен и как финансовая инвести-
ция, и с точки зрения поиска новых технологических то-
чек роста для ММК». Вчера его представитель отказался от 
комментариев. Так же поступили в «Норильском нике-
ле», НЛМК, Evraz, но источники, близкие к ним, говорят, 
что предложений от Alcinous не было.

Партнер iTech Capital Алексей Соловьев указывает, 
что «Индустрия 4.0» — «маркетинговый термин», объеди-
няющий разные технологические вертикали. В некото-
рых из них возможны прорывные b2b-стартапы, а неко-
торые больше похожи на НИОКР, говорит он. Господин 
Соловьев напоминает, что среднее время до выхода клас-
сического венчурного фонда — четыре-шесть лет, «что не 
всегда возможно в вертикалях 

”
Индустрии 4.0“». Это ли-

бо сузит перечень потенциальных проектов, либо приве-
дет фонд к корпоративной венчурной модели, которая 
не требует возвращения инвесторам весьма серьезной 
доходности в ограниченный срок, считает он.

Анатолий Джумайло,  
Роман Рожков, Денис Скоробогатько

«Русал» бросил якорь 
в виртуальности
Компания вложится в инвестфонд Alcinous

Евразийский банк развития 
(ЕАБР) может выдать нефте
химической группе «Титан» 
до 5,5 млрд руб. на проект 
по производству технического 
кремния, общие инвестиции 
оценены в 7 млрд руб. Но на 
рынке не уверены, что россий
ский завод сможет конкуриро
вать с китайскими производите
лями, которые могут опускать 
цены на кремний. У «Титана» уже 
был аналогичный кремниевый 
проект в Казахстане, который 
пришлось остановить в 2012 
 году изза неэффективности.

Как стало известно 
”
Ъ“, группа «Ти-

тан» (включает «Омский каучук» и за-
вод полипропилена «Полиом», при-
надлежит братьям Сутягинским) 15 
февраля в рамках Российского ин-
вестфорума подпишет соглашение о 
намерениях с ЕАБР по строительству 
завода технического кремния мощно-
стью до 36 тыс. тонн. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с подробностями соглаше-
ния, отмечает, что «Титан» инвестиру-
ет 1,5 млрд руб., еще 5,5 млрд руб. за 
десять лет может вложить ЕАБР. Собе-
седник 

”
Ъ“ уточнил, что окончатель-

ное решение примут после представ-
ления исчерпывающей информации.

В ЕАБР 
”
Ъ“ подтвердили это. По 

словам управляющего директора—
руководителя дирекции по про-
мышленности банка Всеволода Сма-
кова, проекты «Титана» направлены 
на импортозамещение через лока-
лизацию более высоких стадий пе-
редела сырья в РФ. Финансирование 
подобных проектов полностью соот-

ветствует миссии и стратегии банка, 
отметил он. В «Титане» комментарий 
не предоставили.

В конце мая первый замгуберна-
тора Кемеровской области Владимир 
Чернов сообщал, что «Титан» ищет 
площадку под кремниевый завод и 
ведет переговоры с Анжеро-Суджен-
ском. Он уточнял, что группа рассма-
тривает и другие локации в Иркут-
ской и Челябинской областях. Но 
преимуществом Кузбасса чиновник 
называл качественное сырье — Анто-
новское месторождение кварцитов с 
содержанием оксида кремния в 98% 
— и энергомощности.

Кремний используют в химии, 
электронике, солнечной энергетике. 
Технический (металлургический) 
кремний получают при восстанови-
тельной плавке кварцита в дуговых 
электропечах, сырье — кремнезем. 
Он используется для алюминиевых 
сплавов, силиконов и поликремния. 
Мировое производство — около 
2,3 млн тонн, более 50% выпуска при-
ходится на Китай, еще около 40% — 
на США и Европу. В России техниче-
ский и рафинированный кремний 
производит в основном «Русал».

Но металлургический кремний со-
держит большой объем примесей и не 
годен без очистки для солнечных бата-
рей или микросхем, нужна его перера-
ботка в поликремний (производство в 
мире — около 220 тыс. тонн). Ранее со-
общалось, что «Титан» изучал и произ-
водство поликремния, но из-за низко-
го спроса и высокой цены проекта 
остановился на техническом. У компа-
нии был неудачный опыт производст-

ва в Казахстане, мощность завода 
Silicium Kazakhstan должна была со-
ставить 25 тыс. тонн, строительство на-
чалось в 2007 году. Инвесторами были 
структуры «Титана», немецкая метал-
лургическая ThyssenKrupp и физлица. 
$165 млн на проект давали Банк разви-
тия Казахстана (БРК) и другие финан-
совые структуры. Завод был запущен в 
2010 году и проработал два года, но из-
за его неэффективности владельцы не 
выполнили условия с БРК и останови-
ли производство. В 2014 году завод по-
лучила «Тау-Кен Самрук», которая ча-
стично восстановила производство.

Источник 
”
Ъ“ на рынке считает, 

что если «Титан» не смог добиться эф-
фективности в Казахстане с более вы-
годными условиями, то вряд ли он 
сможет запустить завод в России. По 
его словам, компания с небольшими 
объемами производства не сможет 
составить конкуренцию китайцам, 
которые за счет эффекта масштаба 
могут предложить минимальную це-
ну. Другой источник 

”
Ъ“ отмечает, что 

пока проект в низкой стадии прора-
ботки, идет изучение рынка и уровня 
спроса. Управляющий директор УК 
«Роснано» (имела опыт кремниевых 
инвестиций) Сергей Вахтеров отме-
чает, что в компании не знают под-
робностей проекта, но если кремний 
будет надлежащего качества, то пор-
тфельная компания «Роснано» «Хе-
вел» (СП с «Реновой», занимается сол-
нечной энергетикой) потенциально 
может стать одним из покупателей.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел

Второй раз в один и тот же кремний
Группа «Титан» привлекает деньги ЕАБР для своего проекта

Сейчас в ОСК сосредоточено около 
80% всей судостроительной промыш-
ленности РФ, большинство предприя-
тий которой завязано на реализацию 
военных программ. В период 2011–
2020 годов на перевооружение флота 
было выделено порядка 4,7 трлн руб. 
(больше, чем на любой другой род или 
вид войск). Эти деньги выделялись 
ОСК, например, на серийное произ-
водство подводных ракетоносцев «Бо-
рей» (штатный носитель МБР «Булава», 
являющейся основой морской компо-
ненты ядерной триады РФ) и разра-
ботку многоцелевых лодок «Ясень».

Военные рассчитывали полу-
чить восемь и семь субмарин соот-

ветственно уже к 2020 году, однако 
сроки были сдвинуты «вправо». От-
части у судостроителей были оправ-
дания: для создания сложной тех-
ники они вынуждены прибегать к 
многоуровневой кооперации. Воен-
ных это не устраивало: в 2015 году 
министр обороны Сергей Шойгу 
прямо заявил, что министерству 
«пришлось неоднократно сталки-
ваться со случаями невыполнения 
отдельными предприятиями ОСК 
взятых на себя договорных обяза-
тельств». Сейчас ситуация выправ-
ляется, говорит один из военных со-
беседников 

”
Ъ“, но «ряд проектов 

по-прежнему нужно вытягивать».
Глава «Infoline-Аналитики» Миха-

ил Бурмистров называет синергети-

ческий эффект от консолидации «Ро-
стехом» ОСК «неочевидным». По его 
словам, создание машиностроитель-
ной мегакорпорации могло бы быть 
обосновано консолидацией между-
народных операций и работы по 
продвижению российской продук-
ции за рубежом, но эти возможности 
ограничивают санкции. И если вхо-
ждение в состав «Ростеха» Уралва-
гонзавода было необходимо в связи 
с неустойчивым финансовым поло-
жением и высоким долгом, то фи-
нансовые показатели ОСК в послед-
ние два года улучшились и необхо-
димости консолидации для финан-
совой стабильности нет.

Иван Сафронов,  
Анастасия Веденеева

В кабинеты заходили корабли
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В отличие от недавних сканда-
лов на российском кинорынке, 
очередной перенос крупного за-
рубежного релиза для расчист-
ки места под отечественное ки-
но — премьеры «Мстителей: 
Войны бесконечности» — при-
нят по договоренности с про-
катчиком фильма. Но киносети 
все равно недовольны и гото-
вятся к потерям. Недельное опо-
здание релиза призвано устра-
нить конкуренцию для снятого 
Константином Хабенским по 
идее министра культуры Влади-
мира Мединского «Собибора» 
и военного фильма «Танки».

Замминистра культуры Сергей 
Обрывалин через представителя за-
верил 

”
Ъ“, что дата премьеры филь-

ма «Мстители» 11 мая «была заявлена 
прокатчиком и утверждена по вза-
имной договоренности» Disney и 
Минкульта. «Речь о переносе даты ре-
лиза в данном случае не идет»,— ска-
зал он. О том, что блокбастер Marvel 
«Мстители: Война бесконечности» 
выйдет в России не 3 мая, а 11 мая, 
сообщил российский офис Disney (в 
США фильм выйдет 4 мая). Предста-
витель Disney не ответил, по какой 
причине принято решение.

Чиновники все чаще двигают да-
ты выхода крупных западных филь-
мов. Без громких голливудских пре-
мьер прошли недавние новогодние 
праздники. Без «Мстителей» не оста-
ется ни одного крупного голливуд-
ского релиза на майских. Перенос 
«Мстителей» будет удобен россий-
ским фильмам «Тренер» (режиссер-
ский дебют Данилы Козловского, 
стартует 19 апреля), «Танки» (26 апре-
ля) и «Собибор» (3 мая), отмечает 

главный редактор «Бюллетеня кино-
прокатчика» Мария Вогт. А вот са-
мих «Мстителей» уже на второй не-
деле будет ждать конкуренция с 
«Дэдпулом-2». Предыдущая часть 
франшизы «Мстители: Эра Альтро-
на» вышла в апреле 2015 года и со-
брала в России и СНГ 1,7 млрд руб. Ее 
премьеру тоже переносили, чтобы 
освободить место для фильма «А зо-
ри здесь тихие…».

Режиссер и исполнитель главной 
роли «Собибора» — Константин Ха-
бенский. Автором идеи фильма о вос-
стании в концлагере выступил ми-
нистр культуры Владимир Медин-
ский. Кино снял продюсерский центр 
«Синема Продакшн» при поддержке 
Минкульта и Российского военно-
исторического общества, которое так-
же возглавляет господин Мединский. 
Эта компания известна, в частности, 
фильмом «Герой» с Димой Биланом, 
который собрал $1,6 млн при бюдже-
те $7 млн. Бюджет «Собибора» в 2013 

году оценивался в 180 млн руб., потен-
циальные сборы — в 560 млн руб., со-
общал Proficinema.ru.

Опрошенные 
”
Ъ“ кинотеатраль-

ные сети недовольны переносом 
«Мстителей». Горизонт планирова-
ния иностранных крупных релизов 
— несколько лет, «Мстители» встали 
на эту дату еще года полтора назад, «а 
российские релизы — это вечный 
сюрприз», рассуждает замдиректора 
белгородского центра кино «Победа» 
Сергей Пирожков. «Это попытка 
вручную управлять процессом, кото-
рый прекрасно управляется рын-
ком, как бы ни язвил по этому пово-
ду министр культуры»,— считает он.

«Неожиданный перенос блокбасте-
ра без веских технических причин 
или изменений мировой даты релиза 
может быть связан только с таким же 
неожиданным появлением на дате 
российской картины. Этот перенос от-
рицательно повлияет на общую вы-
ручку кинотеатров в мае, мы рассчи-
тываем на изменение данного реше-
ния»,— отметила пресс-служба сети 
«Каро». Собеседник в другой сети со-
гласен, что без голливудского кино ки-
нотеатры в праздники не заработают.

«Мстители» и «Собибор» — разные 
картины для совершенно разного 
зрителя, подчеркивает директор по 
маркетингу IMAX в России Ольга 
Пильникова. «Люди, которые ходят 
на 

”
Мстителей“, не пойдут на 

”
Соби-

бор“, и наоборот. Будут ли люди боль-
ше читать Льва Толстого, если убрать 
из продажи Cosmopolitan? В итоге из-
менение в расписании приведет не к 
росту сборов конкретного фильма, а к 
финансовым потерям российских ки-
носетей»,— уверена она.

Анна Афанасьева

«Мстителей»  
попросили подвинуться
Майские праздники расчистили под российское кино

Ограничения на прием грузов с 
международных рейсов «Аэрофлота» 
были связаны со сложными метеоу-
словиями в Московском регионе, 
поясняет госпожа Захаренкова, 2–4 
февраля прошел ливневый снего-
пад, повлекший перенос и отмену 
рейсов в аэропорту. Также, по ее сло-
вам, произошли непредвиденные 
отклонения в работе нового техноло-
гического оборудования.

Именно техническими проблема-
ми в первую очередь вызвано «зато-
варивание» грузами Шереметьево, 
уверены участники рынка. Грузовой 
оператор аэропорта Шереметьево, 
обслуживающий рейсы «Аэрофлота», 
с 28 января перевел все направления 
международных воздушных линий 
на новый грузовой терминал «Мо-
сква Карго», рассказал 

”
Ъ“ начальник 

управления международных перево-

зок DPD в России Евгений Привалов. 
В связи с ростом грузопотока произо-
шел технический сбой в автоматиче-
ской системе хранения и комплекта-
ции грузов, что усугубилось плохи-
ми погодными условиями, отметил 
он. «Рейсы внутренних воздушных 
линий были переведены на новый 
терминал ранее, и на данный мо-
мент ситуация с внутренними от-
правками вполне благоприятная. 
Что касается импортных грузов, то 
по ним есть задержки, они затронули 
всех B2C-клиентов, чьи посылки пе-
ревозит 

”
Аэрофлот“, в частности это 

грузы из Америки, Китая, Европы»,— 
сообщил господин Привалов. В DPD 
ожидают, что ситуация стабилизиру-
ется в ближайшее время. Сам пере-
возчик по возможности перенаправ-
ляет грузы для отправки в другие мо-
сковские аэропорты.

О сбое при обработке грузов в Ше-
реметьево также известно вице-пре-

зиденту по операционной деятель-
ности DHL Express Юрию Шевченко. 
«У нас нет задержки международных 
экспресс-грузов, так как мы летаем 
на своем самолете, храним и обраба-
тываем отправки на своем термина-
ле в Шереметьево, оформляем по ре-
естру»,— отметил он. Представители 
TNT, Pony Express и UPS комментари-
ев не предоставили.

Ситуация в Шереметьево «посте-
пенно успокаивается», но проблемы 
уже привели к задержке в доставке 
грузов до двух—пяти дней у некото-
рых курьерских служб, констатиру-
ет собеседник в одной из таких ком-
паний. По его оценке, задержки в 
больших масштабах наблюдались на 
внутренних рейсах и также могли 
коснуться получателей товаров из 
иностранных интернет-магазинов в 
регионах.

Владислав Новый,  
Елизавета Кузнецова

Посылки присыпало снегом
с1

«Межрегиональное агентство 
подписки» приобрело крупней-
шего поставщика прессы в су-
пермаркеты — компанию «Ме-
диа Дистрибьюшен», входив-
шую в группу «Логос». В 2017 го-
ду компания столкнулась с фи-
нансовыми проблемами. После 
смены собственников в ее совет 
директоров вошли представите-
ли кредиторов — президент 
Hearst Shkulev Media Виктор 
Шкулев и гендиректор «Эгмонт 
Россия» Лев Елин.

Группа компаний «Межрегио-
нальное агентство подписки» (МАП) 
приобрела 100% компании «Медиа 
Дистрибьюшен», сообщил 

”
Ъ“ генди-

ректор МАП Андрей Буданов. Стои-
мость сделки он не раскрывает. «Ос-
новной бизнес МАП сосредоточен в 
распространении прессы по сети по-
чтовой связи, новая структура позво-
лит расширить компетенции в сфе-
ре дистрибуции газет и журна-
лов»,— объясняет господин Буданов.

«Медиа Дистрибьюшен» — один 
из крупнейших российских постав-
щиков периодики, компания рабо-
тает со всеми крупными торговыми 
сетями. В 2017 году оборот «Медиа 
Дистрибьюшен» составил более 
1 млрд руб. Компания входила в со-
став группы «Логос», основанной 
Дмитрием Мартыновым и Ольгой 
Былининой. Связаться с господином 
Мартыновым вчера не удалось. До 
конца 2017 года группа «Логос» име-
ла миноритарную долю и в МАП, но 

в декабре вышла из состава участни-
ков, уточняет Андрей Буданов. МАП 
входит в ГК «Инвестра», также управ-
ляющую логистическим и процес-
синговым бизнесом.

«Медиа Дистрибьюшен» испыты-
вала серьезные финансовые трудно-
сти, говорят участники рынка. Про-
блемы у компании начались во вто-
ром квартале 2017 года, указывает ис-
полнительный директор Гильдии из-
дателей периодической печати Елена 
Шитикова. Один из собеседников 

”
Ъ“ 

на медиарынке связывает ситуацию с 
тем, что дистрибутор якобы пытался 
получить контракты с ритейлерами, 
сильно демпингуя, в результате чего 
его бизнес оказался неприбыльным.

Новые владельцы «Медиа Дистри-
бьюшен» планируют реструктуриро-
вать долговые обязательства компа-
нии перед издателями, оптимизиро-
вать логистические мощности и обес-
печить доступность прессы для ко-
нечных покупателей, заверяет госпо-
дин Буданов. В «Медиа Дистрибью-
шен» сформирован совет директоров, 
в который вошли два независимых 
директора — президент Hearst 
Shkulev Media Виктор Шкулев и ген-
директор «Эгмонт Россия» Лев Елин.

Прекращение работы компании 
означало бы сокращение тиражей 
прессы минимум на 25–30%, потери 
рынка исчислялись бы сотнями 
миллионов рублей, уверен Лев 
Елин. По итогам сделки потери не 
превысят 15–20% от общей суммы 
долга, объем которого оценивается в 

800 млн руб., считает он. Около 40% 
долга приходится на четыре изда-
тельства — «Эгмонт», Hearst Shkulev 
Media, Bauer Media Group и Hubert 
Burda Media. По новым условиям 
долг перед ними дисконтируется и 
пролонгируется. Независимые ди-
ректора «Медиа Дистрибьюшен» 
смогут блокировать демпинговые 
предложения дистрибутора сетям, а 
также ограничивать территориаль-
ную экспансию дистрибутора, если 
она не идет на пользу рынку, говорит 
господин Елин. По его словам, в бли-
жайшее время пройдут переговоры 
с двумя другими крупными распро-
странителями — компаниями «Кар-
дос» и «Сейлс». В их советы директо-
ров издатели также готовы войти в 
качестве независимых директоров.

Рынок дистрибуции прессы, осо-
бенно в супермаркетах, нуждается в 
реформах, уверен Виктор Шкулев. 
«Чтобы повысить эффективность ди-
стрибуции, издатели предложили 
программу реформ, в числе которых 
формирование советов директоров 
и включение независимых директо-
ров из числа издателей»,— подтвер-
ждает он.

По итогам 2017 года розничные 
продажи прессы снизились на 10% в 
экземплярах и на 4–5% в деньгах, до 
41,5 млрд руб., оценивала ранее Ас-
социация распространителей печат-
ной продукции. 48% выручки от про-
даж издатели печатных СМИ получа-
ют от сетей FMCG.

Елизавета Макарова

Супермаркеты переподпишут на прессу
Сменились владельцы  
крупнейшего дистрибутора газет в сети FMCG

«Лидер-Инвесту» — девелопер-
ской «дочке» АФК «Система» — 
не удалось получить 155 млн руб. 
от бывшего президента компа-
нии Евгения Рубцова. Застрой-
щик продолжит взыскивать эту 
сумму в вышестоящих судебных 
инстанциях. Бывший топ-менед-
жер тоже остался ни с чем: суд от-
клонил его требования к «Лидер-
Инвесту» о выплате выходного 
пособия в размере 27 млн руб.

Арбитражный суд Москвы отказал-
ся удовлетворить иск «Лидер-Инвеста» 
— девелоперской «дочки» АФК «Систе-
ма» Владимира Евтушенкова — на 
155 млн руб. к ее бывшему президенту 
Евгению Рубцову, следует из решения 
суда (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Пред-

ставитель господина Рубцова от ком-
ментариев отказалась. В пресс-службе 
«Лидер-Инвеста» сообщили, что реше-
ние еще не вступило в силу и будет об-
жаловано. «Мы высоко оцениваем 
свой шанс на пересмотр этого реше-
ния суда»,— рассчитывают в компа-
нии, добавив, что ранее господин Руб-
цов проиграл свой трудовой спор с 
бывшим работодателем. «Ему было от-
казано в требованиях в полном объе-
ме по решению апелляционной ин-
станции»,— уточнили в пресс-службе 
«Лидер-Инвеста». Речь о 27 млн руб. 
выходного пособия, которое не полу-
чил Евгений Рубцов. Представитель 
господина Рубцова отказался коммен-
тировать этот факт до опубликования 
резолютивной части решения суда.

Экс-президент «Лидер-Инвеста» Ев-
гений Рубцов уволился в мае 2017 го-
да по соглашению сторон с компенса-
цией в размере трех среднемесячных 
окладов. СМИ сообщали, что Евгений 
Рубцов уволился после внутренней 
проверки службы безопасности ком-
пании. Сам топ-менеджер утверждал, 
что ушел из-за расхождения во взгля-
дах на дальнейшее развитие компа-
нии. По данным источника 

”
Ъ“, зна-

комого с ситуацией, проблема была в 
том, что «Система» добивалась сниже-
ния себестоимости строительства и 
продажи жилья как бизнес-класса, а 
господин Рубцов отказался.

Не дождавшись компенсации, он 
обратился в прокуратуру Южного ад-
министративного округа Москвы с 
просьбой принять меры в отноше-
нии бывшего работодателя. Прокура-
тора отреагировала на обращение 
Евгения Рубцова и уведомила «Ли-
дер-Инвест» о начале администра-
тивного производства. Спустя два 
дня после этого «Лидер-Инвест» по-
дал иск в Арбитражный суд Москвы с 
требованием к экс-президенту вер-
нуть 155,28 млн руб. Тогда в «Лидер-
Инвесте» не стали подробно объяс-
нять суть иска, ограничившись ком-
ментарием о том, что эта мера по за-
щите законных прав и интересов де-
велопера. Но подчеркивали, что он 
не связан с разрывом трудовых отно-
шений с экс-президентом. Господин 
Рубцов полагал, что сумма требова-
ний сложилась из затрат на юридиче-

ское сопровождение оформления 
разрешительной документации. Он 
подал иск с требованием выплатить 
ему выходное пособие в середине де-
кабря 2017 года, в конце месяца суд 
ему отказал.

Сейчас девелоперский портфель 
«Лидер-Инвеста» состоит из 45 про-
ектов общей площадью 3 млн кв. м. 
Компания активно перестраивает в 
жилые дома бывшие АТС, принадле-
жавшие МТС и МГТС. Выручка «Ли-
дер-Инвеста» за 2016 год составила 
8,9 млрд руб., чистая прибыль — 
2,3 млрд руб. Компания не попала в 
перечень активов, на которые были 
наложены обеспечительные меры 
по иску «Роснефти» и «Башнефти» к 
АФК «Система» на 170,6 млрд руб.

В период с 2014 по 2016 год к дирек-
торам подают от 695 до 714 исков о воз-
мещении убытков ежегодно, подсчи-
тала советник Saveliev, Batanov & 
Partners Юлия Михальчук. За первое 
полугодие 2017 года суды рассмотре-
ли 324 спора, из них 136 — в пользу 
истцов на общую сумму 1,466 млрд 
руб. «Наиболее распространены пре-
тензии к директорам из-за возникших 
убытков или когда необходимо при-
нудить к действию или отказаться от 
него»,— перечисляет госпожа Ми-
хальчук. Поводов для этого тоже доста-
точно — от штрафов, наложенных на 
компанию, до проведения сделок по 
заниженной или завышенной цене.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

«Лидер-Инвесту»  
не подчинился президент
«Дочка» АФК «Система»  
продолжает судиться со своим бывшим руководителем

Неудачи в бизнесе финской 
Kesko в России вынудили ее ис-
кать покупателя на свой послед-
ний актив в стране — сеть това-
ров для дома и ремонта «К-рау-
та». Большую часть из ее 14 рос-
сийских гипермаркетов собира-
ется приобрести Leroy Merlin. 
Сделка, которую эксперты оце-
нивают до 6 млрд руб., может 
стать крупнейшей на отечест-
венном DIY-рынке.

Kesko находится в активной стадии 
переговоров с Leroy Merlin о продаже 
большей части своих российских ма-
газинов «К-раута», следует из опубли-
кованного во вторник сообщения 
финской компании. В нем отмечено, 
что если стороны не достигнут согла-
сия, Kesko продолжит работу на рос-
сийском рынке. Представитель «К-рау-
та» не ответил на запрос 

”
Ъ“. В Leroy 

Merlin от комментариев отказались.
Специализирующаяся на прода-

же DIY-товаров сеть «К-раута» — по-
следний из активов Kesko в России. 
Избавляться от них финская компа-
ния начала в июле 2016 года, продав 
сеть спорттоваров Intersport группе 
частных инвесторов. В конце того же 
года она закрыла сделку по продаже 
продовольственной сети «К-руока» 
петербургской «Ленте». Стоимость 
этих двух сделок эксперты оценива-
ли до 200 млн руб. и до 11 млрд руб. 
соответственно.

Согласно информации на сайте «К-
раута», сеть сегодня насчитывает 14 ги-
пермаркетов в России. Их совокупная 
площадь составляет 109,7 тыс. кв. м. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров подсчитал, что сово-

купный убыток «К-раута» с 2012 года 
превысил 2,5 млрд руб. «Продажа биз-
неса — единственно возможный ва-
риант»,— полагает эксперт. Неудачу 
«К-раута» в России он объясняет уров-
нем ценовой конкуренции, который 
здесь существенно сильнее, чем в 
странах Скандинавии и Прибалтике.

По мнению господина Бурмистро-
ва, если переговоры с Leroy Merlin за-
кончатся успешно, сделка с «К-раута» 
станет крупнейшей в российском DIY-
ритейле. Согласно прогнозам «Info-
line-Аналитики», выручка Leroy Merlin 
в 2017 году превысит 200 млрд руб., «К-
раута» — более 13 млрд руб. Сети зани-
мают первое и девятое места в рейтин-
ге крупнейших российских DIY-ри-
тейлеров. Стоимость всей сети «К-рау-
та» с недвижимостью управляющий 
партнер Peregrine Capital Николай Га-
бышев оценивает в сумму до 4,5 млрд 
руб. с учетом долга. Господин Бурми-
стров считает, что сумма не превысит 
5,5–6 млрд руб.

• Kesko Oyj была основана в 1940 
г оду. Специализируется на работе 
в сфере продуктовой, строительной 
и автомобильной торговли. Выруч-
ка компании в 2017 году увеличилась 
на 4,9%, до €10,68 млрд.

• Согласно данным «Infoline-Анали-
тики», в 2017 году объем российского 
DIY-рынка вырос чуть менее чем на 
2%, приблизившись к 1,4 трлн руб.
По мнению управляющего партне-

ра Colliers International Николая Ка-
занского, гипермаркеты «К-раута» мо-
гут стать для Leroy Merlin хорошим 
плацдармом для укрепления пози-
ции на рынке DIY в Центральном фе-
деральном округе и в Санкт-Петербур-
ге. «Через сделку Leroy Merlin выходит 
в новый формат — уменьшенных ма-
газинов площадью до 5 тыс. кв. м»,— 
добавляет господин Габышев.

Как считает Михаил Бурмистров, 
кроме Leroy Merlin к магазинам «К-
раута», расположенным за предела-
ми Санкт-Петербурга, может прояв-
лять интерес также «Аксон». Ранее в 
прошлом году, напоминает эксперт, 
этот ритейлер уже приобрел не-
сколько схожих с «К-раута» по фор-
мату объектов сети «Стройдепо». 
Продать отдельные объекты «К-рау-
та» Kesko будет крайне сложно, а бо-
лее высокую цену, чем Leroy Merlin, 
российские операторы заплатить 
не смогут, уверен глава «Infoline-
Аналитики».

Ольга Дубравицкая

Kesko уходит со стройки
Ритейлер может продать Leroy Merlin российские магазины «К-раута»

Западные прокатчики 
монополизируют 

кинопрокат, продавливая 
всякими известными 

способами долю в прокате
— Владимир Мединский,

министр культуры РФ (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М А Г Н И Т »  У С Т У П И Л  X 5  Н А  Б И Р Ж Е

По итогам прошедших вчера торгов на Лондонской фондовой бирже крупнейших рос-
сийских ритейлеров — «Магнита» и X5 Retail Group — последняя впервые с 2011 года 
вышла в лидеры. К концу торгов капитализация X5 составляла $10,05 млрд, в то время 
как стоимость «Магнита» инвесторы оценили в $9,91 млрд. По итогам 2016 года X5 
впервые за три года обогнала конкурента по продажам еды. По итогам 2017 года X5 
обогнала конкурента по выручке всей группы, в то время как у «Магнита» рост выручки 
оказался ниже ожиданий. После публикации отчетности за день котировки акций 
«Магнита» на Лондонской фондовой бирже упали на 10,33%. Ольга Дубравицкая
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Фильм Клинта Иствуда «Поезд на Па-
риж» («The 15:17 to Paris») снят по ре-
альной истории террористического 
акта, происшедшего три года назад. 
История оказалась слишком злобод-
невной, чтобы ее приняли так, как над-
еялся режиссер, считает корреспон-
дент ”Ъ“ в Париже Алексей Тарханов.

 «П оезд на Париж» — один из 
фильмов, фабула которых всем известна еще 
до написания сценария. Спойлеров нет.

21 августа 2015 года марокканец Аюб эль-
Хаззани заперся в туалете скорого поезда 
Thalys, идущего из Амстердама в Париж, раз-
делся до пояса, повесил на себя рюкзак с ма-
газинами к калашникову — следствие на-
считает потом три сотни патронов,— засу-
нул за пояс пистолет и нож, взял в руки авто-
мат и пошел убивать пассажиров.

Пассажирам повезло потому, что авто-
мат дал осечку (мы-то знаем, что затвор нель-
зя толкать вперед, но марокканец не учился 
в советской школе), и потому, что несколь-
ко человек в поезде вступили с ним в схват-
ку. Среди них были три друга-американца: 
двое военных Спенсер Стоун и Алек Скарла-
тос и их школьный приятель Энтони Садлер. 
Террориста обезоружили и при этом больно 
побили, на что, конечно, приятно смотреть.

Однако марокканец успел ранить фран-
коамериканца Марка Мугальяна, а потом 

в момент драки порезал ножом Спенсера 
Стоуна. Как он сам перенес удары по голове 
прикладом, не сообщалось, но на перроне, 
куда его вынесла полиция, он, судя по тог-
дашним фото в новостях, лежал мешком.

События точно равны фильму. Здесь все 
играют самих себя — от поезда Thalys до вра-
ча скорой помощи, который вместе со Спен-
сером Стоуном спасает Марка Мугальяна от 
венозного кровотечения. Марка Мугальяна 
тоже играет Марк Мугальян, а его жена Иза-

бель — его жену Изабель. По понятным при-
чинам террориста не привезли из тюрьмы 
сниматься, но американец Рэй Корасани по-
казывает его в меру свирепым и бородатым.

Поскольку схватка заняла лишь несколь-
ко минут, а фильм полтора часа, режиссер бе-
рется за флешбэки и старается подробно рас-
сказать, как судьба забросила друзей в вагон 
скорого поезда. Начиная с истории их школь-
ной дружбы. Все трое были плохими учени-
ками, что само по себе понятно, но не может 
вызвать к ним автоматической симпатии. 
Их обижали в школе, но едва ли они решили 
вломить в лице террориста всему педсовету.

Иствуд спешит вырастить своих героев, 
чтобы наконец-то заменить «настоящими 

людьми». Дальше Стоун, Скарлатос и Сад-
лер выкручиваются сами. Актеры они ни-
какие, хотя и стараются, диалоги скучные, 
так что немногие профессиональные лице-
деи выглядят недостижимыми вершинами 
мастерства.

«Поезду на Париж» сейчас угрожает судеб-
ный иск. По крайней мере во Франции, ко-
торая заключила террориста в тюрьму и по-
жаловала героев Thalys кавалерами Почет-
ного Легиона (фильм завершает официаль-
ная хроника, так что свою роль в фильме тем 
самым сыграл и тогдашний французский 
президент Олланд). Жалобу подала Сара Мо-
же-Польяк, адвокат террориста, процесс ко-
торого еще только готовится, суд не спешит. 
Юристка считает, что многочисленные репе-
тиции на съемочной площадке давно смаза-
ли реальность. Когда она потребовала след-
ственного эксперимента, судья сказал ей, 
что это не имеет смысла: «Потому что уже 
был фильм. Правосудие склоняется перед 
вымыслом».

Вымысел это или нет, но фильм неудач-
ный, что особенно обидно в применении 
к 87-летнему Иствуду. Однако бранят его так 
свирепо, что хочется встать на его защиту.

Да, в самой идее Иствуда есть очевид-
ный недостаток. Люди не могут изобразить 
дистанцию по отношению к самим себе. 
Но именно благодаря тому, что они играют 
вплотную, мы и видим их самих, а не Тома 
Хэнкса с Расселлом Кроу. На них не очень ин-
тересно смотреть — так они и сами зауряд-

ные. Детство в глубинке. Мучения в школе. 
Любовь к оружию, стремление в армию, меч-
та о подвиге — все, что мы считаем типич-
ной придурью «среднего американца». Один 
учится на военного фельдшера, другой слу-
жит в Афганистане, при этом не поймешь, 
чья жизнь скучнее. Они — обычные люди, 
рядовые, даже не сержанты. И даже их сов-
местное путешествие в Европу — тоже рядо-
вое, типовое, сводящееся к открыточному 
набору из фонтана Треви, вапоретто в Вене-
ции, пивной в Германии, пьяной дискотеки 
в Амстердаме, после которой они и оказыва-
ются в «Поезде на Париж».

В итоге именно простые, одномерные 
ребята останавливают мерзавца. Не знаю, 
что бы произошло, будь на их месте писате-
ли, поэты и режиссеры. Впрочем, Марк Му-
гальян — преподаватель английского в Со-
рбонне, так что к террористу приложились 
и интеллектуалы. Досталось Иствуду и за то, 
что он показал единственно готовыми к со-
противлению — американцев. Оказавший-
ся в том же поезде французский актер Жан-
Юг Англад говорил, что, да, мы были спасе-
ны американскими солдатами, но это мо-
гли бы быть солдаты британские (француз-
ских он почему-то не назвал). Он добавил, 
что лучше было бы снять кино про невин-
ных жертв, которые, как и он сам, дрожали 
в соседнем вагоне, ожидая смерти. Вот это 
был бы фильм! Вот это была бы драматур-
гия! А так-то что? Опять американцы спаса-
ют мир.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Скорый на расправу поезд
Клинт Иствуд снял кино о теракте 2015 года

В российский прокат выходит один из фаворитов  
предстоящего «Оскара» — костюмная драма  
Пола Андерсона «Призрачная нить»

Ветераны электронной музыки и све-
жие лауреаты Grammy, немецкая 
группа Kraftwerk показала в Петер-
бурге и в Москве свое 3D-шоу. На кон-
церте в петербургском ДС «Юбилей-
ный» почти прикоснулся к Kraftwerk 
Макс Хаген.

 Фактически Kraftwerk являются 
грандиозным, но очень работящим экспона-
том в музее современной музыкальной исто-
рии — хоть арт-поп, хоть технопоп. Влияние 
они оказали, кажется, на все околоэлектрон-
ные стили и артистов, появлявшихся после 
них,— возьми хоть Дэвида Боуи, хоть корне-
вое техно и все, что было дальше. Даже ока-
зываясь в топах, Kraftwerk оставались герме-
тичной и знающей цену себе и своим элек-
тронным прорывам командой. Последний 
альбом «Tour De France Soundtracks» вышел 
еще в 2003-м, и, похоже, новая музыка не вы-
пускается вполне сознательно — историче-
ская картинка и так уже сложилась. К 2010-
му, правда, от оригинального состава остал-
ся только идеолог Kraftwerk Ральф Хюттер; 
второй по значимости генератор идей и му-
зыки Флориан Шнайдер ушел в отставку еще 
в 2008-м. Впрочем, в наши дни первое лицо 
группы выходит на сцену с музыкантами-
инженерами Фрицем Хильпертом и Хеннин-
гом Шмитцем, десятилетиями работавшими 
с Kraftwerk в студии.

В новое измерение Kraftwerk переехали 
несколько лет назад, когда группа дала се-
рию концертов в залах нью-йоркского Музея 
современного искусства (МoМА) и лондон-
ской Tate Gallery. Тогда, в 2102-м, отцы-элек-
троники устраивали целые акции с недель-
ными исполнениями всех подряд альбомов 
и с новопридуманным трехмерным видео. 
Где красивые акции — там и работа. После 
первого успеха 3D-выступлений Kraftwerk 
так и ездят по миру с уже более компактны-

ми выступлениями и наконец после первого 
явления в 2004-м снова добрались до России.

В петербургский ДС «Юбилейный» при-
шло больше 3 тыс. человек. Аншлаг сложил-
ся не в последнюю очередь благодаря ориен-
тации сцены вдоль зала и отсечению боко-
вых секторов занавесами. Зрители получали 
на входе простецкие, зато фирменные стере-
оочки, так что каждому еще и посчастливи-
лось заиметь симпатичный сувенир на па-
мять. Зрелище тысячной стереоглазой три-
буны, синхронно покачивающей головами, 
напоминало кадры из какого-нибудь антиу-
топического фильма. На весь зал слышался 
и голос экстатичного фаната: «Я твой слуга! 
Айн, цвай, драй! Noch einmal!»

Обкатав ранее всю свою дискографию, 
Kraftwerk и сейчас играют концерты целы-
ми блоками из альбомов, разве что ориен-
тируются на лучшие песни. Первой запусти-
ли «Numbers» из альбома «Computer World» 
1981 года. Странный вроде бы выбор в пла-
не музыки живьем, как выяснилось, сра-
зу попадал буквально в десятку: над голова-
ми публики повисают цифры, и погружение 
обеспечено моментально. Стереоэффект — 
несложная сама по себе штука — в концер-
те и дальше использовался дозированно, 
но где-то, возможно, хватило бы и просто 
четкой картинки — например, проезд пое-

зда в «Trans Europe Express», привязанный 
к прогону звука по панораме зала, и так за-
ставлял оглядываться: где он там за левым 
плечом? Но когда в песне «Robots» с манеке-
нами на сцене виртуальный робот прости-
рает длань тебе под нос через все 20 метров 
или в «Spacelab» космический корабль вле-
тает в зал, восторженный всхлип вырыва-
ется сам по себе. Интересно, что Kraftwerk, 

судя по картинке, и не стремятся доносить 
нечто суперсовременное: даже если работа-
ют технологии, то они совпадают с группой 
скорее в контексте истории, будь это хоть 70-
е, хоть 90-е. В визуальном аттракционе по-
падались и милейшие реверансы. В той же 
«Spacelab» на снятой из космоса Земле воз-
ник геотег Петербурга, а летающая тарелка 

«приземлилась» прямо на площади перед 
«Юбилейным» — техники Kraftwerk успели 
сделать фото для видеоряда. Хоккейная ко-
манда «Динамо», чей матч рекламировался 
на фасаде, теперь тоже вошла в электронную 
историю. В песне «Autobahn» на номерах ав-
томобилей можно было высмотреть загад-
ки-намеки на историю Kraftwerk. В «Tour de 
France» мелькал и секундный продакт-плей-

смент: среди гонок возникал велосипед 
Canyon, выпущенный совместно с группой 
в прошлом году.

Хотя за Kraftwerk и закрепился образ че-
ловекороботов, а концерт они проводят по-
чти неподвижно, моменты человечности 
все равно возникали. Легенда о том, что на 
сцене музыканты со всей точностью их зву-
ка могут просто расслабляться, раскололась 
пару лет назад, когда с балкона амстердам-
ского зала Paradiso фанаты наконец-то сфо-
тографировали все электрические прилав-
ки группы, забитые клавишами, контролле-
рами и сенсорными мониторами. Kraftwerk 
работают, музыка играется руками, а видео-
инженер Фальк Гриффенхаген сводит видео 
и в такт, и в стерео прямо на сцене. Группа 
к тому же продолжает экспериментировать 
со звуком, пусть и в заданных концертной 
ситуацией рамках. Таких плотных и совре-
менно звучащих версий «Radioactivity» или 
«Spacelab» слышать раньше не доводилось.

Сразу после петербургского концерта 
в соцсетях возникло и оживленное обсужде-
ние технических косяков — в нескольких 

песнях звук действительно плавал. Неко-
торые партии, например соло в «Computer 
Love», явно проваливались. Впрочем, в чем-
то это было даже и к лучшему. За всей вирту-
алистикой, легендарностью и техникой воз-
никали живые люди. Даже когда Ральф Хют-
тер мазнул мимо такта и принялся наверсты-
вать вокальную партию в «Tour de France», 
это выглядело больше как нормальное сви-
детельство того, что история историей — 
а музыкант вот живой и настоящий. И после 
всего публика была окончательно сражена 
песней «Pocket Calculator». Вместо привыч-
ного по старым дискам текста от Ральфа Хют-
тера донеслось уморительное на почти нату-
ральном русском: «Я оператор, мой карман-
ный калькулятор. Я жму клавишу, она игра-
ет мелодию». Из 3D-пространства Kraftwerk 
вдруг на пять секунд возвращались в про-
стое человеческое измерение.

ГАСТРОЛИ ЭЛЕКТРОННАЯ МУЗЫКА

Три раза отмерь
Kraftwerk приехали в Россию 
с 3D-шоу

Одолевшие террориста Энтони 
Садлер, Алек Скарлатос и Спенсер 
Стоун (слева направо) сыграли 
у Клинта Иствуда самих себя 
ФОТО WARNER BROS. ENTERTAINMENT

Легкие исполнительские погреш-
ности питерского концерта  
доказали, что Kraftwerk  
все же не роботы, а живые люди 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Зрелище тысячной стереоглазой  трибуны,  
синхронно покачивающей головами,  
напоминало кадры из какого-нибудь  
антиутопического фильма
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Сборная России стартует на Олимпийских играх 
матчем против команды Словакии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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Две бронзовые медали, которые 
во вторник завоевали в индивиду-
альном классическом спринте лыж-
ники Александр Большунов и Юлия 
Белорукова,— результат для россий-
ской сборной, более чем наполови-
ну распотрошенной недопуском на Иг-
ры, без преувеличения потрясающий. 
Александр Большунов уступил сере-
бряному призеру итальянцу Федерико 
Пеллегрино 0,02 сек., а олимпийским 
чемпионом стал 21-летний норвежец 
Йоханнес Клэбо. Среди женщин лучшей 
была шведка Стина Нильссон, на вто-
ром месте олимпийская чемпионка Со-
чи норвежка Майкен Касперсен Фалла. 
Корреспондент ”Ъ“ Валерия Миронова 
передает из Пхёнчхана.

резидент Федерации лыжных го-
нок России Елена Вяльбе, когда бегала сама, 
никогда и ни при каких обстоятельствах не 
выражала бурных эмоций по поводу своих 
собственных бесчисленных побед — ни полу-
чая очередной «Хрустальный глобус» победи-
тельницы Кубка мира, ни на кубковых этапах, 
ни на чемпионатах мира, ни на Олимпийских 
играх. Но то, что с лучшей лыжницей ХХ ве-
ка творилось во вторник, когда, не будучи до-
пущенной на Олимпиаду как лицо официаль-
ное, она, стоя на трибуне как простая болель-
щица, пропускала через себя каждое движе-

ние дебютировавших на Играх и добравших-
ся до их главных финалов в классическом 
спринте Александра Большунова, Юлии Бело-
руковой и Натальи Непряевой, словами пере-
дать невозможно. А понять легко, если иметь 
в виду обстоятельства, при которых ее подо-
печным приходится здесь сражаться.

Например, Александр Большунов — 
21-летний вундеркинд, способный на одина-
ково высоком уровне выступать практически 
во всех видах современной лыжегоночной 
программы, незадолго до старта молодежно-
го чемпионата мира, а точнее в последний 
день прошлого года, заболел, вынужден был 
его пропустить, а появиться в Пхёнчхане на-
меревался только 15 февраля. Но, почувство-
вав, что восстановился, прилетел 11 февра-
ля, специально под спринт, хотя, прямо ска-

жем, классика не его конек. Тем не менее, по-
казав третье время в квалификации, он уве-
ренно выиграл первый же забег — четверть-
финальный. А в полуфинале, где равных не 
было уже будущему чемпиону из Норвегии 
и тоже 21-летнему Йоханнесу Клэбо, россий-
ский лыжник на пару с его маститым итальян-
ским коллегой Федерико Пеллегрино фини-
шировали одновременно. И хотя фотофиниш 
поставил россиянина третьим, он попал в ше-
стерку финалистов как лаки лузер. Что каса-
ется Йоханнеса Клэбо, то, обладая уникаль-
ной техникой лыжного хода, он способен вы-
строить карьеру даже покруче, чем была у его 
предшественника Петтера Нортуга — вели-
кого, но уже, видимо, исчерпавшего себя на 
олимпийской лыжне другого норвежца.

Так или иначе, но в финальном забеге, ко-
торый ненадолго возглавил Александр Боль-
шунов, он остался третьим. Йоханнес Клэбо 
убежал от них с Федерико Пеллегрино в подъ-
ем своими фирменными ритмичными скач-
ками. А итальянец, которому, в отличие от 
россиянина, опыта не занимать, обогнал на-
шего лыжника уже непосредственно на фи-
нишной прямой.

«Попал в больницу сразу после 
”
Тур де 

Ски“ с температурой 40, выписался только 
27 января,— вспоминает олимпийский при-
зер.— Не знаю, сколько потерял в весе, но 
кто меня видел, были в шоке. Думал только 
о том, как просто стать здоровым человеком, 
выписаться и жить, как раньше. В какой-то 
момент об Олимпиаде уже и не помышлял».

Когда эмоции чуть улеглись, Елена Вяль-
бе рассказала СМИ о том, как накануне встре-
чалась с лыжниками за чашкой чая. «Они же 
мои дети — обнимала, целовала,— подели-
лась она деталями.— Ну не могу я просто так 

сидеть у телевизора. А в то, что Юля Белоруко-
ва станет призером, не верила. Ведь сколько 
травм девчонка перенесла, сколько падений. 
Но ведь есть же характер! Наташа тоже моло-
дец большая, хотя я представляю, как тяжело 
быть в такой ситуации четвертой».

А двумя часами ранее обе девушки уве-
ренно делали первые шаги по олимпийской 
лыжне, сначала без видимых усилий про-
бившись в финальную часть через квалифи-
кацию, а после поочередно выиграв каждая 
свой четвертьфинал. Но затем судьба свела их 
в одном полуфинале, причем еще с олимпий-
ской чемпионкой и победительницей ны-
нешнего «Тур де Ски» норвежкой Хайди Венг 
и мастеровитой американкой Джессикой 
Диггинс. Впрочем, Юлия Белорукова уже за-
кусила удила, и было видно, что все-то ей ни-
почем. Как доказательство — снова победа. А 
преимущество ставшей второй американки 
над Натальей Непряевой определил фотофи-
ниш, поэтому понятно, почему в главном за-
беге оказались обе наши участницы (Наталья 
Непряева прошла как первый лаки лузер).

Между тем железными, так сказать, канди-
датками на два первых места здесь считались 
бронзовый призер Сочи в командном сприн-
те шведка Стина Нильссон и действующая 
чемпионка мира и олимпийская чемпионка 
Сочи Майкен Касперсен Фалла. В финале На-
талья Непряева и Джессика Диггинс из борь-
бы за награды выбыли сразу. Стина Нильссон 
убежала от преследовательниц на последнем 
подъеме, а вот за серебро Юлия Белорукова 
билась с Майкен Касперсен Фаллой до самой 
финишной черты, но осталась с бронзой. На-
талье Непряевой досталось самое обидное в 
спорте четвертое место, что в условиях, ког-
да за два последних десятилетия медали рос-
сийских лыжниц, завоеванные на престиж-
ных соревнованиях, можно пересчитать по 
пальцам, успех безусловный.

«От Саши Большунова я медаль ждала, но 
медаль Юли Белоруковой стала большим сюр-
призом,— сказала Елена Вяльбе.— Я очень 
счастлива. Ведь, несмотря на дурацкую ситу-
ацию, в которой мы все здесь находимся, ре-
бята собрались, за что я им очень благодарна».

Александр Большунов (№3) намеревался появиться в Пхёнчхане 15 февраля, но, почувство вав, что восстановился  
после болезни, прилетел 11-го, специально под спринт, и выиграл бронзу  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ХОККЕЙ

Под белым флагом победы
Сборная России стартует в хоккейном турнире Олимпиады в статусе безусловного фаворита

Сегодня сборная России мат-
чем против словаков начнет вы-
ступление на хоккейном турнире 
Олимпиады в Пхёнчхане, в кото-
ром впервые за два десятиле-
тия имеет статус не просто фаво-
рита, а фаворита безусловного. 
Веских причин считать, что рос-
сийской команде неимоверно 
сложно будет вернуть стране спу-
стя четверть века самое престиж-
ное олимпийское золото, вро-
де бы не найдешь. И это, может 
быть, единственное обстоятель-
ство, которое должно внушать 
опасения переживающим за нее. 
Из Пхёнчхана передает корре-
спондент ”Ъ“ Алексей Доспехов.

ля тех, кто посещает зим-
ние Олимпиады с конца 

прошлого десятилетия, обстановка в 
Пхёнчхане, или, точнее, в Канныне, 
где расположены крытые арены, от-
веденные для видов, требующих не 
снега, а искусственного льда, вполне 
могла показаться слегка непривыч-
ной. Все так же, как обычно, но чего-
то все-таки не хватает.

Не хватает жуткой хоккейной су-
еты. Ломящихся толпами на трени-
ровки команд хоккейных журнали-
стов из Северной Америки. Не хвата-
ет десятков телекамер, караулящих 
лучших из хоккеистов. Не хватает 
плакатов с изображениями этих хок-
кеистов и изобилия болельщиков в 
свитерах с их фамилиями. Не хва-
тает, в общем, какого-то особенного 
ажиотажа, подтверждающего мысль, 
что хоккейный турнир — Олимпиа-
да внутри Олимпиады, состязание, 
лишь формально равное остальным 
по ценности.

Глупо спорить с тем, что, решив 
впервые с 1998 года проигнориро-

вать Олимпийские игры, НХЛ мно-
гого их лишила. Но глупо спорить и с 
тем, что, отказавшись от Пхёнчхана, 
она кое-что подарила именно сбор-
ной России. Такой — ну почти такой 
— статус, какого у нее не было с тех 
времен, когда отечественные хокке-
исты еще играли под советским фла-
гом, а любой успех в матче с ними те-
ми, кто его добился, воспринимал-
ся как успех грандиозный. Подари-
ла не смутную, а абсолютно реаль-
ную надежду на то, что длящаяся чет-
верть века серия олимпийских пора-
жений в слишком дорогом для стра-
ны виде прервется.

Прикинуть, что североамерикан-
ский демарш слабее всего ударит по 
России, собравшей дома, в КХЛ, по-
больше классных хоккеистов, чем 
любая из европейских сборных, 
не говоря уже о сборных Канады и 
США, было несложно еще весной 
2017-го, когда, собственно, демарш 
и совершался. Непосредственно пе-
ред стартом пхёнчханских соревно-
ваний оснований полагать, что, до-
пустим, букмекеры из William Hill 
ошибаются, выставив коэффициент 
2,10 на итоговое российское золото 
(следом с колоссальным отставани-
ем идут канадцы — 4,50), вообще не 
осталось никаких. Даже у экспертов, 
которым, по идее, очень хотелось бы 
их выдумать.

Вот, допустим, четыре хоккейных 
аналитика телеканала ESPN соста-
вили накануне турнира свои призо-
вые тройки. Двое отдали России зо-
лото, двое — серебро. При этом даже 
Грег Вышински и Крис Питерс, риск-
нувшие поставить ее на второе ме-
сто, честно признались в коммента-
риях, что сделали это вопреки фак-
тическим раскладам и логике. Вы-
шински, помнящему сладость «чуда 
на льду» — сенсационного выигры-
ша американских студентов у неуяз-

вимой сборной СССР на Олимпиа-
де 1980 года,— хотелось его повторе-
ния. Но нынешняя команда США на 
такую, чтобы творить чудеса, совер-
шенно не походит, а в канадцев еще 
можно вроде бы верить. Питерсу же 
импонирует умение финнов, невзи-
рая на убийственные расклады, по-
чти все время просачиваться к меда-
лям, беря не классом, а дисципли-
ной. В принципе тот же Miracle on Ice.

Иными словами, все аргументы 
против России — из сферы скорее ир-
рационального. А «материальных» 
причин, чтобы поставить ее статус 
под сомнение, как бы ни открещи-
вались от него главный тренер Олег 
Знарок и его помощники, не обнару-
жишь, сколько ни пытайся.

Состав — сильнейший, на треть из 
игроков, которые были бы по край-
ней мере кандидатами на попадание 
в него, даже если бы НХЛ не наплева-
ла на олимпийское присутствие. К то-
му же сыгранный: лишь двое магни-
тогорцев — форвард Сергей Мозякин 
да вратарь Василий Кошечкин — не 
представляют либо СКА, либо ЦСКА. 
К лидерам — Павлу Дацюку и Илье Ко-
вальчуку — по яркости и близко нико-
го нет среди зарубежных хоккеистов.

Главные соперники на этом фо-
не выглядят или бледновато, или 
откровенно бледно. Канада — клуб 
списанных из НХЛ пенсионеров, 
пусть некоторые из них в прошлом 
были хороши: средний возраст ее 
пхёнчханского варианта — 31 год. 
И когда тренер Вилли Дежарден об-
ещает весь турнир играть в скорост-
ной и жесткий хоккей, это вызывает 
улыбку. США — похожая история, но 
тут клуб «кому за 30» разбавлен гор-
сткой молодых хоккеистов — может 
быть, и одаренных, но необстрелян-
ных. У шведов и финнов немало за-
метных в КХЛ людей, но показатель-
но, что, оценивая их перспективы, 

все говорят в основном о вундеркин-
дах-тинейджерах Расмусе Далине и 
Эли Толванене. У чехов подбор ка-
дров абсолютно рядовой: нет ни ге-
роев вчерашнего дня с громкими фа-
милиями, ни вундеркиндов наподо-
бие шведского и финского.

Олимпийская сетка у сборной 
России удобная. Группа B, в которой 
она очутилась вместе с американца-
ми, а также посредственными нынче 
словаками и аутсайдерами словен-
цами, пожалуй, слабейшая из трех. 
Грех не выйти из нее с первого ме-
ста, а следовательно, напрямую, ми-
нуя дополнительный раунд play-off, 
прыгнуть в четвертьфинал. Грех не 
нацеливаться на то, чтобы прыгнуть 
туда с наивысшими среди всех участ-
ников Олимпиады показателями в 
групповом раунде, тогда в 1/4 фина-
ла гарантирован проходной сопер-
ник и стадия превращается в допол-
нительную разминку.

Если какой-то из свежих турни-
ров проецировать на Пхёнчхан, то 
декабрьский Кубок «Первого кана-
ла» в Москве, на котором сборная 
России обыграла и шведов, и фин-
нов, и канадцев достаточно уверен-
но и без отдыхавшего Дацюка.

Эти аргументы кричат во весь го-
лос о том, что сборная России долж-
на наконец вернуть себе олимпий-
ское золото, которое в «эру НХЛ» не-
изменно ускользало от нее: снача-
ла в Нагано в 1998 году, в шаге от не-
го, затем в Солт-Лейк-Сити в 2002-м 
и Турине в 2006-м — в двух, а в Ван-
кувере в 2010-м и Сочи в 2014-м, три-
умфальных для канадцев Олимпиа-
дах,— уже на дальних подступах, в 
четвертьфинале.

А робко возражает этому крику 
разве что неизбежно возникающее 
в спорте в таких случаях, когда ви-
дишь перед собой настежь открытую 
дверь, ощущение, что что-то не так, 

где-то кроется хитрая ловушка. Не 
исключено ведь, что как раз в черес-
чур безоблачном, расслабляющем, 
словно деликатный восточный мас-
саж, раскладе. Хотя именно сборная 
Олега Знарка, занявшего пост глав-
ного тренера после сочинского про-
вала, строго говоря, если и забра-
лась за это время в капкан, заготов-
ленный для рановато почувствовав-
шего себя обреченным на победу фа-
воритом, то лишь однажды — когда 
в полуфинале домашнего чемпиона-
та мира 2016 года уступила финнам. 
Три другие осечки — на двух миро-
вых первенствах и Кубке мира в том 

же 2016-м — у нее были во встречах 
с канадцами, с которыми канадский 
вариант под Пхёнчхан объединяет 
исключительно название и клено-
вый лист на форме. А на первенстве 
в Минске, проходившем после Олим-
пиады в Сочи, осечек не было вовсе.

Так что актуальности в этом тези-
се не больше, чем в воспоминаниях 
о последней олимпийской победе 
отечественного хоккея. Состоялась 
она в действительности, когда СССР 
на мировых картах уже не было, а на 
Олимпиаду в Альбервиль приехала 
«замещавшая» ее сборная СНГ. Под 
белым моковским флагом.

ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Горнолыжный спорт
Мужчины.  
Суперкомбинация
1. Марсель Хиршер (Австрия) — 2.06,52. 2. Алексис 
Пентюро — 2.06,75. 3. Виктор Мюффа-Жанде (оба — 
Франция) — 2.07,54.

Конькобежный спорт
Мужчины. 1500 м 
1. Кьелд Нёйс — 1.44,01. 2. Патрик Руст (оба — Ни-
дерланды) — 1.44,86. 3. Ким Мин Сёк (Южная Ко-
рея) — 1.44,93.

Санный спорт
Женщины. Одиночные сани 
1. Натали Гайзенбергер — 3.05,232. 2. Даяна Айтбер-
гер (обе — Германия) — 3.05,599. 3. Алекс Гоф (Кана-
да) — 3.05,644.

Керлинг
Дабл-микст. Финал 
Канада—Швейцария 10:3.

Матч за 3-е место 

Россия (Анастасия Брызгалова—Александр Кру-
шельницкий)—Норвегия 8:4.

Сноуборд
Женщины. Хафпайп 
1. Хлоя Ким (США) — 98,25 балла. 2. Лю Цзяю (Ки-
тай) — 89,75. 3. Ариэль Голд (США) — 85,75.

Шорт-трек
Женщины. 500 м 
1. Арианна Фонтана (Италия) — 42,569. 2. Яра ван 
Керкхоф (Нидерланды) —43,256. 3. Ким Бутен (Ка-
нада) — 43,881.

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ

 З С Б В
1. Германия 5 2 2 9
2. Нидерланды 4 4 2 10
3. Норвегия 3 5 3 11
4. Канада 3 4 3 10
5. США 3 1 2 6

6. Франция 2 1 2 5
7. Швеция 2 1 0 3
8. Австрия 2 0 0 2
9. Италия 1 1 1 3
10. Южная Корея 1 0 1 2
11. Россия 0 1 4 5

Лыжные гонки
Женщины. Спринт. 1. Стина Нильссон (Швеция) — 3.03,84. 
2. Майкен Касперсен Фалла (Швеция) — 3.06,87.3. Юлия 
Белорукова— 3.07,21. 4. Наталья Непряева (обе — Россия) 
— 3.12,98.

Мужчины. Спринт. 1. Йоханнес Клэбо (Норвегия) — 3.05,75. 
2. Федерико Пеллегрино (Италия) — 3.07,09. 3. Александр 
Большунов (Россия) — 3.07,11.

П
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ПХЁНЧХАН-2018

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Русские — в тройке
Александр Большунов и Юлия Белорукова  
стали бронзовыми призерами в лыжном спринте

По словам президента Федерации лыжных гонок России Елены Вяльбе,  
медаль Юлии Белоруковой — «большая неожиданность»  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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